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В правительстве обсужда-
ется создание очередной ад-
министративной структуры -
госкорпорации или агентства 
по инновационному развитию. 
Возможно, «армия» российских 
чиновников вскоре пополнится 
еще одним «отрядом».

Премьеру предложено цен-
трализовать деятельность 
институтов инновационного 
развития, включая Роснано и 
Сколково, для этого создать 
соответствующее ведомство и 
ввести должность еще одного 
вице-премьера - по инноваци-
ям. Создание все новых и новых 
бюрократических структур - 
фишка нашего руководства, по-
видимому, уверенного в том, что 
таким способом можно решить 
все российские проблемы. Ряды 
министров растут как на дрож-
жах. Напомним, в 2012-м воз-
никло Министерство по разви-
тию Дальнего Востока, годом 
позже - Министерство строи-
тельства и ЖКХ, в 2014-м поя-
вилось Министерство по делам 
Северного Кавказа. Тогда же 
- Министерство по делам Кры-
ма, его, правда, меньше чем че-
рез год ликвидировали. Чего же 
добилась власть, плодя мини-
стерства и ведомства? Развитие 
отдаленных и горных регионов 
пошло успешнее? Был наведен 
порядок в коммунальном хо-
зяйстве? Ничуть не бывало! У 
регионов все те же проблемы. 
Трубы все так же прорывает, а 
лифты падают, убивая и кале-
ча горожан. Зачем же в таком 
случае власть, провозглашая 
курс на экономию бюджетных 
средств на всем, включая об-
разование и медицину, увеличи-
вает чиновничье «поголовье»? 
Что за зуд такой? Похоже, 
логика тут одна - изо всех сил 
плодить «братьев по разуму», 
расширяя свою социальную 
базу. Чиновник чиновнику - то-
варищ и брат. Правда, время от 
времени, как бы опомнившись, 
руководство страны провозгла-
шает очередное сокращение 
служащих. На этот раз их коли-

чество с 1 января текущего года 
решили уменьшить на 10%. Од-
нако, как всегда, сокращают ва-
кансии - этот «жирок» имеется 
в каждом ведомстве. К тому же 
каждое сокращение оборачи-
вается ростом аппарата. 

По данным экспертов, в 
России на 10 тыс. человек при-
ходится 108 чиновников. В 
СССР же их было не более 73 
на 10 тыс. населения. При этом 
в СССР бурно развивалось про-
мышленное производство. В 
сегодняшней России оно сокра-
щается, а чиновников становит-
ся все больше. Расходы на обще-
государственные вопросы (так 
расплывчато называется статья 
бюджета, «окормляющая» чи-
новников) постоянно растут. 
В 2015 г. они составили 7,18% 
всех бюджетных расходов, оце-
ненных в 15,5 трлн рублей. Для 
сравнения: в том же году рас-
ходы на ЖКХ, образование и 
здравоохранение вместе взятые 
составили 7,49% всех расходов. 
В этом году расходы на образо-
вание по сравнению с 2015 г. сни-
жены с 632 до 578,6 млрд рублей, 
на здравоохранение - с 532 млрд 
до 490,6 млрд рублей. А расходы 
на общегосударственные во-
просы увеличены с 1,1 до почти 
1,15 трлн рублей. Чиновникам 
же все мало. По предложению 
Минфина к 2018 г. зарплату гос-
служащим федеральных орга-
нов повысят не менее чем вдвое. 
На это планируется потратить 
дополнительно 462 млрд рублей.

В антикризисном плане на 
2016 г. было предложение огра-
ничить уровень зарплат топ-
менеджмента госкомпаний. 
Его отклонили. Ладно бы дела 
у этих компаний и их «родни» - 
министерств и ведомств - шли 
на ура. Так нет же - похвастаться 
им решительно нечем. Оплата 
труда наших управленцев до 
сих пор никак не зависит от его 
качества и эффективности. Им 
исправно и все больше платят 
просто за то, что они есть.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Страна прогнулась 
под чиновников

Более 16 млрд рублей потратили московские власти на создание 
платных парковочных мест, при этом за три с лишним года собрали 
с автовладельцев 5,8 млрд рублей. По данным государственного казенного 
учреждения «Администратор московского парковочного пространства» (ГКУ АМПП) и Департа-
мента транспорта Москвы.

  Чиновникам виднее

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Активисты Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ) заинтересовались гос-
контрактом, согласно которо-
му столичные власти собира-
ются закупить торговые па-
вильоны, при этом стоимость 
каждой палатки достигает 
почти 1,7 млн рублей. Не мно-
говато ли? «Мы обратились к 
изготовителям подобных кон-
струкций. Нам называли цену 
в 2 и в 3 раза дешевле при ус-
ловии, что будут соблюдены 
все технические требования. 
Предполагается использова-
ние четырехмиллиметрового 
стального листа. К слову, та-
кая броня использовалась в 
танках Первой мировой вой-
ны, - заявил представитель 
ОНФ Алексей Даутов. - Все-
го закупается 1511 ларьков на 
общую сумму 2,5 млрд рублей. 
Если мы говорим о 35% эко-
номии, то это порядка милли-
арда рублей город мог сэконо-
мить. А это три детских сада, 
это 18-этажный жилой дом».

Глава Департамента тор-
говли и услуг Москвы Алек-
сей Немерюк был удивлен 
претензиями общественников: 
«Очень странно было слы-
шать из уст ОНФ подобную 
информацию. Все расчеты и 
сметы прошли неоднократ-
ную экспертизу...» По словам 
чиновника, если бы в ходе 
торгов хоть один производи-
тель смог предложить цену 

ниже, изготов-
ление ларьков 
поручили бы 
ему. Логично, но 
вопросов все 
равно возни-
кает немало. 
Например, за-
чем понадобил-
ся столь проч-
ный стальной 
лист? Вряд ли 
стоит опасаться, 
что киоски подвергнутся ата-
кам вооруженных до зубов 
гангстеров, - не банки же это в 
самом деле, а всего лишь ларь-
ки, миллиардов и миллионов 
в них не «крутится». Однако 
главная претензия продавцов 
заключается не в этом. «Опе-
раторами рынка были разра-
ботаны и предложены мэрии 
Москвы 10 моделей киосков, 
которые прекрасно вписыва-
лись в архитектурный облик 
города, были адаптированы 
к переменам погодных усло-
вий... Однако столичные вла-
сти не проявили интереса к 
новым объектам», - сообщи-
ла нам руководитель рабочей 
группы Ассоциации распро-
странителей печатной продук-
ции (АРПП) Алла Игнатьева. 
Хотя цены на представленные 
модели киосков были куда 
ниже тех, что в итоге заказа-
ла мэрия. Что касается новых 
киосков, по сути, навязанных 
предпринимателям столичны-

ми чиновниками, то они ока-
зались, мягко говоря, небезу-
пречны. Об их недостатках 
«МН» уже подробно писал 
(см. №47 и 50 за 2015 г.).

Когда Сергей Собянин в 
конце прошлого года осма-
тривал новые торговые точ-
ки, он поинтересовался мне-
нием одного из киоскеров с 
большим стажем. Женщина 
сообщила мэру, что новые 
киоски ей не нравятся, они 
неудобные, холодные, при 
раскладке прессы полки ва-
лятся. В итоге киоскер по-
просила мэра «вернуть ста-
рые киоски». Однако вряд ли 
московские власти отыгра-
ют назад. Придется киоске-
рам торговать в неудобных 
ларьках, а их владельцам 
переплачивать за электриче-
ство (в новых киосках пере-
избыток разной электротех-
ники) и аренду. Мэрии ведь 
надо компенсировать потра-
ченные миллиарды.

Борис Невис

Сергей МИРОНОВ,
лидер партии
«Справедливая Россия»:

сказано так сказано
«То, что он (министр Дмитрий Лива-
нов) сделал и продолжает делать с 
нашим образованием, иначе как пол-
ным разгромом не назовешь» (сказано 
27.01.16 в Госдуме).
Г-н Миронов потребовал отправить главу Минобрнауки в от-
ставку за продолжающуюся «дебилизацию наших учащих-
ся», однако Госдума отказалась обсуждать этот вопрос.
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О массовом 
закрытии автошкол

Новые требования к про-
граммам обучения и техниче-
скому оснащению, введенные 
Минобрнауки РФ, привели к 
массовому закрытию авто-
школ. Эти требования экс-
перты считают необоснован-
ными. Например, согласно 
приказу министерства, автош-
колы должны обзавестись 
автодромом площадью не 
менее 0,24 гектара. «Это край-
не сложно осуществить осо-
бенно в крупных городах, 
где земля очень дорогая. И 
такое поспешное принятие 
этого документа без консуль-
тации с профессиональным 
сообществом привело к зна-
чительному уменьшению ко-
личества школ. Эта ситуация 
абсолютно нетерпимая», - за-
явил депутат Госдумы Вячес-
лав Лысаков. Он предложил 
главам российских регионов 
обращаться в Минобрнауки, 
поскольку «этот вопрос каса-
ется большой группы граждан, 
которые фактически остались 
без возможности получить во-
дительское удостоверение». 
«То, что было сделано, - это 

чисто бюрократическая вещь, 
- считает глава Движения ав-
томобилистов России Виктор 
Похмелкин. - Те требования, 
которые к автошколам сейчас 
предъявляются, они действи-
тельно выполнить не могут, не 
хватает возможностей. Одно 
дело, если бы государство фи-
нансировало автошколы и под 
это выдвигало требования, а 
другое дело, когда им самим 
выживать приходится». По 
мнению экспертов, ужесто-
чать требования следует не к 
автошколам, а к приему экза-
менов.

Об антикризисном 
плане на этот год

Он подготовлен Минэко-
номразвития и предполагает 
расходы в размере 750 млрд 
рублей. Самой значительной 
будет поддержка автозаводов, 
им выделят около 130 млрд 
рублей. Сельское хозяйство 
получит 23 млрд, легкая про-
мышленность - 1,4 млрд. Рас-
клад выглядит по меньшей 

мере странно. На агропром 
возлагаются основные надеж-
ды по импортозамещению, 
однако сумма его поддержки 
мизерна. Легкая промыш-
ленность, которая способна 
насыщать рынок товарами 
широкого спроса и приносить 
быструю прибыль, получает 
вообще какие-то крохи. Со-
ставление антикризисных 
планов напоминает латание 
дыр. Экс-министр финансов 
России, глава Комитета граж-
данских инициатив Алексей 
Кудрин уверен, что экономи-
ку страны спасут не антикри-
зисные планы, а структурные 
реформы, на которые «по-
требуется от одного до трех 
лет». «Все, что делает прави-
тельство, должно исходить 
из уменьшения издержек для 
бизнеса, ни в коем случае не 
вводить новые платежи, та-
кие, как мы видим на транс-
портные средства, новые на-
логи на малый бизнес. Вот это 
было бы важным сейчас», - за-
явил Алексей Кудрин агент-
ству «РИА Новости».

Игорь Минаев

Коротко о главном
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Изменить 
экономику можно, 

если финансировать 
«научную оппозицию». 

Так считает 
известный ученый, 

специалист 
в области 

госуправления, 
вице-президент 

Лиги содействия 
оборонным 

предприятиям 
Владимир РУБАНОВ.

- Владимир Арсентьевич, 
в качестве мерила экономи-
ческого положения власть 
все время предлагает нам 
макропоказатели - ВВП, со-
стояние золотого запаса 
страны и т.п. Эти показа-
тели выглядят терпимо. И 
это в кризис! Но реальная-
то жизнь постоянно ухуд-
шается.

- Конечно, для населения 
принципиальное значение 
имеют натуральные показате-
ли. Но государственная бюро-
кратия их не очень любит.

- Или очень не любит?
- Да. И понятно почему. 

Ведь тогда сразу станет ясно, 
чего стоят разговоры о наци-
ональной безопасности. Ей, то 
есть национальной безопас-
ности, будет дана конкретная 
оценка. Кстати, эта проблема 
поднималась еще в бытность 
мою заместителем секрета-
ря Совета безо пасности РФ 
больше двадцати лет назад. 
Однако инициатива подходить 
к экономике с «натуральной 
линейкой» встретила сильное 
сопротивление финансово-
экономических ведомств.

- Считать все в макроэко-
номических показателях вы-
годно не только власти, но и, 
как говорили раньше, акулам 
финансового капитала...

- Их, по сути, виртуальный 
мир подчинил себе мир реаль-
ной экономики. Социологи 
называют это «реваншем ко-
чевников». Почему? Потому 
что сегодня люди с деньгами 
и сильными позициями в гло-
бальной информационной си-
стеме доминируют над пред-
ставителями материального 
производства. И над облада-
телями ресурсов, если послед-
ние привязаны к территории. 
Оседлость перестает быть 
преимуществом и становится 
обременением. Производство 
надо создавать, содержать, 
развивать, а капитал пришел, 
снял прибыль и ушел. Поло-
жение в России осложняется 
тем, что из всех видов финан-
сового капитала у нас навер-
ху самый безответственный 
- спекулятивный.

- Для формирования умной 
экономики некоторые уче-
ные для начала предлагают 
создать Агентство передо-
вых разработок (АПР), ана-
лог американскому DARPA 
(Агентство передовых обо-
ронных исследовательских 
проектов США). Вы знакомы 
с работой этого агентства. 
Что оно собой представляет 
и в самом ли деле нам есть 
чему поучиться у американ-
цев?

- DARPA было создано в 
1958 году в ответ на советские 
успехи в космосе, на наши 
ядерные достижения. Доста-
точно сказать, что это агент-
ство стояло у истоков создания 
интернета, мобильной связи, 
самолетов-невидимок, GPS...

Главный девиз DARPA - 
риск потерять перспективную 
идею гораздо существеннее 
финансовых рисков. DARPA 

доводит разработку до этапа, 
когда ее можно уже отдавать 
коммерсантам. С этого момен-
та риски берет на себя венчур-
ный бизнес или инновацион-
ные компании.

Финансовый капитал там, 
конечно, поответственнее и 
помудрее нашего, но и в США 
существует конфликт интере-
сов. Люди, занимающиеся во-
просами научно-технического 
развития, отчетливо понима-
ют, что если прийти к финан-
совым воротилам и начать рас-
сказывать им о перспективах 
каких-то научных разработок, 
инноваций, то их, мягко гово-
ря, не поймут. Пожмут плеча-
ми и скажут: спасибо за вашу 
инициативу, но мы уж лучше 
будем продолжать вкладывать 
наши деньги в недвижимость 
и в операции на фондовом 
рынке. Возьмите ту же космо-
навтику, ядерную сферу или 
интернет: от идеи до воплоще-
ния в жизнь, до коммерческо-
го использования наукоемких 
инноваций проходят десятки 
лет. Какой же совет директо-
ров, представляющий интере-
сы акционеров, проголосует за 

такие длинные и рискованные 
инвестиции?

- И как они выходят из по-
ложения?

- В частных беседах предста-
вители DARPA говорили мне: 
мы прекрасно понимаем, что 
людям, заточенным на извле-
чение прибыли, доказать важ-
ность научно-технического 
прогресса почти невозможно. 
Но если мы будем следовать в 
фарватере финансового капи-
тала, развивать страну в соот-
ветствии с его картиной мира, 
то лишимся источников успе-
хов и гарантий будущего. Мы 
потеряем науку, образование, 
интеллектуально-творческий 
потенциал и превратимся в 
отсталую страну. Выход? Он 
есть. Получить поддержку у 
ответственных политиков с 
другой направленностью и 
другим горизонтом мышления.

Известно, что одна из деся-

ти новых идей окупает затра-
ты на все десять. Значит, при 
такой эффективности не стоит 
все сводить к коммерческой 
выгоде. Ведь в результате вы-
сокой инновационной актив-
ности меняется качество науки 
и производства, а главное - ка-
чество людей, образующих на-
цию.

- А как понять, перспек-
тивна идея или это пустыш-
ка?

- Перспективность идеи 
связана с ее оригинально-
стью, необычностью. Выбор 
новых направлений прорыва 
предполагает отход от про-
торенных путей, движение в 
неизведанном направлении. 
Поэтому при отборе новых 
проектов DARPA руковод-
ствуется принципом их оппо-
нирования традиционным на-
учным подходам, казалось бы, 
незыблемым стереотипам.

Научный монополизм мо-
жет задушить самую инно-
вационную идею. Тому мно-
жество примеров: от идеи 
вертолета Игоря Сикорского 
(первый экспериментальный 
вертолет, который взлетел в 

США в 1939 году, представля-
ет собой модернизированный 
вариант первого российского 
вертолета 1909 года) до идеи 
распределенной связи Поля 
Барона, из которой впослед-
ствии вырос интернет. Эти ин-
новации отвергали не полити-
ки, а представители научного 
сообщества, которые награди-
ли их эпитетом «бред сумас-
шедшего»! Если так встречать 
инновации, то возникает опас-
ность навсегда застрять в заез-
женной научной колее. Поэто-
му агентство выступает еще 
и как социальный институт 
преодоления академического 
консерватизма, монополизма 
сложившихся научных школ и 
сопротивления научной бюро-
кратии инновационной актив-
ности.

- Но вокруг поддержанной 
государством идеи запросто 
может образоваться ба-

нальная кор-
мушка. У нас 
это случается 
сплошь и ря-
дом.

- А сейчас 
следите за 
мыслью. Прин-
цип DARPA 
заключается в 
том, что сред-
ства, как прави-
ло, выделяются 
не на програм-
мы работ уже 
действующих 
структур, а на 
р е а л и з а ц и ю 
оригинальной 
идеи! Не струк-
тура - автор 
поддерживает-

ся организационно и финансо-
во. И уже под его проект созда-
ются временные, 
подчеркиваю, вре-
менные структу-
ры (сообщества). 
В них стекаются 
выдающиеся уче-
ные-энтузиасты, 
н е о б х о д и м ы й 
обслуживающий 
персонал (техни-
ческий, наемный, 
административ-
ный). Только на 
время реализации 
проекта. Агентство защищает 
деятельность этих людей от 
протекционизма и корпора-
тивных интересов.

- А у нас?
- У нас при формировании 

инновационных проектов про-
должается давняя порочная 
практика - делают ставку на 
уже существующие структу-
ры. Но институт имени вели-
кого ученого и сам великий 
ученый - это далеко не одно и 
то же! Вряд ли многие великие 
ученые обрадовались бы тому, 
что представляют сегодня со-
бой институты их имени. Гор-

диться особо нечем. Поэтому 
ожидать какого-то всплеска 
инновационной активности от 
этих учреждений, утративших 
свой потенциал, не приходится. 
Надо создавать новые струк-
туры под творческих людей с 
перспективными идеями. Это 
принципиальный момент. По-
пытка «приписать» автора ин-
новационной идеи к уже сло-
жившейся структуре губит все 
дело.

- DARPA работает «под 
крышей» Пентагона. Как со-
четаются консерватизм и 
закрытость военного ведом-
ства с инновационным твор-
чеством?

- Вы не поверите. Важней-
шим отличием DARPA от 
других структур в составе ми-
нистерства обороны США 
является... отсутствие бюро-
кратии. Агентство готовит 
доклады непосредственно ми-
нистру обороны. Работает не-
зависимо от структур военных 
исследований и разработок. К 
тому же следует иметь в виду, 
что главнокомандующим во-
оруженными силами является 
президент. Именно он и от-
вечает за интеллектуальное 
освоение будущего. Так что 
Агентство передовых разрабо-
ток - это скорее президентская 
структура общенационально-
го значения, а не ведомствен-
ное учреждение.

- В России множество 
блестящих научных умов, 
но спрос на них унизительно 
мал. Результат - продолжа-
ющаяся утечка мозгов. Даже 
с созданием иннограда «Скол-
ково» не удается эту утечку 
остановить, тем более по-
вернуть вспять.

- Вообще-то идея Сколкова 
- это поворот государственно-
го мышления в правильном 
направлении. Однако... Очень 
уж много внимания здесь было 
уделено частностям и бюро-
кратическим процедурам. Да, 
они имеют техническое значе-
ние, но остались нерешенными 
системообразующие пробле-
мы. Роль инновационного ме-
неджмента, безусловно, важна. 
Но даже самым квалифициро-
ванным менеджментом нель-
зя заменить производителей 
знаний и инженерный корпус. 
В инновационной экономике 
символом является Билл Гейтс, 
а Сорос - символом искателя 
Биллов Гейтсов и организации 
его финансовой поддержки. 

П о э т о м у 
надежда на 
то, что по-
явление в 
С к о л к о в е 
венчурного 
к а п и т а л а 
и иннова-
ц и о н н о г о 
менеджмен-
та автома-
т и ч е с к и 
приведет к 
в с п ы ш к е 

инновационной активности, не 
имеет под собой оснований.

К сожалению, Фонд Скол-
ково не ориентирован на при-
влечение в Россию зарубеж-
ного опыта. Он находится в 
состоянии жесткой конкурен-
ции за яйцеголовых людей ми-
рового масштаба. Но решить 
эту задачу такими негодными 
методами, как наши, то есть 
процедурой отбора проектов 
по формальным признакам, с 
сильным уклоном в сторону 
быстрейшего коммерческого 
успеха, вряд возможно.

Александр Губанов

Сделать ставку 
«на бред 
сумасшедшего»

Из всех видов 
ф и н а н с о в о го 
капитала у нас 
наверху самый 
безответствен-
ный - спекуля-
тивный.

Идея геликоптера Сикорского царскую 
бюрократию не вдохновила. 

Ее довели до ума американцы

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

ТА
С

С
/А

Р
ХИ

В



6(1154) 
2 февраля 2016 года
www.mirnov.ru4 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

- Почему так об-
рушились нефтяные 
цены?

- Тут несколько при-
чин. Во-первых, напом-
ню, с Ирана были сняты 
санкции США и ЕС. По-
мимо Тегерана активно 
демпингует и Саудов-
ская Аравия. Во-вторых, 
с рынка начали активно 
уходить производители 
более дорогой нефти. 
Так, себестоимость добы-
чи британской BP $75 за 
баррель благодаря шель-
фовым месторождениям 
привела к сокращению 
производства. Оман, Бах-
рейн, Венесуэла, Колум-
бия уже продают нефть 
себе в убыток. Только 
американский рынок по-
теряет более одного мил-
лиона баррелей в день из-
за сокращения добычи.

Но нефть - это не во-
зобновляемый ресурс, 
добыча дешевле не ста-
новится, дефицит угле-
водородов неизбежен. 
Более того, о возможном 
сокращении добычи уже 
заявили страны Персид-
ского залива, а решение 
может быть принято на 
заседании ОПЕК уже в 
марте.

- Рубль теряет в весе. 
Переломить эту тен-
денцию возможно?

- Если цена на ключе-
вые энергоносители па-
дает, соответственно вы-
ручка ниже и рубль стоит 
дешевле. Именно эта 
связь и будет определять 
стоимость национальной 
валюты в ближайшие не-
сколько месяцев.

На стоимость рубля 
влияет внешнеполитиче-
ская обстановка - ситуа-
ции, связанные с Сирией, 
Ираном, Грецией. Осла-
бление позиций Евро-
пейского союза (на Ев-
ропу приходится более 40 
процентов российского 

экспорта, это основной 
внешнеторговый парт-
нер России) серьезно 
ударит по спросу на рос-
сийские товары, а, следо-
вательно, по российской 
валюте и по ценам на 
энергоносители, кото-
рые в том числе покупа-
ют страны ЕС.

- Наша националь-
ная валюта выдержит 
внешние  амплитуды? 
Какие отрасли нужно 
поддерживать?

- Конечно, из-за таких 
колебаний есть серьез-
ные риски для любой 
экономики. Но сейчас 
ситуация  отличается от 
1998 и 2008 годов. Пла-
тежный и торговый ба-
ланс положительные, 
нет банковского кризиса, 
сокращается внешняя 
задолженность. Пере-
численные условия дают 
уникальную возмож-
ность для усиления наци-
ональной валюты.

- Утешаете?
- Нет. В ряде сегментов 

уже началось активное 
производство (включая 

АПК, легкую промыш-
ленность и машиностро-
ение - мы начали экспор-
тировать) за счет роста 
конкурентоспособности 
в рубле. На этом фоне 
массовая покупка валю-
ты может обернуться се-
рьезными потерями, со-
измеримыми с декабрем 
2014 года, когда некото-
рые граждане закупались 
долларами по 100 рублей 
и так и не смогли их про-
дать. Действующие ус-
ловия при более актив-
ной роли ЦБ впервые 
за последние годы дают 
российской валюте шанс 
на развитие. Но вот по-
терять эту возможность 
уже непростительная ро-
скошь.

- На какие изменения 
в экономике России нуж-
но решиться в первую 
очередь?

- Сегодня необходимо 
создать механизм доведе-
ния денежных средств до 
экономики. Необходимо 
жесткое госуправление 
банками. Возьмите опыт 
Китая. У Китая были 

инфраструктурные об-
лигации. Это не мешало 
колоссальные потоки за-
ливать в свое производ-
ство, причем прямой ин-
вестицией. И так же, как у 
нас, там многие говорили: 
не стоит, будет корруп-
ция, зачем создавать  го-
сударственные банки (их, 
кстати, потом привати-
зировали и они крупней-
шие в мире)? Тем не ме-
нее Китай сделал рывок. 
То же самое сделал Ев-
росоюз. Сегодня не надо 
пережидать. Надо взять 
ответственность полити-
ческого решения на себя 
и попытаться это сделать. 
Иначе ничто не поможет.

- Ваш прогноз по дол-
лару и нефти на бли-
жайшее время?

- Если ФРС не бу-
дет повышать ставку, 
то нефть в ближайшее 
время удержится в рай-
оне $30 за баррель, курс 
рубля будет привязан к 
нефти - 78-80 рублей за 
доллар.

Беседовала 
Елена Половцева

«Мы готовим обра-
щение к мэру Москвы 
с просьбой объяснить, 
насколько технологиче-
ски был учтен момент 
обледенения плитки, 
положенной на пеше-
ходных пространствах 
Москвы. То, что сегод-
ня происходит, - это не-
приемлемо», - заявил в 
эфире «Русской службы 
новостей» первый зам-
председателя комиссии 
ОП РФ по социаль-
ной инфраструктуре и 
ЖКХ Артем Кирьянов.

Когда плиточная 
история только на-
чиналась, столичные 
власти обещали вме-
сто асфальта класть 
плитку со специальным 
шероховатым покрыти-
ем. Кое-где ее действи-
тельно положили, но в 
основном на тротуары 
легла скользкая плит-
ка. Если на асфальте 
лед колоть можно без 
особого ущерба, то 
плиточное покрытие 
моментально портится, 
его можно только по-
сыпать песком или по-
ливать реагентами. От 
них, кстати, лучше не 
становится - лед тает, а 
потом вновь замерзает 
на сильном ветру. Есть 
еще одно кардиналь-
ное отличие плитки от 
асфальта: асфальт ров-
ный, он не предвещает 
подвоха, плитки же все 
разные, их поверхность 
неоднородна. Когда они 
покрываются льдом и 
водой, устойчивости 
пешеходам это тоже не 
добавляет. Травмато-
логи утверждают, что 
люди поскальзывают-
ся на плитке в пять раз 
чаще, чем на асфальте.

Бесконечные замены 
асфальта на плитку мно-
гие объясняют стремле-
нием чиновников и ком-
мунальщиков нажиться 
за счет городской казны. 

Если это не соответству-
ет действительности, то 
зачем тогда понадоби-
лось класть скользкую 
плитку на тротуары вме-
сто асфальта в городе, 
где постоянно то дождь, 
то снег?

Пока ОП РФ форму-
лирует свой запрос, а 
власти города готовят-
ся на него отвечать, не-
которые должностные 
лица уже выступили с 
комментариями и сове-
тами. Мэрия попросила 
пешеходов без крайней 
необходимости вообще 
не выходить на улицу. 
Столичный главк МЧС 
посоветовал автомо-
билистам скрупулезно 
выполнять ПДД, а не-
опытным водителям и 
тем, чей автомобиль не 
подготовлен к зимним 
условиям, рекомендова-
но вовсе отказаться от 
поездок.

Львиная доля этих со-
ветов совершенно бес-
смысленна. Как могут 
люди не ходить или не 
ездить на работу, учебу, 
по делам? Даже ста-
рички-пенсионеры вы-
нуждены выбираться 
из дому, чтобы купить 
чего-нибудь съестного. 
Тут-то их и поджидает 
коварная плитка, по-
крытая ледяной кор-
кой. Между тем пере-
ломы для пожилых 
людей особенно страш-
ны. Власти города соз-
дали проблему, которую 
не решить вопросами-
ответами. Очевидно, 
перед тем как менять 
традиционный асфальт 
на какие-то другие по-
крытия, надо как сле-
дует поразмыслить о 
последствиях, о том, 
чем обернется замена 
для жителей города, где 
снег и дождь идут боль-
шую часть года.

Борис Невис

Об этом телеканалу 
«Дождь» на днях сооб-
щил один из организа-
торов акций протеста 
дальнобойщиков Сер-
гей Гуляев. По его сло-
вам, к этой мере даль-
нобойщики вынуждены 
прибегнуть потому, что 
акции протеста, такие 
как «Улитка» (замед-
ленное движение фур 
в несколько рядов), не 
приносят должного 
результата. Координа-
тор дальнобойщиков в 
Химках Андрей Бажу-
тин сказал в эфире «До-
ждя», что акция будет 
проходить спокойно: 
«Не выходим на доро-
гу, не бросаем камни и 
монтировки, мы просто 
прекращаем работу. Мы 
просто встаем на сто-
яночки и идем домой, 
отдыхаем, ремонтиру-
емся». Организатором 
забастовки станет все-

российская ассоциация 
«Дорога жизни», актив-
но создаваемая дально-
бойщиками. Ее ячейки 
уже существуют в не-
скольких десятках ре-
гионов. «То, что столь-
ко времени существует 
штаб - и они ездят по 
городам для создания 
ячеек, причем в зимних 
условиях, - говорит о 
том, что протест суще-
ствует и это серьезно», 
- считает глава Центра 
экономических и поли-
тических реформ Нико-
лай Миронов.

Терять нечего
Как известно, Влади-

мир Путин поручил пра-
вительству проработать 
отмену транспортного 
налога для больше-
грузов (весом более 12 
тонн). Однако о полной 
отмене речь, похоже, не 
идет. Против кабинет 

министров. Он моти-
вирует свою позицию 
тем, что в случае пол-
ной отмены налога ре-
гиональные бюджеты 
недосчитаются в этом 
году 146,2 млрд рублей. 
Получается замкнутый 
круг. Власти не наме-
рены отказываться от 
«Платона» и при этом 
не желают облегчать 
участь дальнобойщи-
ков, отменяя транспорт-
ный налог. Им хочется, 
чтобы те платили триж-
ды: сбор по «Платону», 
транспортный налог 
или как минимум его 
часть и акциз за бензин. 
У дальнобойщиков же 
на карту поставлено все 
- выживание их самих и 
их семей. Напрашива-
ется параллель с про-
летариями, которым, 
как писал Карл Маркс, 
нечего терять, кроме 
своих цепей.

Хотят монополи зировать 
рынок?

Вполне возможно, что, 
разоряя малый и средний 
бизнес, занимающийся 
грузовыми перевозками, 
власти хотят монопо-
лизировать этот рынок, 
отдав его крупным игро-
кам. Создать нечто вроде 
РЖД, только не на же-
лезнодорожных, а на ав-
томобильных трассах. А 
что? Власть в лице круп-
ного бизнеса получит га-
рантированные налоги, а 
также, что немаловажно, 
полную управляемость. 
Мы же с вами очередной 
виток инфляции. Моно-
полисты при попусти-
тельстве властей задерут 
цены на перевозки, кото-
рые неизбежно потащат 
за собой стоимость всех 
товаров и продуктов. В 
этом можно не сомне-
ваться.

Игорь Минаев

Ходьба по московским 
тротуарам - 
смертельный номер
Из-за аномально теплой погоды на столичных 
улицах образовалась корка льда. На этом 
импровизированном катке уже поломали ноги и 
руки сотни москвичей. Общественная палата (ОП) 
РФ собирается обратиться к Сергею Собянину с 
просьбой обосновать использование плитки на 
городских тротуарах.

Доллары сейчас 
лучше не скупать

Каковы перспективы у 
национальной валюты? 

На этот и другие 
вопросы «МН» отвечает 

ведущий эксперт 
аналитического 

управления Центра 
политической 
конъюнктуры 

Дмитрий АБЗАЛОВ.

Из дальнобойщиков хотят 
сделать пролетариев?

Водители большегрузов, добивающиеся отмены 
сбора за езду по федеральным трассам (система 
«Платон»), с 20 февраля намерены устроить 
забастовку, прекратив выполнять перевозки 
минимум на неделю.

ТА
С

С
/В

. П
Р

О
КО

Ф
Ь

ЕВ

ТА
С

С
/А

. К
АВ

АШ
КИ

Н

ТА
С

С
/С

. Б
О

Б
Ы

Л
ЕВ



6(1154) 
2 февраля 2016 года
www.mirnov.ru 5ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

В Саудовской Аравии до-
ходы от экспорта нефти обе-
спечивают 75% госбюдже-
та. Падение нефтяных цен 
обернулось ростом бюджет-
ного дефицита по меньшей 
мере на $100 млрд. Однако, 
судя по всему, власти страны 
были готовы к подобному 
повороту событий. В чем-то 
они оказались расторопнее 
и профессиональнее рос-
сийских. Например, саудов-
ский бюджет на 2016 год 
был сверстан исходя из цены 
нефти $29 (российские вла-
сти почему-то исходили из 

$50 за баррель и теперь на-
мерены проводить секвестр 
бюджета на 10%). В этом 
году власти королевства ре-
шили не только не транжи-
рить резервы, но и отложить 
еще около $49 млрд в специ-
альный фонд для обеспече-
ния финансирования важных 
проектов в случае дальней-
шего падения нефтяных цен.

В стране ввели режим эко-
номии, снижаются расходы 
на здравоохранение (оно в 
Саудовской Аравии бесплат-
ное), размеры пенсий, уреза-
ются субсидии гражданам на 

воду и электричество. Могут 
быть отменены беспроцент-
ные кредиты, выдававшиеся 
семьям на покупку жилья и 
ведение бизнеса. Правитель-
ство повысило цену на бен-
зин. Если раньше он стоил 
16 центов за литр, то теперь 
обходится в 24 цента.

Как отмечает обозре-
ватель СNN, проблема для 
Саудовской Аравии состо-
ит в том, что почти 90% ее 
граждан работают в государ-
ственном секторе. Высокая 
степень социальной защи-
щенности в стране объясня-
ется стремлением монархи-
ческого режима обеспечить 
лояльность населения, из-
бежать социального взры-
ва. Однако теперь понево-
ле приходится экономить. 
«Главное - решиться перейти 
от системы социального обе-
спечения к производитель-
ной экономике», - отмечает 
саудовский экономист Ихсан 
Бу-Халага. По его словам, 
жителям страны «придется 
потуже затянуть пояса».

Как же саудовские вла-
сти намерены снижать за-
висимость своей экономики 
от нефтедолларов? Среди 

первоочередных мер рас-
ширение частного сектора, 
проведение частичной 
приватизации государ-
ственной нефтяной ком-
пании «Арамко», в кото-
рой смогут участвовать 
в том числе зарубежные 
компании. Правительство 
собирается инвестировать 
в развитие телекоммуника-
ционной индустрии, гран-
диозных нефтехимических 
комплексов. До 2020 г. запла-
нировано построить шесть 
«экономических городов», в 
которых для потенциальных 
инвесторов будет создан «на-
логовый рай». В эти проекты 
в общей сложности планиру-
ется вложить $60 млрд.

Доход государству при-
носит и так называемая эко-
номика хаджа, инфраструк-
туру которой планируется 
всячески совершенствовать, 
привлекая тем самым но-
вых паломников. Ежегодно 
священные для всех мусуль-
ман города Мекку и Медину 
посещает не менее 2 млн па-
ломников, которые попол-
няют саудовскую казну $2-3 
млрд. Возможно, вскоре эти 
доходы еще увеличатся.

Падение цен на черное золото больно ударило по 
экономике всех нефтедобывающих стран. Однако ре-
акция на кризис у них разная. Некоторые пребывают в 
растерянности, другие перед трудностями не пасуют.

Люди перенимают привычки и 
взгляды друг друга активнее, чем 
принято думать. К такому выво-

ду пришли ученые из Университета 
Южной Австралии. Они сопоставили 
результаты некоторых исследований 
на эту тему, проведенных в разных 
странах. Одно из подобных исследо-
ваний проводилось в США в течение 
32 лет, в нем приняли участие 12 тыс. 
человек. Среди выводов был и такой: 
у человека, близкие друзья которого 
страдают от лишнего веса, шансы рас-
полнеть самому возрастают на 171%, 
почти втрое. В других работах делают-
ся более жизнеутверждающие выводы. 
К примеру, недавно ученые выяснили, 
что друзья бывших курильщиков, бро-

сивших вредную привычку, скорее все-
го, никогда больше не возьмут в руки 
сигарету - вероятность этого снижа-
ется на 67%. Приподнятое настроение 
тоже оказалось «заразным». Многие 
это и так чувствуют - без всякой науки. 
Однако в одном из исследований это 
явление было описано языком цифр. 
Оказалось, что шансы чувствовать 
себя счастливым у человека увеличи-
ваются на 25%, если не более чем в 
1,6 км от него живет счастливый друг, 
на 14% - если он поддерживает связь 
со счастливым братом или сестрой, на 
8% - если живет со счастливой второй 
половиной. При этом выяснилось, что 
счастливые коллеги на настроение 
практически не влияют.

Счастьем можно заразиться
  Скажи мне, кто твой друг

Ведущий рубрики Николай Иванов

Двухместные микроавто-
мобили, или, как их называют 
французы, вуатюретки, мо-
жет водить любой желающий 
с 14-летнего возраста. Для 
управления ими водительские 
права не требуются. Макси-
мальная скорость вуатюре-
ток - 45 км/ч, при движении их 
моторы издают характерный 
звук, похожий на громкое стре-
котание швейной машинки.

Репортер ВВС, изучавший 
этот французский феномен, 
пришел к выводу, что вуатю-
ретки стали важным средством 
транспорта для стареющего 
сельского населения, так как 
без таких «колес» здесь трудно 
было бы выжить. На вуатю-
ретки также пересаживают-
ся те, кто лишился прав из-за 
любви к спиртному.

С недавних пор производи-
тели микроавтомобилей стали 
оснащать их кондиционерами, 
камерами, звуковыми систе-
мами, поэтому цена вуатюрет-
ки иногда достигает 12-14 тыс. 
евро. Зато эти машинки де-
шевы в эксплуатации и легко 
паркуются. Единственным не-
удобством является то, что по-
лиция не пускает крошечные 
машинки на автомагистрали. 
Впрочем, желающих устроить 
гонки вуатюреток с большими 
авто на скоростных трассах и 
так немного.

  Без ветерка, зато надежно

На дорогах Франции появ-
ляется все больше крохот-
ных малолитражек, сма-
хивающих на советские 
«инвалидки».

Для езды на 
вуатюретке 
права 
не нужны

Так, бывший глава ком-
пании Эрик Шмидт до не-
давнего времени являлся 
доверенным лицом премьер-
министра Дэвида Кэмерона. 
Миллиардер Шмидт был 
советником по выработке 
экономической политики 
Великобритании. Люди из 
Google оказались связаны с 
британским руководством, в 
том числе семейными узами. 
Например, Стив Хилтон, до 
недавнего времени бывший 
главным политическим со-
ветником Кэмерона, женат 
на Рейчел Ветстоун, явля-
ющейся старшим вице-пре-
зидентом Google. Ветстоун 
упросила Кэмерона стать 
крестным отцом ее младшего 
сына, ее муж, в свою очередь, 
- крестник сына Кэмерона. 
Хилтона и Ветстоун еще со-

всем недавно называли самой 
влиятельной четой Велико-
британии. «Вне зависимости 
от того, кто занимает офис 
премьер-министра, у власти 
находятся одни и те же люди, 
- признал Хилтон. - Все это 
только называется демокра-
тией, в реальности независи-
мо от исхода выборов стра-
ной правит кучка элиты».

Отметился Дэвид Кэмерон 
и на свадьбе Наоми Гаммер, 
являющейся одним из глав-
ных топ-менеджеров Google. 
В последние два года Google 
в среднем раз в месяц прово-
дит совещания и консульта-
ции с британским правитель-

ством. В итоге 
компании были 
созданы те-
пличные усло-
вия. Ежегодно 
«Гугл» зара-
батывает на 
британском 
рынке 4 млрд 
фунтов, одна-
ко компании 
было раз-
решено уво-
дить доходы 
в офшоры, 
расположен-
ные на Берму-
дах и в Ирландии. 
The Daily Mail с воз-

мущением пишет о налого-
вом иммунитете, которым 
пользуются американские 
магнаты, называя происхо-
дящее «позорной и грязной 
историей». Лидер лейбо-
ристов Джереми Корбин 

подметил несправедли-
вость британских 
порядков: «Когда 

вы или я затяги-
ваем с выпла-
той налогов, у 

нас их просто 
и з ы м а ю т . 
Когда то же 
самое дела-
ет Google, 
п р а в и т е л ь -
ство закры-
вает на это 
глаза». Факти-

чески правящая 
британская элита 
имеет личную за-

интересованность 
в увеличении дохо-
дов американской 
компании.

Газета The Daily Mail 
пишет о «невероятно 

тесных» связях членов 
британского правитель-

ства с руководством 
компании «Google».

мущщещещещееннннинием пишет о налого-

Рука руку моет?
  А судьи кто?

Борьба с кризисом по-аравийски
  Без паники
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Садоводы СНТ 
«Макаровец» под 

Петергофом на днях 
обратились к самому 

президенту - их 
выселяют с дачных 

участков, аргументируя 
это тем, что эти земли 

якобы «выбрали 
для себя силовики 

и сопротивляться 
бесполезно».

«Скорее всего, это 
не так, просто недобро-
совестные чиновники 
Санкт-Петербурга, как 
обычно, прикрываются 
ссылками на федераль-
ную власть в своих про-
тивоправных действиях, 
- считает председатель 
Проф союза садоводов 
России Людмила Голосо-
ва. - В любом случае ви-
новные должны быть вы-
явлены и наказаны, так 
как их действия явно идут 
вразрез с заявляемыми 
Владимиром Путиным 
приоритетами неприкос-
новенности частной 
собст венности граждан 
в России. Тем более бло-
кадников и ветеранов его 
родного города».

27 января в стране 
отметили годовщину 
снятия блокады Ленин-
града. Почти в то же 
время иск блокадников-
«макаровцев» принял к 
рассмотрению Европей-
ский суд по правам чело-
века.

Участки в СНТ «Ма-
каровец» давали блокад-
никам больше 30 лет на-
зад. Расположены они на 
берегу Финского залива, 
недалеко от Константи-
новского дворца и рядом 
с Троице-Сергиевой пу-
стынью.

Одним словом, земля 
в этом месте «золотая». 
По документам участ-
ки были предоставлены 
блокадникам в бессроч-
ное пользование. Одна-
ко в 2007 году садоводы 
оформили землю в соб-
ственность - законода-
тельство РФ дает такое 
право всем садоводам, 
имеющим землю в «бес-
срочном владении».

Но уже в 2010 году 
земельные участки у 
«макаровцев» стали от-
бирать. Так, трем садо-
водам, участки которых 
находились в береговой 
зоне, был предъявлен 
иск «О признании права 
собственности отсутству-
ющим».

Следом еще 48 чле-
нам садоводства были 
присланы точно такие 
же повестки в суд. И тут 
уж ни о какой берего-
вой зоне речи не шло. 
Садоводам стало ясно, 
что «раскулачивание» 
коснется всех, только не 
сразу, а по очереди.

Дальше под суд пош-
ли следующие полсотни 
дачников. Решение суда 
означало только одно 

- землю придется в луч-
шем случае отдать со 
всеми домами, сараями и 
прочими строениями, а 
в худшем - снести их за 
свой счет.

У пожилых людей в су-
дах начались сердечные 
приступы и гипертониче-
ские кризы. Один пенси-
онер покончил с собой, а 

две пожилые женщины 
умерли после заседания 
суда. Еще одного дачника 
увезли с инсультом.

В числе жертв «рас-
кулачивания» оказались 
преподаватели Морской 
академии им. адмирала 
Макарова, ветераны вой-
ны, труженики тыла, бло-
кадники, узники концла-
герей. «Это был плевок в 
лицо народа...» - написали 
«макаровцы» в письме 
президенту Путину.

Они уже прошли все 
кассационные инстанции, 
пожаловались в Кон-
ституционный суд, но он 
решил отстраниться от 
этой ситуации и ответил, 
что «жалоба неприемле-
ма».

«Мы вынуждены 
были обратиться за спра-
ведливостью и разъясне-
нием в Европейский суд 
по правам человека. Там 
нашу жалобу признали 
приемлемой, и вскоре мы 
получим решение, в ко-
тором узнаем, кто прав, 
а кто виноват», - говорят 
садоводы.

Тем временем власти 
Российской Федерации 

уже отправили в Страс-
бург ответ на иск «ма-
каровцев»: блокадники, 
мол, земельные участки 
занимают незаконно. Вот 
те на: советская власть 
блокадников и ветеранов 
уважила, а нынешняя под 
патриотический тарарам 
собирается проехаться 
по ним бульдозерами.

«В это время рядом 
строится город, растут же-
лезобетонные дома, вы-
рубается лес... Власти пла-
нируют построить здесь 
трассу для катания на 
квадроциклах, чуть даль-
ше строят гольф-поля 
для элиты... А земли СНТ 
«Макаровец» чиновники 
планируют продать под 
коттеджи», - написано в 
обращении к президенту.

В бедственном по-
ложении оказались и 
другие СНТ Питера, рас-
положенные в хлебных 
местах: в СНТ «Нева» 
сады поджигают неиз-
вестные, в СНТ «Вете-
ран» не разрешают при-
ватизировать участки.

В Питере регулярно 
проходит акция «За-
щитим блокадный сад» 
- активисты проводят в 
защиту своих садов ми-
тинги и пикеты. Они 
хотят напомнить о том, 
что сады СНТ «Нева» 
в блокаду кормили Пи-
тер. Теперь, похоже, они 
должны кормить только 
питерских чиновников.

Аделаида Сигида

Минэкономразвития 
внесло в 

правительство 
обновленный проект 

антикризисного 
плана. Банкам 

будут помогать, 
а пенсионерам - 

урезать «с учетом их 
доходов».

На борьбу с кризисом 
по этому плану планиру-
ется выделить 750 млрд 
руб., сообщил министр 
экономического разви-
тия Алексей Улюкаев. 
Львиную долю этих де-
нег - около 200 млрд руб. 
- планируется направить 
на поддержку Внешэко-
номбанка, частично госу-
дарственного.

Всего же помимо под-
держки ВЭБа антикри-
зисный план включает 
36 пунктов. Среди них и 
поддержка пенсионеров. 
Правда, им в отличие от 
банка поддержку будут 
не давать, а, напротив, 
урезать: блок про соци-
альную поддержку на-
чинается с предложения 
ограничить выплаты 
пенсий работающим пен-
сионерам «с учетом их 
доходов», также в нем го-
ворится о необходимости 
повышения требований 
к досрочному выходу на 
пенсию.

Идея повысить воз-
раст досрочного выхода 
на пенсию сама по себе 
неплохая, если она кос-
нется, например, поли-
цейских, а не работников 
сталеплавильных цехов.

Что же касается уреза-
ния пенсий пенсионерам 
«с учетом их доходов», 
то тут для Пенсионно-
го фонда открываются 
огромные возможности. 
Если в СССР пенсию не 
платили тем работаю-
щим пенсионерам, кто 
имел доход не менее 300 
руб., то теперь критиче-
ской точкой, скорее все-
го, станет прожиточный 
минимум.

В каждом регионе он 
свой. В Подмосковье, к 
примеру, составляет чуть 
больше 12 тыс. руб. В 
перспективе предложе-
ние Минэкономразвития 
означает, что тем пенсио-
нерам, кто зарабатывает 
больше этой суммы, пен-
сию платить не будут.

Если разобраться, то 
расплачиваться пенси-
онерам придется в том 
числе и за Олимпиаду в 
Сочи - любишь кататься, 
люби, как говорится, и 
саночки возить: благода-
ря олимпийской стройке 
и прочим мегапроектам 

у ВЭБа скопилось внеш-
них долгов на 18 млрд 
долларов, из которых 
3 млрд нужно выплатить 
уже в 2016 году.

По экспертным оцен-
кам, на спасение ВЭБа 
нужно не 200 млрд руб., 
а 1,2-1,5 трлн руб.! Впро-
чем, таких денег для гос-
банка не нашло даже 
Минэкономразвития.

Но и это еще не все. 
Информагентства рас-
пространили новость о 
возможном появлении 
еще одного крупного 
государственного банка. 
Создавать банк плани-
руется на базе слияния 
Связь-банка, банка «Гло-
бэкс» и «Российского 
капитала». Идею поддер-
жал глава Минэконом-
развития. Предполага-
ется, что это не только 
окажет поддержку на-
ходящемуся в плачевном 
состоянии ВЭБу, но и 
поможет сохранить си-
стему «сдержек и проти-
вовесов» в банковском 
секторе путем создания 
сильного конкурента 
ВТБ и Сбербанку.

Однако эта система 
«сдержек и противо-
весов» уже не в первый 
раз обходится бюджету 
слишком дорого. Так, 
банк «Глобэкс» и Связь-
банк санировались 
ВЭБом в 2008-2009 го-
дах, и на эти цели Цен-
тробанком были выде-
лены средства в размере 
212 млрд рублей.

Теперь эти два банка 
планируется передать в 
систему АСВ (Агентство 
по страхованию вкла-
дов). Снятие их с баланса 

якобы поможет ВЭБу, 
который уменьшит на 
сумму рыночной стои-
мости этих банков объем 
своих обязательств перед 
Банком России. Данные 
активы затем будут объ-
единены АСВ на базе не-
давно созданного банка 
«Российский капитал» в 
крупный универсальный 
государственный банк.

«Далеко не самая 
удачная затея, надо ска-
зать, - говорится в экс-
пертном заключении 
НП «Республиканское 
юридическое общество». 
- Перенеся (в очередной 
раз!) нагрузку по спасе-
нию не справившихся с 
управлением «капита-
нов банковского бизне-
са», едва не погибших, 
на госбюджет, и без того 
трещащий по швам, 
можно потопить и саму 
государственную маши-
ну. А ведь впереди еще 
и спасение самого ВЭБа 
- это «Титаник» среди 
банков».

Юристы некоммерче-
ского партнерства отме-
чают, что капитал нового 
госбанка, создаваемого 
на базе банков-неудач-
ников, рассчитанный по 
правилам ЦБ, отрица-
тельный. «Не получится 
ли так, что деньги, на-
правленные на созда-
ние нового банка, уйдут 
безвозвратно?» - отме-
чают эксперты. По их 
заключению, «не очень 
понятно, какую именно 
прибыль государство 
планирует извлечь там, 
где речь идет исключи-
тельно об определении 
размера убытков».

Ипотечников бросили 
на растерзание банкирам
На днях премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
пообещал, что правительство будет и впредь 
помогать ипотечным заемщикам, которые 
попали в трудную финансовую ситуацию. То-то 
они рады - на митинги протеста уже выходят.

По словам Медведева, в прошлом году на эти 
цели уже было выделено 4,5 млрд рублей. Средства 
поступили в Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию и Федеральный фонд содействия 
развитию жилищного строительства.

Однако активисты Всероссийской ассоциации 
валютных заемщиков тут же сообщили, что никаких 
миллиардов из бюджета они не получали. По словам 
одного из них, Максима Грекова, сама схема полу-
чения «помощи от государства» выстроена таким 
образом, что воспользоваться ею практически не-
возможно: «Помощь получает не заемщик, а банк. 
Причем размер помощи составляет 600 тыс. руб. - 
это в 10 раз меньше, чем размер средней ипотечной 
задолженности в Москве... Банк при этом говорит: а 
зачем мне эти 600 тысяч?.. Причем даже не живыми 
деньгами, а облигациями. Просто пшик».

Таким образом, банкам выгоднее трясти заем-
щиков, чем получать «помощь» от государства. Тем 
временем 4, 5 млрд руб., по словам Грекова, «про-
сто зависли в АИЖК» и выковыривать их оттуда ни-
кто не собирается.

Блокадников изведут 
судами

Банки спасут 
за счет 
пенсионеров?
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Анна Александрова

Садоводческое некоммерческое
товарищество «Макаровец»
Исх. № 15 от 1.02.2015
Санкт-Петербург, п. Стрельна,
Санкт-Петербургское шоссе, д. 1-13

Открытое обращение 
президенту РФ В.В. Путину

Уважаемый Владимир Владимирович. От лица 
430 членов СНТ «Макаровец», в том числе от пен-
сионеров, ветеранов, узников концлагерей, блокад-
ников и инвалидов, соседствующих с Вашей резиден

Судьи Петродворцового суда, которые под-
тверждали за членами СНТ в 2007-2008 годах право 
постоянного бессрочного пользования, писали в 
своих решениях, что это дает в последующем право 
на приобретение в собственность своих земельных 
участков. Мы так и сделали. Прошли годы, у многих 
и сроки исковой давности прошли, и нас те же судьи 
начали лишать по искам КУГИ права собственно-
сти.

Председатель правления
СНТ «Макаровец»

Председатель Профсоюза
садоводов г. Санкт-Петербурга
и Ленинградской области                      Ханенко А.А.
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У водителя 
должен быть 
выбор

Заместитель генерального 
секретаря Международного 
союза общественного 
транспорта Мохаммед 
Мезгани, который недавно 
побывал  в Москве и 
ознакомился  с проблемой 
платных парковок, не считает, 
что столичные власти очень 
уж закручивают гайки.

Введение платных парко-
вок продиктовано не столь-
ко желанием чиновников 
нажиться на сборах с автов-
ладельцев, сколько суровой 
необходимостью, считает 
эксперт. Вопрос в другом - у 
людей должен быть выбор, 
где оставлять автомобили и 
сколько за это платить.

«Сейчас нет современно-
го мегаполиса без платных 
парковок. Нельзя позволять 
людям приезжать на машине, 
оставлять ее, где им вздума-
ется, и не платить за это. В 
больших городах парковка 
платная», - утверждает Мез-
гани. Но при этом добавляет: 
тарифы должны быть диффе-
ренцированными.

«Кто-то каждый день ездит 
на машине на работу, кто-то жи-
вет в центре города. Многие до-
бираются на машине до метро 
и потом едут на общественном 
транспорте. К каждому надо 
найти свой подход, тщательно 
разобраться и сделать так, что-
бы в итоге местные жители не 
оказались в неблагоприятном 
положении». Например, если 
обитатель окраины согласен 
оставить свою машину дома 
и ехать на работу на метро, то 
не надо с него брать лишних 
денег за парковку. Московские 
власти добиваются того, что-
бы люди пересели с личного 
транспорта на общественный. 
Логичнее было бы их поощ-
рять, а не наказывать рублем. 
Совсем другое дело, когда гость 
из соседнего района оставляет 
автомобиль под окнами офиса 
на целый рабочий день. В этом 
случае есть смысл увеличить 
ему плату.

Руководители столичной 
транспортной отрасли 

рассказали, какие 
преобразования ждут 
москвичей на дорогах 

города в нынешнем году. 
На остановках появится 

бесплатный интернет, 
автобусы начнут ездить с 
постоянным интервалом, 

на Садовом кольце 
может появиться первый 

электробус.

Электробус: дорого 
и ненадежно

Это загадочное название 
«электробус» представители 
московских властей произ-
носят уже много лет. Зву-
чит завораживающе: то ли 
это машина будущего, то ли 
транспортная сенсация сегод-
няшнего дня. На самом деле 
электробус придумали давно, 
но ни в одной стране мира он 
не смог заменить обычные 
машины.

Выглядит новинка так же, 
как автобус, только работает 
на электрических батареях. 
Этот транспорт шустрый, но 
неторопливый - максималь-
ная скорость всего 80 км/ч. 
И тем не менее заместитель 
мэра Максим Ликсутов заго-
релся заменить привычные 
троллейбусы в центре города 
на такие вот машины.

«Считаю, что у Москвы 
большое будущее в части 
электробусов, мы очень хо-
тим их покупать. Это достой-
ная замена троллейбусам, ко-
торые немобильны и создают 
проблемы для участников до-
рожного движения», - сказал 
Ликсутов.

Промышленность в лице 
ЛиАЗа продукт оперативно 
выдала, но качественным его 
назвать пока сложно. В октя-
бре прошлого года опытный 
электробус вышел на улицы 
города, через две недели у 
него полетела система управ-
ления энергетикой, отвали-
лась часть бампера, и новинка 
отправилась на доработку.

Транспортники не скры-
вали раздражения. «Мы про-
тестировали этот электробус, 
сейчас нельзя выпускать его 
с пассажирами, он сырой!» - 
возмущался тогда генераль-
ный директор ГУП «Мосгор-
транс» Евгений Михайлов. К 
тому же машина оказалась 
невероятно дорогой - один 
только аккумулятор стоит 
примерно столько же, сколь-

ко обыкновенный троллей-
бус. О цифрах специалисты 
предпочитают не говорить, 
но известно, что за электро-
бус еще одного производите-
ля - КамАЗа - просят 18 млн 
рублей. А новый, хорошо 
зарекомендовавший себя го-
родской троллейбус без вся-
ких наворотов оценивается 
всего в 9 миллионов. 

На днях стало известно, 
что эпопея с электробусами 
не закончена и летом их, воз-
можно, опять протестируют 
в Москве. «Электробус - ин-
новация только для нашей 
отечественной промышлен-
ности. С этого года основ-
ные мировые производители 
выпускают эти машины как 
серийную модель. Повторить 
их, использовать те же техно-
логические принципы не так 
уж и сложно. Мы верим, что 
ЛиАЗ справится. И надеемся, 
что скоро сможем испыты-
вать машину на улицах столи-
цы», - заявил Михайлов.

Остановка для 
выхода - в интернет

Тем временем остановки 
и столичный транспорт ста-
нут виртуальными. Не надо 
пугаться - сами остановки 
останутся на месте, обще-

ственный транспорт тоже 
никуда не исчезнет. Зато 
городское правительство 
обещает обеспечить их бес-
платным беспроводным ин-
тернетом. В сущности, этот 
проект даже нельзя назвать 
пилотным: Wi-Fi уже рабо-
тает на 450 остановках. Из-

вестно, что в прошлом году 
130 тыс. ожидающих транс-
порт пассажиров восполь-
зовались его услугами, и это 
считается неплохим резуль-
татом. Правда, наслаждать-
ся мобильной связью можно 
не больше 30 минут, к тому 
же работает она на расстоя-
нии не дальше 25 м от самой 
остановки. Но чиновники, 
должно быть, решили, что 
за полчаса москвичи свой 
транспорт все-таки дождут-
ся. Это уж как повезет. Сра-
зу видно, что начальство ез-
дит на авто.

Та же инновация ждет 
автобусы, троллейбусы и 
трамваи. «В феврале первые 
автобусные маршруты будут 

обеспечены бесплатным ин-
тернетом, а к концу года весь 
городской транспорт снабдят 
специальным оборудовани-
ем, достаточно емким, чтобы 
15-20 человек одновременно 
могли воспользоваться бес-
проводной связью на полную 
катушку», - сказал Евгений 
Михайлов.

Первые машины с интер-
нетом появятся на самых 
длинных автобусных марш-
рутах - 902-м из Солнцева 
к Киевскому вокзалу, 904-м 
из Митина к Белорусскому 
вокзалу, а также на ночном 
автобусе Н1, следующем от 
Озерной улицы в аэропорт 
Шереметьево.

В Зеленограде, кстати, 
пошли еще дальше и собра-
лись оборудовать остановки 
устройствами для подзаряд-
ки гаджетов. Несложно до-
гадаться, что при большой 
склонности москвичей и го-
стей столицы к вандализму 
от зарядных устройств очень 
скоро не останется даже вин-
тиков.

Зачем автобусу 
расписание?

Главной претензией жи-
телей города по-прежнему 
остается нерегулярность дви-
жения общественного транс-
порта. 

«В прошедшем году 90 
процентов задержек - это 
вина дорожной сети. Только 
порядка 10 процентов - наши 
проблемы, связанные с не-
исправностью подвижного 

состава либо с за-
болеванием во-
дителя», - уточнил 
Евгений Михай-
лов. Между тем в 
2016 году в Москве 
решено отказаться 
от привычных рас-

писаний городского транс-
порта. Речь идет о том, что-
бы ввести так называемое 
тактовое движение, уже хо-
рошо освоенное на железной 
дороге. Это значит, что авто-
бусы и троллейбусы начнут 
ходить с постоянными интер-
валами.

«Задача, которую мы 
ставим, - прийти к полному 
тактовому расписанию. Осо-
бенно это касается полуэк-
спрессных и наиболее загру-
женных маршрутов. Чтобы 
жители не запоминали рас-
писание, а понимали: если ав-
тобус ушел, через 10 минут, к 
примеру, придет следующий», 
- сообщил заместитель мэра 
Максим Ликсутов.

Материалы подготовила 
Наталья Пуртова

Куда катит 
столичный 
транспорт?
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Новый троллейбус стоит 
9 млн рублей, 

а электробус -  18 млн.

Вот так 
выглядит 
электробус - 
автобус «на 
батарейках»
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АНАТОЛИЙ ВАССЕРМАН:

Онотоле
Если вбить фамилию Вас-

серман на знаменитом сайте 
Anekdot.ru, то вам выпадет 
несколько десятков шуток 
об этом бородатом пузатом 
мужчине в круглых очках и 
жилетке с множеством кар-
манов. Жилетка эта весит 7 
кг, а в ней лежит...

«Много всякого, - говорит 
Вассерман. - В левом кармане 
- разнообразные сумки и сет-
ки, зарядные устройства для 
гаджетов. Есть даже инстру-
мент для спасения попавших 
в автомобильную аварию. 
Это нож с шипом: ударом 
такого шипа можно раско-
лоть любое автомобильное 
стекло. Ношу его как кол-
лекционный экземпляр. Но 
мне нравится думать: если 
случится несчастье, я смогу 
помочь людям».

Итак, анекдоты:
«В темном переулке гопни-

ки напали на Анатолия Вас-
сермана... И неожиданно для 
себя получили среднее техни-
ческое образование!»

«Из-за скандалов по пово-
ду эрудиции участниц кон-
курсов красоты на конкурсе 
«Мисс Россия - 2014» победил 
Анатолий Вассерман».

«Много будешь знать - 
скоро состаришься! Анато-
лию Вассерману на самом 
деле всего 8 лет».

Анатолий получил интер-
нет-прозвище Онотоле. Не-
сколько раз являлся жертвой 
п р а н к е р о в . 
Однако после 
нескольких по-
у ч и т е л ь н ы х 
монотонных бе-
сед телефонные 
хулиганы пере-
стали проявлять 
к нему интерес. 
А когда возникли 
слухи о том, что 
Вассерман хочет 
баллотироваться 
на должность го-
родского головы 
Одессы, имя и пор-
трет Онотоле по-
явились на стенах 
одесских домов.

Эпиграммы
на историка

Толя родился 9 
декабря 1952 года в солнеч-
ной Одессе в еврейской семье. 
О его маме Лине Ильиничне 
Баум мало что известно. А 
его папа Александр Анато-
льевич Вассерман был одним 
из лучших в СССР специ-
алистов-теплофизиков. Отец 
оказал огромное влияние на 
жизнь и судьбу сына. С ран-
него детства Анатолий хотел 
быть похожим на него, пото-
му с малых лет начал тянуть-
ся к знаниям.

Уже в три с половиной 
года он умел неплохо читать. 
А в 11 лет начал штудиро-

вать 15-томный Энцикло-
педический справочник по 
вопросам машиностроения. 
«Меня привлекало описание 
конструкций. Это манящий 
мир техники. Особенно за-
помнился и полюбился тер-
мин «ковочные вальцы». Это 
вид металлообработки, кото-
рый широкой публике уже 
неизвестен».

Это был абсолютно не-
спортивный, даже болез-
ненный мальчик. Родители 
самостоятельно учили его 
писать и считать, а в школу 
отдали только в 8 лет. Толя 
пошел сразу во второй класс, 
где надолго не задержался. 
Разные болезни, пропуск за-
нятий - учился он заочно. А 
в старших классах начались 
проблемы с одноклассника-
ми. Приходилось делать до-
машние задания не только за 
себя, но и за одесских хулига-
нов. Несколько раз Вассер-
ман даже менял школу. Ну, 
умных никто не любит, даже 
учителя, которых он посто-
янно поправлял, доказывая, 
что те не знают свой предмет.

Логично, что медалистом 
Вассерман не стал. «Я до-
казывал учителю истории, 
что он не знает свой пред-
мет, поправлял его, выска-
зывал свою точку зрения. И 
еще написал на него парочку 
эпиграмм, за что он мстил 
плохими оценками. Тогда в 
советских школах не люби-
ли умников, поэтому я не 
считался прилежным учени-
ком. Именно эта четверка по 
истории лишила меня меда-
ли. Ведь в 1969 году вышло 

новое положение, по которо-
му отменялись серебряные 
медали. А для того чтобы по-
лучить золотую, нужны были 
пятерки по всем предметам 
за оба последних года».

Но Анатолий спокойно 
поступил в Одесский техно-
логический институт холо-
дильной промышленности, 
где начал учиться на инже-
нера-теплофизика. Пошел по 
стопам отца.

Мы ничего не знали бы 
об этом скромном инжене-
ре. Но в 1989 году он впер-

вые появился на всесоюзном 
телевидении, став игроком 
элитарного клуба «Что? Где? 
Когда?». Во времена СССР 
это была путевка в жизнь. 
Передачу запоем смотрела 
вся страна!

Затем была програм-
ма «Брэйн-ринг», теле-
передача «Своя игра». 
В последней он одер-
жал 15 побед под-
ряд и был признан 
лучшим игроком 
десятилетия. «Зна-
токиада», «Игры 
разума» - Вассер-
ман с голубых 
экранов, не хуже 
Кашпировско-
го, потрясал 
всю страну. И 
не только ин-
теллектом, но 
и колорит-
ным внешним 
видом. Образ 
т и п и ч н о г о 
ботана, кото-
рого все драз-
нили в школе, 
но теперь он 
вырос, рас-
толстел и 
о б з а в е л с я 
бородой, проч-
но приклеился к 
Вассерману. При этом 
зрители уже вырос-
ли из пубертатного 
периода (нет никого 
злее, чем подростки 
в школе), и Анато-
лий вызывал только 
чувство умиления. А 
затем пошел в народ, то есть в 
фольклор.

Обет безбрачия
Люди захотели узнать Вас-

сермана поближе, он начал 
давать интервью, и этот образ 
расширился до гигантских раз-
меров - как воздушный шар, на 
котором летали герои Жюля 
Верна. Чего хотя бы стоит за-
явление о том, что он принял 
обет безбрачия.

«В одной из телепередач об 
асексуалах, куда меня пригласи-
ли в качестве экспоната, я пред-
упредил: если меня кто-нибудь 
будет выставлять в качестве 
благотворного примера отка-

за от половой 
жизни, не по-
ленюсь - вста-
ну и набью 
морду, - катего-
рично заявил 
В а с с е р м а н . 
- По моему 
опыту, воздер-

жание - дело малоприятное во 
всех отношениях. Ведь вопреки 
расхожему мнению думать о 
сексе меньше не получается».

Живет он в тесной «двушке», 
в которой не повернуться из-за 
множества книг. Они везде - в 
комнатах, коридоре, на кухне... 
Рядом с увесистыми томами об 
оружии мира романы с полу-
голыми девицами на обложках. 
При этом опыта в сексуальных 
делах никакого - Анатолий 
Александрович девственник:

«Полное отсутствие прак-
тики в половой жизни я 

компенсирую углубленным 
изучением теории. Еще в со-
ветское время освоил все 
пособия по гинекологии и 
сексологии, собрал изрядную 
коллекцию эротики и пор-
нографии. Пополняю ее по 
сей день. По молодости дал 
обет целомудрия, а теперь 
понимаю: может, зря? И хочу 
отказаться, но на седьмом де-
сятке лет начинать половую 
жизнь трудновато.

У меня стандартное высту-
пление на свадьбах: «Поздрав-
ляю молодоженов, что не по-
вторили мою ошибку». Да и 
какая жена меня выдержит с 
такими привычками? Сбежит 
на третий день!»

Некоторые хотели бы про-
вести параллель с другим чу-
даком - российским математи-
ком Григорием Перельманом, 
который доказал гипотезу Пу-
анкаре и получил кучу премий, 
включая бонус на 1 млн дол-
ларов США. Но отказался от 
всего, продолжая вести аске-
тичный образ жизни: молоко, 
хлеб, сыр, тесная квартира с 
мамой в Купчино.

Но Вассерман не аскет. Он 
предпочитает не холостяцкие 
сосиски, а рестораны.

«Бедняком никогда не 
слыл. Я вырос в обеспеченной 
семье, всегда занимался вы-
сокооплачиваемыми делами. 
Одно время работал систем-
ным программистом - профес-
сия уважаемая и прибыльная. 
Хотя у меня нет накоплений. 
Живу с колес. Трачу все, что 
зарабатываю. А когда чув-

ствую, что денег не хватает, 
всегда подворачивается воз-
можность заработать. Пока у 
меня голова работает, деньги 
будут. А когда голова переста-
нет работать, тогда и никакие 
деньги не нужны».

«Я не инопланетянин!»
Он пошел в полити-

ческую журналистику, 
когда завершил карьеру 
телевизионного «зна-
тока». В ряде публи-
каций в украинской и 
российской прессе он 
неоднократно призна-
вался в своих марк-
систских взглядах, 
продвигал идею при-
соединения Укра-
ины к Российской 
Федерации. Осо-
бенно резонансны-
ми получились его 
заявления в адрес 
украинского языка, 
который Вассерман 
неоднократно на-
зывал «диалектом 

русского».
В 1994 году Вассер-

ман баллотировался в 
Верховную раду, но не 

набрал нужного количе-
ства голосов. А на пост 
мэра Одессы не пошел, 

это были только слухи.
В середине 1990-х наш 

герой перебрался в Рос-
сию, где начал работать в 

качестве политического 
консультанта. Появлял-
ся на телеканале НТВ, 

вел передачу «Реакция Вас-
сермана». Являлся участни-
ком проектов «Открытым 
текстом» (РЕН ТВ) и «Бе-
седка с Анатолием Вассер-
маном» (радио «Комсомоль-
ская правда»).

«18 сентября 2015 года 
Служба безопасности Укра-
ины начала расследование 
в отношении Анатолия Вас-
сермана по обвинению в 
сепаратизме и разжигании 
национальной вражды. Ему 
вменяется распространение 
в течение 2015 года матери-
алов, содержащих призывы 
к изменению границ и терри-
тории Украины.

В ответ Вассерман обра-
тился за российским граж-
данством. Указом президен-
та Путина от 27 января этого 
года он его получил. 

«У меня в жилете есть от-
дельный карман, где я держу 
паспорт - внутренний и за-
граничный, а также вид на 
жительство и карточку Со-
юза журналистов. Заменю 
украинский паспорт на рос-
сийский. А старый останется 
в моей коллекции недейству-
ющих документов...»

Так на одного умного че-
ловека в России стало боль-
ше. Кто-то считает, что Ана-
толия Вассермана забросили 
к нам пришельцы. Сам Оно-
толе опровергает этот слух:

- Я не инопланетянин, а че-
ловек, которому не мешали 
развиваться.

Степан Строев

он слишком много знал
Владимир Путин лично 

выписал российский 
паспорт победителю 

интеллектуальных 
игр и политическому 

журналисту Анатолию 
Вассерману (Украина), 

автоматически поставив 
его в один ряд с актером 

Жераром Депардье 
(Франция) и боксером 
Роем Джонсом (США).

ялся жертвой 

-
ы 

-
-
х 
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«ПОЛНОЕ ОТСУТСТВИЕ 
ПРАКТИКИ В ПОЛОВОЙ ЖИЗНИ
Я КОМПЕНСИРУЮ УГЛУБЛЕННЫМ 
ИЗУЧЕНИЕМ ТЕОРИИ».
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Юрист Алексей Гречишкин: 
«Если у вас действительно 
есть непогашенная задолжен-
ность по услугам ЖКХ, суд 
вынес решение о взыскании 

задолженности и выдал поставщику 
услуг исполнительный лист (на его 
основании служба судебных при-
ставов и наложила арест на счет), то 
взыскание правомерно. Дело в том, 
что заработная плата не входит в 
перечень доходов, на которые взы-
скание не может быть обращено. 

При этом ежемесячно можно удер-
живать не более 50% от заработной 
платы (вы сможете ездить на рабо-
ту, получая в дальнейшем половину 
от нее). Если на момент ареста на 
счету имелись денежные средства, 
то весь остаток списывается полно-
стью. Это также правомерно. Если 
у вас затруднительное финансовое 
положение, вы вправе обратиться 
в суд с заявлением об отсрочке или 
рассрочке исполнения решения суда 
по взысканию задолженности».

Арестовали счет за долги по ЖКУ
Так случилось, что я задолжала управляющей компании за жилищ-
но-коммунальные услуги. Она подала на меня в суд, и теперь у меня 
арестовали счет в банке на зарплатной карте. Разве это законно, 
ведь у меня нет других доходов?

Людмила Грачева, г. Серпухов.

?

!

Адвокат Аркадий Степан-
цов: «Пока не установлено 
отцовство вашего мужа в от-
ношении ребенка его бывшей 
сожительницы, он является 

ребенку чужим человеком. Соот-
ветственно обращаться в суд с ис-
ком о взыскании алиментов быв-
шая сожительница может только 
после установления отцовства. 
Алименты взыскиваются с мо-
мента установления отцовства, а 
не с момента рождения ребенка. 

Установить отцовство можно либо 
обратившись в отдел ЗАГС с со-
вместным заявлением от отца и 
матери, либо через суд, если одна 
из сторон против установления от-
цовства. Сам ваш супруг не может 
обратиться в суд с иском о назначе-
нии ему выплаты алиментов. Это 
станет возможно только после за-
ключения соглашения об уплате 
алиментов на ребенка и, как упомя-
нуто выше, только после установ-
ления отцовства».

Алименты на «неофициального» 
ребенка

У мужа есть дочь 7 лет от бывшей сожительницы. Он призна-
ет девочку своей, помогает ей. Муж хотел перечислять деньги на 
карту ее матери, чтобы иметь подтверждение того, что пла-
тит алименты, но бывшая подруга обещает подать в суд и угро-
жает, что алименты пересчитают с момента рождения девочки. 
Возможно ли такое?

Алла Марченко, г. Москва.
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Юрист Марина Смолякова: 
«Срок аренды жилого помеще-
ния может быть любой, но его 
нужно оговорить в договоре. 
Если этот пункт отсутствует, 

договор считается заключенным на 
неопределенный срок, и в этом случае 
каждая из сторон может расторгнуть 
его, предупредив о своем намерении 
за три месяца. В договоре нужно про-
писать адрес квартиры, номер подъ-
езда и этаж. Само помещение долж-
но быть подробно описано: общая и 
жилая площадь, количество комнат и 
т.д. Если квартира передается в поль-
зование с находящейся в ней мебелью 
и техникой, в договоре нужно все это 
перечислить, описав рабочее состоя-
ние и внешний вид, чтобы избежать 
спорных ситуаций в будущем. Также 
четко определите в договоре размер 
платы за пользование жилым поме-
щением (размер, периодичность, по-
рядок расчетов и пр.). Арендодатель 
может включить в договор пункт о 
возможности повышать плату по ис-
течении определенного срока арен-

ды и предусмотреть штрафные санк-
ции за просрочку платежей. В ваших 
интересах предус мотреть в договоре 
обязанность арендатора внести стра-
ховую сумму для возмещения воз-
можных убытков, в том числе вреда 
третьим лицам (обычно залог со-
ставляет месячную сумму платы за 
пользование помещением и возвра-
щается квартиросъемщику после 
окончания договора, если страховой 
случай не наступил). Нелишним бу-
дет указать в договоре, кто кроме 
лица, заключившего договор, име-
ет право проживать в помещении, и 
установить определенные требова-
ния (запрет на курение в квартире, 
содержание животных и т.п.). Жи-
лое помещение передается по акту 
приема-передачи, который станет 
неотъемлемым приложением к до-
говору. В акте отражается состояние 
помещения, количество переданных 
комплектов ключей, показания при-
боров учета. Акт составляется в двух 
экземплярах и подписывается обеи-
ми сторонами».

Правильно сдать жилье в аренду
Мне досталась от мамы квартира. Жильем я обеспечен, поэтому 
хочу сдавать недвижимость родителей. Учитывая, что никогда пре-
жде этим не занимался, хотел узнать: на какой срок заключается до-
говор аренды, что в нем должно быть отражено и на что обратить 
внимание при передаче жилья в аренду?

Олег Василевский, г. Москва.
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Юрист Алина Горшева: «Не 
понимаю, о каком судебном 
процессе идет речь, учитывая, 
что пассажиры общественно-
го транспорта застрахованы. 

Вам надо было сразу обращаться 
в страховую компанию, ведь по за-
кону перевозчик несет ответствен-
ность перед пассажирами за лю-
бой вред, причиненный их жизни, 
здоровью или имуществу во время 
перевозки. Гражданская ответ-
ственность перевозчика возника-
ет независимо от вины водителя, 
управляющего транспортным сред-
ством, или иных условий (например, 
если пассажир получил травму при 
резкой остановке транспортного 
средства). Потерпев-
ший должен подать 
страховщику пись-
менное заявление о 
выплате страхового 
возмещения, состав-
ленное в произволь-
ной форме, и предо-
ставить документы, 
которые должны 
содержать сведения 
о потерпевшем, про-
изошедшем случае 
причинения вреда и 
его обстоятельствах, 
а также о характере 
и степени повреж-
дения здоровья и 

имущества. Страховщик обязан вы-
платить страховое возмещение или 
направить мотивированный отказ в 
течение 30 календарных дней со дня 
получения всех документов. Если в 
месте жительства выгодоприобре-
тателя отсутствует страховщик, 
заключивший договор обязатель-
ного страхования, выгодоприобре-
татель вправе подать заявление и 
документы любому страховщику, 
осуществляющему деятельность в 
регионе. В таких делах адвокаты 
не нужны. Судя по всему, нечистый 
на руку юрист вас попросту развел 
- взял деньги, пообещав «решить 
вопрос», который решился бы и без 
него, и скрылся».

Компенсация после аварии
В прошлом году я получила травму, когда ехала в автобусе. Трав-
ма была средней тяжести, мне потребовалось длительное лечение. 
Виновные в ДТП названы, все необходимые документы у адвоката. 
Но она с недавних пор перестала отвечать на звонки. Как мне полу-
чить компенсацию за лечение?

Светлана Ф., г. Ковров.
?

Подготовила Елена Хакимова

Юрист Григорий Самойлов: 
«Изложенный вами факт 
обладает всеми чертами мо-
шенничества (ст. 14 и 159 УК 
РФ). Думаю, в вашем случае 

намного весомее будет стопка от-
дельных заявлений, объединенных 
в одно следственное производ-
ство, нежели одно коллективное 
заявление. То есть каждый потер-

певший должен обратиться в от-
деление полиции в своем городе. 
Параллельно вам всем желатель-
но еще обратиться с гражданским 
иском к ответчику об истребова-
нии переведенных денежных сумм, 
расходов, убытков, компенсации 
морального вреда. Думаю, судеб-
ного рассмотрения в данном слу-
чае не избежать».

Интернет-обманщики на марше
Сделал предоплату за товар в интернет-магазине, а мне ничего не 
прислали. Оплату произвел через «Яндекс-кошелек» в терминале. 
Как оказалось, таких, как я, немало (мы нашли друг друга на од-
ном из интернет-форумов). Что нам делать - писать коллектив-
ную жалобу в полицию? Каковы наши шансы на победу?

Сергей Лещев, г. Астрахань.
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Не успели россияне 
всерьез испугаться 
свиного гриппа, 
как с Запада к нам 
подбирается новая 
напасть - тропическая 
лихорадка Зика. ВОЗ 
объявила экстренное 
совещание: считать 
ли ее глобальной 
угрозой человечеству 
и объявлять ли 
чрезвычайную 
ситуацию?

Лихорадка Зика - острая 
инфекционная болезнь обе-
зьян, которая человеку пере-
дается через комаров. Вирус 
впервые был обнаружен в 
Уганде в 1947 году и полу-
чил название в честь одного 
из африканских лесов, где 
им болели макаки. Он давно 
поселился во Вьетнаме и Та-
иланде - там идеальные усло-
вия для комаров рода aedes, 
переносчиков вируса.

Коренным жителям Аф-
рики, Вьетнама и Таиланда 
лихорадка не особо страш-
на: они ей уже переболели 
и приобрели стойкий имму-
нитет. А вот для жителей 
Южной Америки и Европы 
это может стать серьезной 
проблемой. Болезнь проте-
кает как типичная ОРВИ, 
правда, может роковым 
образом сказаться на 
потомстве.

Спасибо 
фанатам 
футбола?

Начиная с се-
редины прошлого 
года вирус Зика на-
чал свое шествие 
как раз по Южной 
Америке. Первый слу-
чай заболевания был 
выявлен в мае 2015 года 
в Бразилии. Уже сообщает-
ся о полумиллионной армии 
заболевших по всей стране. 
По неофициальным данным, 
в Бразилии вирус перенесли 
1,5 млн человек.

Инфекционисты предпо-
лагают, что его могли завез-
ти во время чемпионата мира 
по футболу, когда в эту стра-
ну стекались толпы туристов. 
Но бразильский минздрав 
против этой версии: с таки-
ми комарами страна впервые 
встретилась еще 30 лет назад, 
но до сих пор они не приво-
дили к столь масштабным 
вспышкам заболевания.

Тем временем инфекция 
распространилась уже на 22 
страны южноамериканско-
го региона и вышла за его 
пределы. Подтверждены 
факты заражения граждан 
США, причем, скорее всего, 
половым путем. Так, амери-
канский биолог Брайн Фой 
почувствовал себя плохо, 
вернувшись из научной по-
ездки в Сенегал, где занимал-
ся изучением комаров. Ана-
лизы показали вирус Зика. 
Через некоторое время вирус 
подтвердился и у его жены, 
которая никогда не была в 

Сенегале. В один из амери-
канских госпиталей попала 
женщина с лихорадкой Зика. 
Пациентка также не покида-
ла пределы Америки, а вот у 
ее супруга вирус был обнару-
жен в сперме.

Сейчас непрошеного «го-
стя с юга» выявляют и на 
севере - в Канаде и Дании. 
Ранее такие случаи были за-
фиксированы в Германии и 
Великобритании. ВОЗ преду-
преждает, что вирус «распро-
страняется, как взрыв» и мо-
жет привести к заражению 
до четырех миллионов чело-
век только в Америке.

«Олимпийский» вирус
В 2015 году появилась ин-

формация о том, что вирус 
якобы найден в амниотиче-
ской жидкости, находящейся 
внутри оболочек плода при 
беременности. А 20 янва-
ря сего года ученые из бра-
зильского штата Паранья 
сообщили об обнаружении 
генетического материала ви-

руса в плаценте женщины, 
которая была вынуждена 

сделать аборт из-за вы-
явленной микроцефалии 
плода.

США стали требо-
вать от ВОЗ объявле-
ния глобальной трево-
ги, чтобы приравнять 
вирус Зика к лихорад-
ке Эбола вплоть до 
объявления междуна-

родного карантина. У 
властей Бразилии воз-

никает подозрение, что 
кому-то очень хочется 

сорвать проведение 
Олимпиады в Рио-
де-Жанейро. Кому? 

Ну, например, Барак Оба-
ма откровенно не лю-
бит президента этой 
страны Дилму Русеф 
и совсем не при-

ветствует явное сближение 
Бразилии с Россией. История 
с Зикой может не только де-
стабилизировать положение 
в самой Бразилии, но и по-
зволит американским фар-
мацевтическим корпорациям 
неплохо нажиться на страхе 
перед очередной эпидемией.

Правительство Бразилии 
обвиняют в отсутствии эф-
фективной санитарной систе-
мы. Штат Пернамбуко объ-
явлен эпицентром болезни. 
Паника намного повысила 
спрос, а значит, и цены на ан-
тимоскитные репелленты. В 
аэропорту Ресифе - столицы 

Пернамбуко, самый 
маленький бал-

лончик со спре-
ем уже стоит 8 

долларов. Для 
м е с т н о -

го населения это огромные 
деньги.

Хотя обычно разработка 
вакцины занимает не менее 10 
лет, американские медики не-
ожиданно объявили, что нач-
нут испытания вакцины про-
тив вируса в этом году, якобы 
у них уже есть платформа для 
этой вакцины.

Но из Рио-де-Жанейро от-
вечают, что статистика по 
микроцефалии, за которую 
может отвечать вирус Зика, 
завышена более чем вдвое. 
Ученые говорят, что бразиль-
ские власти вообще соверши-
ли ошибку, когда по подсказке 
из США в октябре прошлого 
года распорядились сообщать 
о всех случаях рождения мла-
денцев с диаметром головы от 
33 см и меньше. Никакие это 
не микроцефалы, а в подавля-
ющем большинстве нормаль-
ные дети. В тех же США и без 
Зики на 4 миллиона новорож-
денных в год приходится око-
ло 2500 микроцефалов.

Армия против 
комаров

Как бы там ни было, вла-
сти ряда южноамериканских 
стран, где водятся опасные 
насекомые, уже объявили им 
полномасштабную войну. Так, 
министр здравоохранения 
Бразилии Марсело Кастро 
попросил помощи у армии. 
Более 200 тысяч бразильских 
военных будут распылять 
репелленты в местах скопле-
ния насекомых, а также раз-
давать в отдаленных районах 
страны репелленты беремен-
ным женщинам.

Некоторые авиакомпании 
заявили о готовности вернуть 
беременным женщинам день-
ги за приобретенные в Бра-
зилию билеты. Единствен-
ное, на что сегодня уповают 
местные власти, - на жаркий 
сезон. Ведь этот вид насеко-
мых хорошо размножается 
при влажном климате, а при 
высоких температурах гиб-
нет. Именно на приход летней 
жары как главного фактора 
смерти москитов и рассчиты-
вает руководство Бразилии.

СТРАШНЕЕ ГРИППА СТРАШНЕЕ ГРИППА 
ВИРУС ЗИКА?ВИРУС ЗИКА?

Роспотребнадзор со-
ставил список опасных 

для туристов стран. Туда вошли 
Барбадос, Боливия, Бразилия, Кабо-

Верде, Колумбия, Эквадор, Сальвадор, 
Фиджи, Французская Гвиана, Гваделу-
па, Гватемала, Гайана, Гаити, Гондурас, 
Мальдивы, Мартиника, Мексика, Новая 

Каледония, Панама, Парагвай, Пуэрто-Рико, 
Сен-Мартен, Самоа, Соломоновы острова, 

Суринам, Таиланд, Венесуэла.
Глава ведомства Анна Попова сообщила, что 
в российских аэропортах уже началась 

работа по выявлению людей, кото-
рые могли заразиться опасным 
вирусом за границей. Для этого 

разработана система диаг-
ностики, которая ждет 

регистрации.

Роспотребнадзор со-
ГРАНИЦЫ НА ЗАМКЕГРАНИЦЫ НА ЗАМКЕ

На вопросы «МН» ответил главный инфек-
ционист ФМБА России (Федерального ме-
дико-биологического агентства), доктор 
медицинских наук, профессор Владимир 
НИКИФОРОВ.

- Ни о какой угрозе для России и разговора быть 
не может! - сразу же заявил профессор Никифо-
ров. - Для населения Российской Федерации (за 
исключением узкого круга лиц, о котором скажу 
ниже) вирус Зика абсолютно не страшен. Воз-
душно-капельным путем он не передается. Это 
сугубо «обезьяний» вирус. По клинике это нечто 
вроде легкого ОРЗ, длящегося неделю, с легким 
конъюнктивитом, с мигрирующей болью в суста-
вах. Ни одного летального исхода не отмечено. 
Никого эта болезнь особо не волновала, пока 
речь не зашла о 500 тысячах заболевших.

- Но это меньше чем за год...
- А вы знаете, сколько у нас случаев ОРЗ в Рос-

сии за год? Может быть, даже больше будет. Един-
ственное, что действительно неприятно (пока не 
доказано, но есть очень большая вероятность), - 
вирус Зика способен вызывать врожденное урод-
ство плода, а среди инфицированных тысячи бе-
ременных. К таким опасностям относится и вирус 
краснухи, например. Но, слава богу, мы об этом 
вирусе все знаем, вакцина имеется, беременных 
тестируют. Так что это проблема исключительно 
для беременных в первой половине срока бере-
менности, когда идет закладка органов.

Мы не в Бразилии. Диких обезьян у нас нет. Нет 
у нас и таких комаров-переносчиков. А завезти в 
страну, конечно, можно что угодно.

«Поймать»» человека в инкубационном перио-
де нельзя, потому что он абсолютно здоров. Ни 
градусником, ни какими-либо лабораторными 
тестами. Инкубационный период здесь не более 
четырнадцати дней, а скорее всего, даже мень-
ше. Московский участковый врач поставит такому 
больному диагноз ОРВИ, а сыпь спишет на ал-
лергию. Ведь наш человек при любом подъеме 
температуры обязательно глотает самые  разные 
препараты, а на какой именно он «обсыпался» - не 
установить.

- Выходит, вирус Зика нам не страшен. А 
чего вы, как инфекционист со стажем, посо-
ветуете бояться, от чего надо обязательно 
предохраняться?

- От бешенства. Если не привились и стали жерт-
вой укуса больного животного - вы обречены. И 
смерть будет очень мучительной, очень «нехоро-
шей». Это единственное инфекционное заболева-
ние, которое если разовьется, то спустя 10 дней вы 
- абсолютный мертвец. Мы, врачи, ничего сделать 
уже не сможем. Только вакцина стопроцентно мо-
жет вас спасти. Сейчас с ностальгией вспоминают 
советские времена, когда с опасными инфекцион-
ными болезнями вроде бы было покончено. Это 
иллюзия. Просто сейчас мы стали более открыты, 
перестали замалчивать неблагоприятные исходы.

ЧЕГО ОПАСАТЬСЯ РОССИЯНАМ?ЧЕГО ОПАСАТЬСЯ РОССИЯНАМ?

Материал подготовили Николай Иванов, Арина Петрова, Елена Половцева
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Речь идет о ст. 110 УК Укра-
ины «Посягательства на тер-
риториальную целостность 
Украины», которая иначе назы-
вается статьей «за сепаратизм». 
В основном по этой статье 
были осуждены жители Крыма 
(до присоединения полуостро-
ва), а также жители территорий 
ДНР и ЛНР.

По словам крымского акти-
виста Валерия Подъячего, все-
го по статье 110 УК Украины 
«Посягательства на территори-
альную целостность Украины» 
на полуострове были осуждены 
около двух десятков человек. 
Количество осужденных по 
всей Украине на данный момент 
неизвестно. По словам полито-
лога, соучредителя Агентства 
стратегических коммуникаций 
Олега Бондаренко, «в основном 
эти люди на Украине боролись 
за Россию. Недопустимо, что-
бы они страдали на территории 
Российской Федерации и счи-
тались зэками, приравнивались 
к тем, кто сидит по российским 
законам».

По мнению Бондаренко, реа-
билитацию украинских сидель-
цев по ст. 110 УК Украины сле-
дует проводить поголовно, без 
всяких исключений. «Они все 
являются российскими патри-
отами и государственниками, 
- заверил политолог. - Нельзя 
допустить, чтобы для них суще-

ствовали какие-то ограничения 
как для судимых граждан, за-
прет занимать государственные 
должности и так далее».

Реабилитация должна про-
ходить примерно так, как в свое 
время происходила реабилита-
ция «врагов народа», отметил 
Бондаренко. Таким образом, 
жертвы политических украин-
ских репрессий смогут рассчи-
тывать на льготы, положенные 
по российскому закону, - это 
обеспечение лекарствами за 
50% их стоимости, бесплатные 
зубные протезы, бесплатный 
проезд по железной дороге один 
раз в год в пределах Российской 

Федерации, бесплатный проезд 
на городском транспорте, льго-
та 50% на оплату ЖКУ и так 
далее.

Помимо этого тем жертвам 
киевского режима, кто не про-
живает на территории Крыма 
и потому не получил автома-
тически российского граждан-
ства, оно будет предоставлено. 
Что же касается трудоустрой-
ства, то жертвы репрессий 
вполне смогут применить в 
России свои общественно-по-
литические и бойцовские на-
выки, занявшись политической 
деятельностью в качестве де-
путатов Государственной думы, 

уверены авторы законодатель-
ной инициативы.

Осужденный украинским су-
дом «за сепаратизм» Валерий 
Подъячий рассказал на днях 
журналистам свою историю: 
«Народный фронт Севастополь 
- Крым - Россия», которым он 
руководил, был создан в 2005-м 
«в ответ на приход американ-
ского ставленника Виктора 
Ющенко».

«После несправедливого 
проигрыша Виктора Януко-
вича в 2004 году во многих на-
селенных пунктах выходили 
в его защиту», - продолжил 
Подъячий. Активисты фронта 
пошли еще дальше: «Мы собра-
лись на площади Нахимова в ав-
густе 2005-го и провозгласили 
возвращение полуострова под 
юрисдикцию Российской Феде-
рации. Впервые так радикально 
поставили вопрос о статусе по-
луострова».

Однако акция прошла не-
замеченной Службой безопас-
ности Украины (СБУ). Тогда 
Подъячий осенью 2008 года 
подал иски в украинские суды с 
требованием возвратить Крым 
России и отменить украинскую 
Конституцию. «Очевидно, это 
переполнило чашу терпения 
официального Киева», - считает 
Подъячий.

СБУ возбудила против него 
дело по ст. 110 УК Украины 

«Посягательства на территори-
альную целостность Украины». 
Дело, однако, расследовалось 
ни шатко ни валко. Осудили 
активиста только в 2011 году, 
приговорив к трем годам ли-
шения свободы. К этому вре-
мени он уже успел провести 
пресс-конференцию, на кото-
рой потребовал «убрать окку-
пационную символику с госуч-
реждений Крыма и вывесить 
российские флаги».

В 2011 году из-за пригово-
ра Подъячий был уволен из 
Крымского университета, так 
как по закону преподаватель не 
может иметь судимость. К его 
удивлению, после присоедине-
ния Крыма к России его личный 
статус никак не изменился: когда 
Подъячий решил участвовать в 
конкурсе на преподавательскую 
должность, принять документы 
у него попросту отказались.

Он принес в университет 
справку, что не выступал против 
целостности России, а значит, не 
может считаться в России пре-
ступником. «С большим сканда-
лом меня допустили к конкурсу. 
Но не проголосовали за меня 
как за ранее судимого», - воз-
мущается крымский активист. 
По его словам, из-за неснятой 
судимости он испытывает «мас-
су поражений в гражданских 
правах».

Анна Александрова

Врагов Порошенко 
трудоустроят в Госдуму

Госдума собирается внести изменения 
в Закон РФ 1991 года «О реабилитации 

жертв политических репрессий». 
Теперь закон будет распространяться 
не только на жертв репрессий времен 

Сталина, но и на тех, кто был осужден по 
политическим статьям после 1991 года 

на территории Украины.

«В августе 2005 г. мы 
провозгласили возвращение 
Крыма под юрисдикцию 
России»
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Бактерия 
бессмертия

Сообщение о том, что про-
фессор МГУ Анатолий Бруш-
ков ввел себе в организм 
бактерию, считающуюся бес-
смертной, бурно обсуждается 
в научной среде и интернете   
блогерами. Многие называ-
ют этот эксперимент опас-
ным для жизни и сравнивают 
Брушкова с таким исследо-
вателем, как Мария Складов-
ская-Кюри, которая, открыв 
радий и полоний, на себе ис-
пытывала их действие, по ходу 
дела подробно описывая в 
дневнике, как ее тело покры-
вается смертельными язвами. 
Насколько рискует Анатолий 
Брушков, пока неясно: бакте-
рия, живущая уже почти 3,5 
млн лет, попала в тело ученого 
впервые.

«Бактерию мы нашли в 
2009 году в древней вечной 
мерзлоте на Мамонтовой горе 
в Якутии. Несмотря на мил-
лионы «прожитых» лет, она 
была жива. Это стало сенса-
цией уже только потому, что 
время всех живых организмов 
на Земле ограничено. Состав 
и биохимия клетки сейчас ос-
новательно изучены, и мы хо-
рошо знаем, как постепенно 
в ней накапливаются повреж-
дения, разрушаются синтез и 
ДНК. Считается, что это и есть 
основная причина старения и 
смерти живых организмов. С 
древними одноклеточными из 
вечной мерзлоты ничего по-
добного не происходит», - рас-
сказал профессор Анатолий 
Брушков.

С «вечно живущим» ор-
ганизмом уже провели мно-
жество опытов. Его часами 
кипятили в воде, помещали в 
крепкий алкоголь, где обыч-
ные бактерии чаще всего по-
гибают. Но якутские микро-
организмы выжили и в этих 
условиях. Кстати, больше все-
го им понравилось жить в ко-
ньяке - там они стали с огром-
ной скоростью размножаться.

Прежде чем выпить рас-
твор с «бактерией бессмер-
тия», московский ученый 
провел эксперименты на мы-
шах и мухах дрозофилах.

Результаты оказались по-
трясающими. Мухи переста-
ли размножаться, зато жили 
неприлично долго. У мышей 
повышалась двигательная 
активность и тоже увеличива-
лась продолжительность жиз-
ни. Обычно эти вещи несо-
вместимы. Известно, что чем 
больше организм сжигает 
энергии, тем меньше живет.

Кстати, исследователи до-
пускают, что якуты постоян-
но употребляют бессмерт-
ную бактерию. Из мерзлоты 
микроорганизмы попадают 
в реки, и население пьет эту 
воду. Возможно, именно поэ-
тому среди местных жителей 
очень много стариков, чей 
возраст зашкаливает за 90 
лет. И это при том, что здесь 

безобразная экология, полно-
стью отсутствуют медицина и 
прочие блага цивилизации.

«Мы знаем, что бактерия 
живет вечно и очень вынос-
лива. Но почему это проис-
ходит? Какие механизмы 
защищают ее геном от по-
вреждения? Это нам пред-
стоит изучить, и надеюсь, это 
произойдет в России, где были 
открыты уникальные микро-
организмы. Если мы разгада-
ем их загадку, значит, узнаем 
секрет долголетия человека. 
Бактерия может жить вечно. 
Почему мы не можем?» - рас-
суждает ученый и говорит, 
что отлично себя чувствует и 
перестал болеть.

«На сегодняшний день это 
ничем не подтвержденный 
претендент на сенсацию. Тре-
буются исследования. Сейчас 

это можно делать на моле-
кулярном уровне, сравнивать 
геномы, смотреть, есть ли там 
какие-то уникальные фермен-
ты, которые нехарактерны 
для других организмов. Только 
тогда можно говорить  о том, 
что бактерии обладают уни-
кальными свойствами», - за-
явил заместитель директора 
Федерального исследователь-
ского центра «Фундаменталь-
ные основы биотехнологии» 
РАН Николай Пименов.

Вторая жизнь 
мамонта

Конец 2015 года стал про-
рывным в долгой истории об-
суждения возможности клони-
рования мамонта. Участники 
экспедиции «Северная Ойкуме-
на» Северо-Восточного феде-

рального университета нашли 
на Ляховских островах шесть 
скелетных останков этого жи-
вотного. Сенсацией стала об-
наруженная в вечной мерзлоте 
кожа вымершего зверя.

«Наши зарубежные кол-
леги считают, что именно 
кожа является лучшим ма-
териалом для попыток кло-
нирования путем выделения 
жизнеспособных клеток», 
- отметил руководитель экс-
педиции Семен Григорьев.

После того как ученые при-
знали найденные материалы 
пригодными для своей рабо-
ты, идея клонирования мамон-
та стала перспективным науч-
ным направлением, и за нее 
немедленно взялись самые 
авторитетные генетики мира.

Вернуть к жизни древнее 
животное обещает знамени-

тый гарвардский профессор, 
автор уникального метода 
генной инженерии Джордж 
Черч. Он разработал способ, 
защищающий бактерии от 
вирусных атак, и теперь с его 
помощью имеет возможность 
не только переписывать де-

фектную ДНК, заменяя по-
врежденные гены здоровыми, 
но и вставлять определенные 
гены в нужные места.

Скорее всего, родителем 
нового мамонта станет са-
мый близкий его родствен-
ник - азиатский слон. Черч 
собирается вставить в нуж-
ные места слоновьей ДНК 
гены, отвечающие за теплую 
шерсть и выработку подкож-
ного жира. Проанализировав 
сохранившиеся в вечной мерз-
лоте ткани, Джордж Черч на-
звал вполне конкретный срок 
для реализации своего проек-
та - семь лет. Именно столько 
времени понадобится для того, 
чтобы в мире появился первый 
возрожденный мамонтенок.

Специалисты утверждают, 
что технически человечество 
готово к столь необычному 
шагу, как клонирование унич-
тоженных животных. Пире-
нейский дикий козел был объ-
явлен вымершим видом сразу 
после того, как последнего 
его представителя обнаружи-
ли мертвым в Испании в 2000 
году. Но в 2009 году появилась 
информация, что ученые со-
хранили ДНК последнего из-
вестного животного этого 
вида. Заполнив пробелы при 
помощи ДНК домашних коз-
лов, ученые создали нового 

зверя. Впрочем, малыш по-
гиб вскоре после рождения 
из-за проблем с легкими. Но 
ученые ликовали - это был 
первый в истории случай, ког-
да вымершее животное уда-
лось «воскресить», пусть даже 
и на короткое время. Чуть 
позже японцы воспроизвели 
мышь, которая пролежала 
в морозильнике больше 16 
лет. Словом, наука все ближе 
подходила к клонированию 
первобытного гиганта. Дело 
обстояло за малым - в сохра-
нившихся тканях надо было 
найти живую клетку. А вот с 
этим возникли проблемы.

«За десять с лишним тысяч 
лет, что прошли с момента ис-
чезновения мамонта, ДНК в 
тканях сильно повредилась, 
и найти такой биологиче-
ский материал, чтобы ядра 
в ее клетках содержали не-
поврежденную хромосому, 
практически невозможно», 
- говорил совсем недавно 
доктор биологических наук 
Александр Марков. Изменит 
ли ситуацию находка на Ля-
ховских островах? Найдены 
ли в ней живые клетки? Пока 
никаких подробных коммен-
тариев специалисты не дают, 
но напоминают, что если за 
дело взялся самый авторитет-
ный генетик в мире, то жди 
сенсационных результатов.

Наталья Пуртова

Недалекое будущее 
обещает ознаменоваться 

интересными научными 
открытиями. Ученые в 

очередной раз грозятся 
найти эликсир молодости 

и клонировать мамонта. 
Если эксперимент 

пройдет удачно, то на 
очереди к воскрешению - 

двуногий динозавр.

Американцы пытаются 
возродить не только ма-
монтов, но и динозавров. 
Известный палеонтолог 
Джек Хорнер утверждает, 
что до возвращения этих 
чудовищ осталось не-
долго. Ученый использует 
метод «отката эволюции». 
В частности, он пытается 
с помощью генетических 
манипуляций вернуть обыч-
ную курицу к состоянию ее 
предков-динозавров. Не 
так давно Хорнер показал 
коллегам странных зуба-
стых цыплят с вытянутой 
мордой вместо клюва. В 
дальнейших планах ученого 
- заменить крылья на лапы 
и куриный хвост на длинный 
ящеричный.

«Думаю, мы способны 
достичь такого набора 
генетических изменений в 
одном эмбрионе, в резуль-

тате которого животное 
успешно вылупится и будет 
жить нормальной жизнью, 
двигаясь и функционируя 
без проблем. Я очень удив-
люсь, если мы не сделаем 
этого в течение 10 лет. А 
если нам повезет, мы полу-
чим его в течение ближай-
ших пяти лет, потратив на 
весь процесс не более пяти 
миллионов долларов», - со-
общил Хорнер.

Воссоздать динозав-
ров пытаются и чилийские 
специалисты. Им удалось 
заставить кур ходить в точ-
ности как динозавры. Для 
этого Бруно Гросси и его 
коллеги приделали цыпля-
там тяжелые искусственные 
хвосты. В итоге изменилась  
постановка лап, а походка 
птиц стала похожа на ту, что 
должны были демонстриро-
вать двуногие динозавры.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Биологи из Пенсильванского универси-
тета США считают, что в Якутии можно 

разжиться материалом для клониро-
вания саблезубого тигра. Вот только 
как его потом кормить? Известно, что 
этот вид погиб не из-за природных 
катаклизмов, а потому что отрас-
тил себе слишком большие клыки. В 
итоге битву за пищу выиграли более 

скромные на вид сородичи. 

КСТАТИ



Сенатор Вадим 
Тюльпанов призвал 
пересмотреть по-
рядок начисления 
выплат при полу-
чении больничных 
листов в случаях 
общественно опас-
ных инфекцион-

ных заболеваний (типа разгулявшегося в стране свиного 
гриппа. - Ред.). В таких случаях парламентарий предла-
гает давать всем заболевшим 10 «больничных» дней со 
100-процентной оплатой.
От «НВ»: Слава богу, болеть станет удобно. И, главное, 
выгодно.

Фото: Владимир Смирнов/ТАСС 

Новость греет... ... и не греет
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В рейтинге, обнаро-
дованном неправи-
тельственной орга-
низацией Freedom 
House, Россия вновь 
признана несвобод-
ной страной. К этой 
же категории отне-
сены  Китай, КНДР, 
большая часть стран 
Ближнего Востока, Северной и Центральной Африки, 
Центральной и Юго-Восточной Азии.
От «НВ»: Можно и не гадать, какая страна самая свобод-
ная...

Фото: «РИА Новости»

Честно говоря, я вздрогнул, ког-
да увидел эту экспозицию. И даже 
ущипнул себя, дабы удостовериться, 
наяву ли это. Ведь вот уже 20 лет как 
я прикреплен к поликлинике город-
ской больницы №23. И хорошо знаю: 
многие в нашем районе ищут любой 
способ, чтобы избежать походов в это 
медучреждение. Но так как выхода 
нет, люди понуро идут сюда, расстраи-
ваясь от одного внешнего вида здания.

А то, что внутри, впечатляет похле-
ще даже самого искусного фантасти-
ческого фильма! Тут и облупившиеся, 
а местами и просто серые бетонные 
стены, и проглядывающая кое-где 
пенно-блочная кладка, и неизменно 
дикие очереди к окошкам регистра-
туры, и повсеместное хамство. Те, кто 

бывает здесь часто, ничему этому уже 
не удивляются, но даже завсегдатаи 
получили незабываемые впечатления 
от того, что им приготовили медики.

Руководство поликлиники, ве-
роятно, переживая, что не может 
порадовать пациентов ремонтом и 
пересмотром отношения ко всем 
захворавшим, решило все же хоть 
как-то изменить окружающую дей-
ствительность. А может, таково было 
распоряжение горздрава? Но факт в 
том, что на раскрошившихся стенах 
появились замечательные полотна 
уральского художника.

Леонид Баранов, как принято гово-
рить, широко известен в узких кругах. 

Разруху «спрятали» 
за картинами

 Подстрочник

Персоналии

В который раз «Коммунисты 
России» начали сбор подписей 
за возвращение Петербургу его 
советского названия Ленинград. 
Понятно, что в который раз им 
откажут. И в этом есть своя логи-
ка - город почти два века носил 
свое нынешнее имя и нет особых 
причин его менять.

Кроме того, на глобусе уже 
увековечено имя вождя, и все 
страждущие легко могут пере-
ехать жить в город Ульяновск. 
Хотя, будь на то моя воля, я бы 
переименовал его в Симбирск. 
Все-таки сегодня, когда из архи-
вов извлечены документы той 
поры, совершенно очевидно, кем 
действительно был «самый чело-
вечный человек», рассылавший 
по стране гневные телеграммы 
с приказом «расстрелять, пове-
сить, показательно уничтожить».

А еще я ввел бы в школах обя-
зательный предмет «Особенности 
взращивания тиранов». Их было 
полно на Земле, но Русь «подари-
ла» цивилизации самых неисто-
вых - Ленина и Сталина. Что лю-
бопытно, Владимир Ильич был на 
1 см ниже Иосифа Виссарионови-
ча, который вымахал аж на метр 
шестьдесят пять. А кто из них 
больше попил кровушки людской, 
пусть установит история. (Кстати, 
лидер среди 165-сантиметровых 
вождей, безусловно, Адольф Гит-

лер, но его главное отличие со-
стоит в том, что он не так яростно 
истреблял свой народ. Хотя какая 
уж тут, к черту, заслуга?)

Председатель регламентного 
комитета Совфеда, бывший гла-
ва Законодательного собрания 
Петербурга Вадим Тюльпанов 
сразу заявил, что инициатива 
коммунистов не имеет перспек-
тив. Но это вовсе не означает, что 
коммунисты успокоятся.

В связи с этим я 
бы пошел навстречу 
неистовым комму-
нистам и дал-таки 
какому-нибудь на-
селенному пункту 
желанные для них 
имена. Остается 
лишь подобрать под-
ходящие кандидату-
ры. Например, есть 
в Подмосковье село 
Б...дищево, так по-
чему бы ему не при-
своить имя Ленина? 
Красиво же будет 
смотреться: село Ле-
нино (б. Б...дищево).

Для имени Ста-
лина тоже имеются 
на Руси соответ-

ствующие населенные пункты. 
Например, в Тверской области 
есть такое местечко с очарова-
тельным названием Мошонка. 
Или село Писькино в Ивановской. 
С таким именем тирану можно 
будет смело входить в историю - 
село Сталино (б. Писькино).

В принципе глава регламентно-
го комитета Совета Федерации мог 
бы дать задание сенаторам-комму-
нистам подготовить проект по уда-

лению с карты России совершенно 
дурацких названий. Пусть потру-
дятся на благо Родины. Сделали бы 
доброе дело, которое бы запомни-
лось на века! Вы только представь-
те, например, каково россиянкам 
жить в... Мошонке - село такое есть.

Психологи, кстати, давно  реко-
мендуют начать переименовывать 
населенные пункты с подобными 
названиями, ибо «эмоционально-
поведенческий статус человека 
напрямую связан с названием ме-
ста, в котором этот человек прожи-
вает». Проще говоря, как корабль 
назовешь, так он и будет плавать...

Да, всякое переименование - 
это ужасные расходы, но если все 
сделать сразу, а не постепенно, то 
это будет стоить в разы дешевле. 
Да и коммунистам будет чем за-
няться в ближайшие 5-6 лет.

Акрам МУРТАЗАЕВ|

Рис. Евгения БЕЛИКОВА
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(Окончание на 2-й стр. вкладки)

Картины уральского художника Леонида Баранова «Дедский мир» из цикла 
«Русская деревня» - это особые полотна: искренние, показывающие любовь 
автора к старшему поколению и его желание заразить этим своего зрителя. 
И все бы ничего, если бы висели они в музее, а не... в поликлинике, снискавшей в 
Екатеринбурге не самую лучшую славу.

Балахничев 
не сдается

Экс-президент Всерос-
сийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) Валентин 
Балахничев, которого коми-
тет IAAF по этике рекомен-
довал пожизненно отстра-
нить от любой деятельности, 
связанной с легкой атлети-
кой, уведомил Спортивный 
арбитражный суд (CAS) о 
намерении обжаловать это 
решение. Время покажет, 
удастся ли бывшему главно-
му казначею IAAF добиться 
пересмотра дела.

Фото: Сергей Киселев/ 

«Коммерсантъ»

Максим БРУНОВ

Воробьеву 
предложили 
«дурь»

Во время ежегодного об-
ращения к жителям регио-
на губернатор Московской 
области Андрей Воробьев 
рассказал, что ему пришло 
SMS-сообщение, в котором 
неизвестные предложили 
купить наркотики. «Это 
может вызвать у кого-то 
улыбку, но что если такие 
сообщения приходят детям, 
школьникам?» - задался во-
просом Воробьев и тут же 
призвал уделить особое вни-
мание этой проблеме. А если 
бы SMSка не пришла, про-
блемы не было бы?

Фото: Василий  Шапошни-
ков/ «Коммерсантъ»

Совершенно неожиданное решение по оздоровлению 
населения нашли в уральской столице

Как нас теперь называть

Мнение колумнистов 
«НВ» может не совпа-
дать с точкой зрения 
редакции еженедель-
ника.

NB!
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Пациенты этой клиники все чаще говорят 
не о состоянии коридоров и равнодушии 
врачей, а... об искусстве

Невероятно, но факт:



Выставлялся на различных пло-
щадках Среднего Урала, знаком и 
российскому зрителю. Те, кто хоть 
один раз видел его картины, даже 
если проходил мимо, навсегда за-
поминали их. Потому что, глядя на 
быт русской деревни, невозможно 
оставаться невозмутимым. Они от-
влекают от серости и однообразия 
жизни, так что даже самые заня-
тые люди, словно по мановению 
авторской кисти, оказываются... на 
каникулах у деда и бабки.

Наверное, осознав это, медработ-
ники и решили, что барановское 
творчество для поликлиники, где 
редко бывают радостные пациенты, 
окажется наиболее подходящим. И 
развесили эти симпатичные полот-
на на стенах. С них на пациентов 
поликлиники глядят старички и 

старушки, которые не обременены 
заботами и не мучаются от боли, не 
унывают, умея радоваться каждо-
му дню. Они смотрят по-доброму, 
улыбаются и живут той удивитель-
ной жизнью русской деревни, кото-
рую умело подчеркивает автор, все 
свое детство проживший в селе  у 
родной бабушки.

«Народная живопись» - так назы-
вается это направление картинного 
искусства, от которого и сердце тре-
пещет, и мысли проясняются.

В описании к выставке особо 
подчеркивается, что подобные 
картины - с бородатыми улыбаю-
щимися дедушками и бабушками в 
платочках - есть и в Кремле, пода-
рены даже президенту Владимиру 
Путину. Наверное, это должно еще 
больше впечатлить обеспокоенных 
здоровьем уральских пациентов.

И - о чудо! - они, томящиеся в оче-
редях, все чаще стали говорить не о 
состоянии коридоров и равнодушии 
врачей, а... об искусстве! И хотя пона-
чалу просто не знаешь, как относиться 
к такому контрасту, потихоньку на-
чинаешь понимать, что эффект от не-
обычной выставки, безусловно, есть.

...А ремонта в поликлинике, судя 
по всему, пока не предвидится. А 
зачем? Ведь большинство людей 
- преимущественно пожилых - ни-
сколько этим не возмущаются. Они 
понуро сидят в ожидании приема, 
ворчат на молодых, пытающих-
ся проскочить без очереди, вяло 
переругиваются друг с другом. И, 
похоже, настолько привыкли к со-
седству ужасного и прекрасного, 
что не обращают никакого внима-
ния ни на картины, ни на «оспу» на 
стенах. Лишь бы к врачу попасть.

Максим ГУСЕВ|

собкор «НВ»|

ЕКАТЕРИНБУРГ|

Фото автора

Российские и египетские спецслужбы 
разыскивают шесть человек по подо-
зрению в причастности к взрыву на 
борту лайнера А-321 авиакомпании 
«Когалымавиа». Среди них грузчик 
аэропорта Шарм-эль-Шейха, который 
якобы и заложил взрывное устройство. 
Фото: Mohamed Abd El Ghany/Reuters
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В Набережных Челнах нетрезвый 
водитель не смог ответить ни на один 
вопрос инспектора ДПС, и только на 
вопрос относительно имени президен-
та Российской Федерации дал четкий 
ответ. Но вряд ли это спасет нарушите-
ля от наказания.

Разруху «спрятали» 
за картинами
(Начало на 1-й стр. вкладки)

Люди, чуток прекратим 
ныть и ужасаться. У меня 
хорошая новость. И не 
упрекайте, что маленькая. 
Нормальная!

В хакасском селе Бея от-
крылась новая банька. Не 
простая, а общественная. На 
месте старой.

Та была вся облезлая и 
обветшалая, мрачная и неу-
ютная. Ходить в нее бейцам 
стало неприятно, и в кон-
це концов ее закрыли как 
убыточную. Несколько лет 
как-то обходились, от грязи 
при этом никто, конечно, 
не лопнул. Но вдруг сама 
по себе стала ходить мысль 
по селу: как здорово, когда 
есть общественная баня! В 
ней же не только попарить-
ся можно, но и пообщаться, 
новостями обменяться.

Идею открыть баню по-
новому воплотили в жизнь 
наши замечательные одно-
сельчане Надежда и Сергей 
Русановские. Целый год 
всей семьей только этим и 
занималась. Совершенно 
все перестроили-передела-
ли, обновили и устроили за-
ново - в общем, нашу баню 
теперь не узнать!

Торжественное откры-
тие возрожденной бани про-
шло несколько дней назад. 
Смеркалось уже. Морозный 
вечерок расцвел яркими ша-
рами, нарядным убранством 
площадки возле входа, само-
варом на красиво убранном 
столе, музыкой и всякими до-
брыми словами. Целая толпа 

жителей радостно пожелала 
смелой и трудолюбивой семье 
Русановских успеха. Их, ко-
нечно, закидали множеством 
вопросов. Всех обрадовала ин-
формация о скидках и выгод-
ных акциях. Некоторые тут 
же приобрели многоразовые 
абонементы, это стоило всего 
лишь 70 рублей за одно посе-
щение. Но и обычная цена, 100 
рублей, вполне приемлема и 
всем по карману. Свою топить 
- дров уйма и т.п. Прямая вы-
года идти в новую и красивую 
общественную баню.

В общем, получился на-
стоящий праздник. Собрав-
шиеся хлопали поздрави-
тельным речам, подпевали и 
подтанцовывали, после чего 
отведали щедрое угощение и 
выпили целое ведро чая.

Вот такая у меня новость. 
А вам слабо?
Светлана ЛУКАШЕВСКАЯ| 

Фото автора|

РЕСПУБЛИКА ХАКАСИЯ

Идите все в баню!
Картинки из глубинки

Как рассказал «НВ» в прошлом 
(региональном) выпуске, предсе-
датель Законодательного собра-
ния Севастополя Алексей Чалый 
накануне новогодних праздников 
уже грозился покинуть пост, объ-
яснив свою решимость тем, что 
его концепция развития города не-
реализована. И вот свершилось: на 
очередном заседании парламента 
Алексей Михайлович  подал заявле-
ние об отставке.

Что характерно, заявление Чало-
го зачитал глава аппарата Законо-
дательного собрания города Сергей 
Градровский, а сам «виновник торже-

ства» общаться с коллегами не стал. 
Впрочем, голосование депутатов по 
данному вопросу планируется прове-
сти в феврале. К тому времени могут 
быть названы кандидаты на освобо-
дившуюся должность. Но депутаты 
могут (теоретически) и не принять 
отставку своего предводителя.

Местные политологи полагают, 
что в ближайшие несколько меся-
цев в Севастополе может случить-
ся политический кризис, в резуль-
тате чего представители «Единой 
России» на выборах в Госдуму не 
наберут в городе большинства.

Как же отреагировали в Севасто-
поле и Крыму на это событие?

Виталий Аверьянов, исполни-

тельный секретарь Изборского клу-

ба, доктор философских наук:

- Чалый - донкихот, который 
не предвидел, что после романти-
ческого воссоединения с Россией 
наступит сложный период «погло-
щения» города государственной 
системой. Или он рассчитывал 
воспользоваться особым статусом 

Крыма и Севастополя, чтобы попы-
таться показать всем, как надо раз-
вивать регион?

Игорь Рябов, генеральный ди-

ректор АНО «Экспертная группа 

«Крымский проект», заместитель 

председателя Экспертно-консуль-

тативного совета при главе Респу-

блики Крым:

- На мой взгляд, Чалый так и не 
смог отказаться от личного конфлик-
та с губернатором Сергеем Меняйло, 
несмотря на серьезность поставлен-
ных перед властями города задач. 
Ему ближе роль общественного дея-
теля, политика. Надеюсь, теперь этот 
конфликт будет исчерпан.

Такие вот мнения. Хотя, по 
большому счету, севастопольская 
интрига сохраняется. И сохранит-
ся она, похоже, до  тех пор, пока в 
ситуацию  не вмешается президент.

Андрей КНЯЗЕВ|

спецкор «МН» - специально для 

«НВ»|

СЕВАСТОПОЛЬ - МОСКВА

Фото: «РИА Новости»

 Продолжение темы

Чалый, похоже, уходит...

Их пути разошлись?

Им оказалась учительница 
ярославской школы-интер-
ната №7 для слабослыша-
щих детей Алла Чеканова. 
А ведь счастливчиком под 
номером 500 000 запросто 
мог стать кто-то из нас, 
корреспондентов «НВ», за-
гляни мы в это село чуть 
позже...  Впрочем, мы ведь 
ехали не за титулами, а за 
впечатлениями, которые и 
получили сполна.

Ну разве могли мы хотя бы 
представить, что в уютной ку-
луарной ресторации (именно 
так гласит вывеска на здании) 
будем принимать трапезу в со-
седстве со всемирно известной 
Любовью Казарновской. Без 

договоренностей и аудиенций - 
по чистому совпадению.

Как выяснилось, оперная 
дива - частый гость Вятского, 
хотя ездит она сюда не только 
за тем, чтобы окунуться в пре-
данья старины глубокой, но и 
спеть перед жителями села. 
Вот и в тот незабываемый ве-
чер она выступила с моноспек-
таклем, посвященным Нико-
лаю  Некрасову, чье имя носит 
район.

Уверенное, раскатистое сопра-
но певицы разливалось на десят-
ки квадратных метров вокруг. В 
волнах ее голоса сначала немно-
го «покашлял», а вскоре, кажется, 
и вовсе утонул неуместный ми-
крофон. Вместе с сотнями тури-
стов из близкого Ярославля и не 
совсем близкой Москвы высту-
плением Казарновской наслаж-
дались фигуры с каменными, 
точнее - деревянными, лицами. 
Это были образы героев произ-

ведений Некрасова, вырезанные 
местным скульптором Сергеем 
Сааром.

Тем временем главная пло-
щадь села с самого утра «при-
плясывала» громкой народной 
музыкой, постепенно расходи-
лась гуляньями, конкурсами, 
забавами. Вокруг были расстав-
лены палатки с сувенирами, 
товарами, жарился аппетитный 
шашлык. По селу мелькали фут-
болки с надписями «Мне на Руси 

жить хорошо», выступали крас-
ны девицы в народных костю-
мах и кокошниках, веселились 
скоморохи и клоуны, работала 
выставка охотничьих собак бор-
зых и гончих пород.

В этой приятной суете взгляд 
невольно выхватывал корена-
стую фигуру, словно списанную 
природой с произведений Не-
красова. Колоритный мужичон-
ка с огненной бородой и такой 
же кудрявой, открытой нарас-
пашку грудью в справленном 
по-народному тулупе как будто 
сошел со страниц произведений 
поэта, получил его благослове-
ние и пустился символизиро-
вать на празднике некрасовско-
го крестьянина.

 Своими глазами

Ожившая старина
Ярославское село Вятское, получившее в прошлом году официальный статус 
самой красивой деревни в России, приняло полумиллионного посетителя

(Окончание на 3-й стр. вкладки)



Вскоре, изрядно замерзнув на 
студеном холоде, мы вновь за-
глянули в ресторацию Вятского. 
Причем не с целью поесть, но 
чтобы окунуться в сказку.

За разговорами, прислушав-
шись, можно было разобрать 
приглушенное и причудливое 
«общение» часов. Здесь они по-
всюду - напольные, настенные, 
каминные, каретные, карманные. 
Свыше сотни самых разных и при-
чудливых экспонатов XIX и начала 
XX веков. В «ровное» время - ска-
жем, в девять, десять и так далее 
- их «аплодисменты» гостям звучат 
особенно ярко, раздаваясь и нето-
ропливо аукаясь по разным углам 
- то тут, то там, то так, то эдак. Все 
эти часы - частная коллекция пред-
принимателя Олега Жарова, бла-
годаря которому и появился этот 
удивительный проект -  историко-
культурный комплекс «Вятское». 
Вместе с супругой, гендиректором 
Центра Ларисой Коваленко, им 

удалось воссоздать в селе атмос-
феру старины столетней давности. 
Причем не путем исторических не-

удобств, а, наоборот, через сохране-
ние архитектурного наследия не в 
ущерб комфорту.

В Вятское едешь как в дерев-
ню, впитавшую дух Некрасова, 
слегка побаиваясь такой же 
жизни - по-черному. Но на фоне 
именно «черных» банек у речки, 
колодцев, где-то покосившихся 
или треснувших фундаментов 
домов встречаешь все-таки об-
новленный комплекс уверенно 
приветствующих тебя зданий. 
Среди них и гостиницы с камен-
ными фасадами, телевидением, 
современными удобствами, и 
кафе, и сельские магазины. Уни-
кальное погружение в дух исто-
рии и глубинки без «перекрытия 
кислорода» к цивилизации, так 
привычной городскому жителю. 
Где еще ваше обычное городское 
общение будет звучать на тихой 
сонной улочке почти что криком?

И, конечно, жемчужины села 
среди архитектурного ан самбля 

- музеи. Буквально через здание, 
соседствуя, по два-три на стро-
ение. В них история и детских 
игрушек, и старинных музы-
кальных инструментов, и просто 
людей села - с младых ногтей до 
признания. Всюду след знаме-
нитых вятских огурчиков с их 
известным неповторимым по-
хрустыванием. И в то же время 
- Музей ангела. Экскурсия в нем 
завершается милым и трогатель-
ным мультфильмом, насыщаю-
щим духовностью, верой, опти-
мизмом. Представьте себе, ведет 
ее иногда Егор - девятиклассник 
вятской школы. Такова местная 
традиция - привлекать к куль-
туре молодежь. Не говоря уже о 
том, что для многих село Вятское, 
благодаря бурному, развитию, 
стало градообразующим.

Антон ГРЕКОВ|

Виктория СМИРНОВА|

спецкоры «НВ»|

Фото авторов
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новый    вторник

Голливудская актриса Риз 
Уизерспун обнаружила в интерне-
те фотографию кошки-двойника 
и тут же поделилась находкой на 
своей странице в Instagram. Копией 
кинодивы является кошка породы 
рагамаффин. 
Фото: www.instagram.com/
reesewitherspoon

Американская компания Uber 
проведет эксперимент по успоко-
ению пьяных пассажиров. С этой 
целью в такси-сервисе разместят 
на задних сиденьях машин детские 
игрушки Bop It, а также установят 
зеркала. 
Фото: Reporters/Zumapress/
Globallookpress.com

 Тайны ХХ века

4. Доказательства 
профессора Гаека

Ценные свидетельства о Ка-
тынском деле содержатся и в 
некоторых брошюрах и книгах, 
опубликованных сразу после 
войны.

Например, известен доклад 
чехословацкого профессора 
судебной медицины Франти-
шека Гаека, который в составе 
международной комиссии, соз-
данной гитлеровцами, лично 
участвовал в осмотре трупов в 
Катынском лесу весной 1943 
года. Его профессиональный 
анализ немецких эксгумаций 
назывался «Катынские доказа-
тельства» и был опубликован в 
Праге в 1945 году.

Вот что писал в этом докладе 
чешский профессор Гаек: «Все 
осмотренные нами трупы имели 
огнестрельные раны в затылке, 
только у одного имелась огне-
стрельная рана во лбу. Выстре-
лы производились с небольшого 
расстояния короткоствольным 
огнестрельным оружием ка-
либра 7,65. Руки значительно-
го числа трупов были связаны 
за спиной шпагатом (который 
тогда в СССР не производился! 
- Д.Т.). Очень важным и интерес-
ным является то обстоятельство, 

что польские офицеры были каз-
нены патронами немецкого из-
готовления.

Среди 4143 трупов казнен-
ных офицеров нашелся также 
221 труп казненных граждан-
ских. Об этих трупах официаль-
ный немецкий отчет умалчива-
ет и даже не решает, были ли 
это русские или поляки.

Состояние трупов говорит о 
том, что они там (в земле. - Д.Т.) 
находились несколько месяцев 
или, принимая во внимание 
меньшее содержание кислоро-
да из воздуха и вялый процесс 

оксидации, что они там лежали 
самое большее 1,5 года. Анализ 
одежды, ее металлических де-
талей и сигарет тоже говорит 
против того, чтобы трупы могли 
лежать в земле три года.

Ни в трупах, ни в одежде 
или в могилах вообще не наш-
ли никаких насекомых или их 
переходных форм, как, напри-
мер, яички, личинки, куколки, 
и даже никаких их остатков. 
Недостаток переходных форм 
насекомых имеет место тогда, 
когда труп погребен в период 
отсутствия насекомых, т.е. от 
поздней осени до ранней весны, 
и когда от погребения до экс-
гумации прошло сравнительно 
мало времени. Данное обстоя-
тельство тоже говорит о том, что 
трупы были погребены прибли-
зительно осенью 1941 года».

И снова возникают вопросы. 
Это подлинный доклад про-
фессора Гаека или фальшивка? 
Если доклад реальный, то поче-
му игнорируются его выводы? 
На эти вопросы тоже нет ответа.

5. Мертвый, 
но живой

Интересные сведения о Каты-
ни приведены в книге «Сильные 
духом», которую в 1952 году на-
писал командир партизанского 
отряда, Герой Советского Союза 
Дмитрий Медведев. В книге он 
рассказывает о польском улане, 
который пришел к ним в пар-
тизанский отряд. Партизанам 
поляк почему-то представился 
Антоном Горбовским. Но его на-
стоящая фамилия была Горбик. 
При этом Горбик-Горбовский ут-
верждал, что немцы привезли в 

Катынь всех его товарищей и там 
расстреляли.

Установлено, что Антон Яно-
вич Горбик родился в 1913 году. 
Жил и работал в городе Белосто-
ке. В 1939 году Горбик-Горбов-
ский попал в Козельский лагерь 
для польских пленных, а войну 
встретил в лагере под Смолен-
ском, где поляков и захватили 
немцы. Нацисты предложили 
пленным полякам принести при-
сягу Гитлеру и воевать на стороне 
Германии. Большинство поляков 
отказались это сделать, и тогда 
немцы их решили расстрелять.

На расстрел их вывезли ночью, 
и Горбик, воспользовавшись тем, 
что свет фар машины был направ-
лен на ров, куда падали трупы, 
вскарабкался на дерево и тем са-
мым спасся от гибели. Затем он пе-
ребрался к советским партизанам.

Позже выяснилось, что Ан-
тон Янович Горбик в 1942-1944 
годах командовал националь-
ным польским партизанским 
отрядом, дислоцировавшимся в 
Ровенской области и входившим 
в состав партизанского объеди-
нения под командованием Героя 
Советского Союза Дмитрия Мед-
ведева. После освобождения Ро-
венской области частями РККА 
Антон Горбик был интернирован 
советскими властями и в 1944-
1945 годах проходил проверку в 
Осташковском проверочно-филь-
трационном лагере НКВД СССР 
№41. В 1945-м Горбик был репа-
триирован и вернулся в Польшу.

Между тем поминальная та-
бличка в Катынском мемори-
альном комплексе утверждает, 
что польский подпоручик Антон 
Горбик был расстрелян в Катыни 
в 1940 году.

Дмитрий ТИХОНОВ|

(Продолжение следует)

Катынь: в поисках истины
В наступившем году, если верить версиям, изложенным в 
публикуемом «НВ» материале,  Катынской трагедии, как при-
нято называть расстрел польских офицеров под Смоленском, 
исполнится 75 лет (по другим данным, эта горькая дата от-
мечалась в ушедшем, 2015-м).
Тем не менее остается много противоречивых моментов и 
нестыковок, которые рождают вполне обоснованные вопро-
сы, ответов на которые - четких и однозначных - до сих пор 
нет. Поэтому появляются новые версии. Доказательство 
тому - исследование нашего собственного корреспондента в 
Смоленске.

Ожившая старина

(Продолжение. Начало в №1(981) и №2(982)

(Начало на 2-й стр. вкладки)

Фотография из архива комиссии Бурденко: руки одной из катынских жертв были связаны 
бумажным шпагатом, который в СССР до войны не производился; чешский профессор 
судебной медицины Франтишек Гаек. Фото: Википедия                                  

Кстати, в послевоен-
ной Польше таких, как 
Горбик, которых якобы 
«расстреляли в Каты-

ни», был не один десяток. Но о 
них, по понятным причинам, 
никто не вспоминает. Похожие 
истории есть и в Медном под 
Тверью. То есть в катынские 
расстрельные списки вкрались 
ошибки? Сколько еще таких 
«живых трупов» похоронено 
в Катыни? На эти вопросы нет 
ответов...

NB!



Во всяком случае, он сопровождал зна-
менитого путешественника в перехо-
дах через Атлантику и Тихий океан. А 
недавно вернулся из экспедиции по на-
блюдению за китами в Охотском море.

Трое в лодке...
Живет Михаил практически на два го-

рода: в Курске, где преподает экономику, 
и в Хабаровске, где родился.

Кстати, именно природа Дальнего Вос-
тока воспитала в Михаиле тягу к риско-
ванным путешествиям. Уже с пяти лет 
отец брал Мишу в небольшие походы, на 
охоту и рыбалку. А первое самостоятель-
ное путешествие он совершил в 12 лет, ког-
да вместе с друзьями задумал пройти вниз 
по течению Амура. «Двое суток мы болта-
лись по реке, - вспоминает Михаил. - За это 
время не встретилось ни одного человека, 
это ведь тайга. Ночевали на островке, кое-
как согреваясь у костра. К счастью, у кого-
то оказались спички. Благо на следующий 
день нас подобрал корабль береговой охра-
ны. Дома же нам порядочно влетело».

«На нас бросился 
медведь...»

В многочисленных походах и морских 
экспедициях Михаил Ельсин не раз под-
вергался опасности. Каждое пережитое 
происшествие - бесценный опыт, хотя луч-
ше конечно же учиться на чужих ошибках.

С косолапыми Ельсин почти на ты. «По-
падаются гималайские, но намного страш-
нее бурые медведи, они крупнее, - говорит 
он. - И те и другие если нападают, то по 
недоразумению. Например, когда чело-
век сам нечаянно их разбудил. Лишь од-
нажды такое произошло со мной. Я был с 
командой, мы дружно закричали и под-
няли весло - медведь остановился в трех 
метрах. Куда больше достается нашим 
плавсредствам. Сколько раз было: про-
сыпаемся утром, а катамаран разорван в 
клочья».

За Михаилом Ельсиным понемногу под-
тягиваются его дети. Но если восьмилет-
нему Петру и его младшей сестренке Ане 
походное крещение только предстоит, то 
старший, семиклассник Степан, уже уча-
ствовал в экспедиции наравне со взрос-
лыми: дежурил на вахте, готовил еду, сам 
стирал вещи, купался в холодной воде.

Повелители стихий
В 2006 году Михаил Ельсин познакомил-

ся с Федором Конюховым, поражающим сво-
ими отважными походами весь мир. «Как 
только  узнал, что он набирает команду для 
трансатлантического перехода, отправил ему 
резюме с просьбой включить в состав экспе-
диции, - вспоминает Михаил. - Встретились в 
Москве. Он сказал: «Почему бы нет?»

Переход через Атлантический океан 
от острова Антигуа в Карибском бассейне 
до английского города Фалмут длился 23 
дня. Команда из шести человек, в состав 
которой также входил сын Федора, Оскар, 
прошла более 4000 миль. Яхта «Алые па-
руса» выдержала испытание сильнейшим 
штормом. А когда погода была к путеше-
ственникам благосклонна, приходилось, 
напротив, спасаться от скуки. На помощь 
приходили книги, музыка в плеере и ко-
нечно же байки бывалых морских волков, 
в том числе самого Конюхова.

«Федор Филиппович рассказывает ин-
тересно и много, - делится впечатлениями 
Михаил Ельсин. - Нелегко решиться в оди-
ночку пройти на весельной лодке от Чили 
до Австралии, дважды покорить Эверест, 
отправиться на Северный или Южный по-
люс... А он берет и делает это».

Это была не единственная совместная 
морская экспедиция Ельсина и Конюхова. 
В 2009 году за месяц они пересекли Тихий 
океан от новозеландского города Окленд 
до Фолклендских островов. В этот раз рос-
сийский экипаж разбавил австралийский 
шкипер Марк Макрае. Яхта шла в «не-
обитаемых» водах в стороне от маршрутов 
других судов. Регулярно команде прихо-
дили сводки с координатами и временем 

затопления покоящихся здесь космиче-
ских спутников.

Достигнув мыса Горн, моряки отметили 
это событие, распив бутылку шампанско-
го. Михаил Ельсин предложил спрятать 
туда записку. Спустя ровно три года это 
послание было найдено на побережье Ав-
стралии, то есть пересекло Южную Атлан-
тику и Индийский океан.

Наедине с китами
Два года назад Михаил Ельсин и Федор 

Конюхов отправились на крошечный, зате-
рянный в Охотском море остров Ионы, а ми-
нувшим летом предприняли путешествие 
на Шантарский архипелаг. Среди наиболее 
трудных экспедиций Михаила - двухмесяч-
ные исследования для Русского географиче-
ского общества в акватории Охотского моря.

«Произошло много непредвиденного, 
- вспоминает он. - Однажды наши катама-
раны унесло в море. Ветра там непредска-
зуемые. Один катамаран поймали сразу, а 
второй, на котором находилась половина 
техники, вещей и съестных припасов, на-
шелся только через неделю».

В экспедиции Михаил Ельсин осуществлял 
сбор образцов флоры и фауны, занимался раз-
работкой возможных туристических маршру-
тов, а еще вел наблюдения за китами. 100-тон-
ные гренландские киты и малые полосатики, 
касатки и белуги, дельфины и серые киты по-
падались членам команды каждый день.

«В мире очень мало мест, где можно 
свободно наблюдать этих животных, - го-
ворит Михаил. - Именно в Охотском море 
я увидел их впервые. Это, кстати, самая 
южная область обитания гренландского 
кита. В остальных частях света он живет 
за полярным кругом».

Фотографиями и полученными данны-
ми хабаровчанин делится с учеными. Но 
главный интерес его в личном «общении» 
с китами. «Когда дрейфуем, они подходят 
настолько близко, что до них можно дотро-
нуться», - улыбается Михаил.

Алексей ПИЩУЛИН|
собкор «НВ»|

КУРСК|
Фото автора

Медики из США, Японии и Великобрита-
нии обнаружили, что эмоциональное состо-
яние может передаваться женщине (жене) 
от ее матери (тещи). Ученые доказали, что 
схемы регуляции эмоционального состоя-
ния у матерей и дочерей, в т.ч. депрессии, 
почти не отличаются друг от друга.
Фото: West Coast Surfer / Moodboard / 
Globallookpress.com
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Ученые создали компьютерную про-
грамму, которая впервые победила 
профессионального игрока в го. Воз-
никшая в Древнем Китае, эта логиче-
ская настольная игра считается самым 
крепким орешком для искусственного 
интеллекта из-за трудностей в прогно-
зировании ходов.
Фото: Brian Jeffery Beggerly

 Смелые люди Суд да дело

С риском по жизни
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Прокуратура Московской области 
сообщила корреспонденту «НВ» са-
мый свежий факт посадки чиновника 
за взятку. Наро-Фоминский городской 
суд на днях вынес обвинительный 
приговор в отношении заместителя 
(теперь уже бывшего) начальника 
территориальной инспекции Феде-
ральной налоговой службы РФ Елены 
Петуховой. Она признана виновной в 
совершении преступления, предусмо-
тренного пунктом «в» части 5 статьи 
290 УК РФ «Получение взятки».

В мае прошлого года Петуховой 
довелось исполнять обязанности на-
чальника. За дело взялась круто. Как 
же - сама себе хозяйка! Пригласила 
на встречу генерального директора 
строительной организации, в которой 
проверка выявила неуплату налогов 
и сборов на кругленькую сумму. Без 
обиняков предложила сделку: плати 
400 тысяч рублей и размер недоимки 
будет значительно снижен.

Соблазн получить выгоду для биз-
несмена был велик, однако, пораскинув 
умом, он решил не идти по выигрышно-
му, но скользкому пути обмана родного 
государства. И обратился в ГУ МВД Рос-
сии по Московской области. Передача 
денег федеральной взяточнице про-
ходила под контролем ее сотрудников. 
Как только Петухова приняла меченые 
купюры, полицейские взяли Елену Пре-
красную под белы рученьки.

Суд приговорил взяточницу к семи 
годам лишения свободы с отбыванием 
наказания в исправительной колонии 
общего режима. Вдобавок обязал ее 
внести в доход государства штраф в 
размере, равном шестидесятикратной 
сумме взятки, - 24 миллиона рублей.

Суд также лишил Е. Петухову пра-
ва в течение трех лет (после отсидки 
срока) занимать должности государ-
ственной и муниципальной службы, 
связанные с функцией представите-
ля власти, организационно-распоря-
дительными и (или) административ-
но-хозяйственными полномочиями.

Государственное обвинение в суде 
поддерживала Наро-Фоминская го-
родская прокуратура.

 Юрий МАХРИН|

спецкор «НВ»|

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Под белы 
рученьки...

16+

Федеральную взяточницу 
отправили за решетку.

Ветер попутный - Ельсин и Конюхов 
достигли мыса Горн

Первая совместная экспедиция 
Михаила Ельсина и Федора 
Конюхова состоялась в 2006 году
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Парикмахер Тамара 
Байдалова из 
подмосковных Люберец 
(имена изменены в 
интересах следствия) 
влюбилась в мужчину 
много моложе себя. 
Приезжего из Средней 
Азии. И потеряла 
все свои деньги и 
двухкомнатную квартиру 
стоимостью 
6 млн рублей.

Тамаре за 50, но выглядит 
на 40. Да и силами бог не оби-
дел - помимо парикмахерской 
работала администратором в 
торговом центре. Там и позна-
комилась с 30-летним Дамиром, 
грузчиком.

- После этого Тамара словно 
сошла с ума! - вспоминает ее се-
стра Ольга. - На день рождения 
Дамира она решила купить ему 
золотую цепочку.

Влюбленная пара пошла в 
магазин. Цепочки по 2-3 тыся-
чи Дамиру не нравились. При-
глянулась цепочка за 15 тысяч 
плюс кулон за 10 тысяч. У Та-
мары денег хватило только на 
кулон. На кассе магазина она 
увидела объявление о том, что 
магазин принимает золотые 
изделия у населения. Недолго 
думая, Тамара сняла свою золо-
тую цепочку, кольца и серьги и 
сдала их магазину по цене в не-
сколько раз ниже стоимости.

Любимого такая щедрость 
нисколько не смутила. Подру-

гам Тамара объясняла потом, 
что цепочка, кольца и серьги ей 
все равно не нравились.

- Я ее стала укорять: что ты 
делаешь? - вспоминает сестра 
Тамары. - А она заплакала. На-
чала на меня кричать: что ты 
понимаешь?! Это у меня, мо-
жет, последняя любовь...

После этого инцидента Та-
мара стала избегать сестры, а 
также всех подруг, которые ее 
«не понимали». Дамир прихо-

дил к ней ночевать. Но и подар-
ки требовал постоянно. Да если 
б только подарки. На родине, 
по его словам, у него остались 
жена и трое детей. Дети, опять 
же по рассказам Дамира, сильно 
болели - то одному требовалась 
операция за 30 тыс. рублей, то 
другому 20 тысяч на лекарства.

Тамара работала на износ, но 
на двух работах все равно по-
лучалось не больше 50 тысяч 
в месяц. Стала брать потреби-
тельские кредиты.

Квартира 
для любимого

Через полгода после зна-
комства Дамир попросил по-
мочь ему решить квартирный 
вопрос. Его жена и малолет-
ние дети живут в ауле, хотя 
двухкомнатная квартира в 
городе, по его словам, стоит 
всего 500 тыс. рублей по на-
шим ценам. Дамир попросил 

Тамару взять 
для него эти 
деньги в кре-
дит.

- Он ей объ-
яснял: тебе ничего 
по кредиту отдавать 
не придется, я сам буду 
работать и платить! Мол, я бы 
и сам кредит взял, но мне, как 
иностранцу, не дадут, - вспоми-
нает Ольга.

К этому времени Тамара уже 
успела попасть в черный спи-
сок недобросовестных заем-
щиков. У молодого любовника 
мучения Тамары не вызывали 
никакой жалости. К этому вре-
мени он уже уволился из мага-
зина, работал по ближайшим 
областям вахтовым методом на 
стройках.

- То позвонит из Тульской 
области - делал крышу, упал и 
ногу сломал, лежу в больнице, 
перечисли мне 30 тысяч. То ухо 
отморозит, то вена лопнет на 
ноге, - перечисляет Ольга.

Поехать и проверить Тама-
ра не могла - крутилась как 
белка в колесе. Да и не верила, 
что любимый может обма-
нуть. Наконец, взяла кредит 
- те самые 500 тысяч на квар-
тиру. Для этого ей пришлось 
заложить свою люберецкую 
двушку в некой залоговой 
компании.

Залог или подлог?
Компания прислала Тамаре 

оценщика - тот оценил жилье 
в 2 млн рублей. На самом деле 
рыночная цена квартиры тог-
да составляла 6 миллионов. 
На вопрос Тамары, почему 
так мало, приехавший юрист 
пояснил: «Это для вашего же 
блага. В случае чего вам де-
шевле будет выкупить у нас 
квартиру обратно».

О сделке знал только Дамир 
- он пошел в офис фирмы с Та-
марой. Там ее завели в отдель-
ную комнату и попросили под-
писать кучу документов. Тамара 
быстро подписала, не особенно 
вчитываясь. Через пять минут 
получила на руки 500 тысяч и 
побежала к Дамиру...

По кредиту Дамир, понятное 
дело, не платил. То его неожи-
данно кидали работодатели, то 
опять попадал в больницу с ру-
кой или ногой. Тамара назани-
мала денег у кого только мож-
но и нельзя. Вскоре все подруги 

знали - Тамара не отдаст 
ни через три дня, ни че-

рез три месяца. Зато 
целый год платила 
по кредиту. Оста-
валось еще два. И 
вдруг...

- Мне пришло 
заказное письмо 
с требованием 11 

февраля 2016 года 
освободить квар-

тиру! - в ужасе вспо-
минает Тамара. - Они 

прислали мне копии дого-
воров - оказывается, квартиру 
я им не заложила, а продала! И 
эти 30 тысяч в месяц, которые 
я им платила по кредиту, как 
выяснилось, платила за наем... 
собственной квартиры. Через 
год срок найма закончился, и 
теперь я должна выселяться!

Подозрения в том, что с за-
логом что-то неладно, возник-
ли еще летом - вдруг перестали 
приходить квитки на оплату 
услуг ЖКХ. Тамара пошла в 
УК, где ей объяснили, что соб-
ственником квартиры она уже 
не является. Тамара срочно по-
ехала в Москву в офис к своим 
кредиторам. Там ее успокоили: 
дескать, это всегда так проис-
ходит, когда отдаешь квартиру 
в залог.

Тамару-то успокоили. А вот 
ее сын вопреки матери решил-
таки действовать. Было подано 
заявление в полицию о мошен-
ничестве. Теперь Тамару ждет 
экспертиза, которая определит, 
была ли она в здравом уме на 
момент совершения сделки. 
Словом, история продолжается 
- история о «безумной любви»...

БЕЗ УМА ОТ ДАМИРАБЕЗ УМА ОТ ДАМИРА

Психиа-
трия не признает 
человека недее-

способным только на 
основании того, что он 
отдал все любовнице 
или любовнику, а сам 

ушел жить на улице 
на скамейке. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Психотерапевт 
Марк САНДОМИРСКИЙ:

-  Таких историй сейчас 
становится все больше. 
Для женщины возраст ри-
ска, с повышенной вероят-
ностью подобных «опасных 
связей», - 50-55 лет, когда 
она начинает болезненно 
воспринимать свое увя-
дание и переживать кли-
мактерический синдром. В 
таком возрасте женщины 
порой и заводят молодых 
любовников-альфонсов. 
Бывает, причина такого 
легкомысленного поведе-
ния - одиночество. А бы-
вает, и серьезное психи-
ческое расстройство, как, 
например, инволюционная 
депрессия.

Нередко эти любовники 
оказываются из числа га-
старбайтеров - не потому, 
что коренные молодые 
россияне не готовы быть 
альфонсами, а просто по-
тому, что у них выше ма-
териальные претензии: им 
нужно не 30 тысяч рублей 
в месяц, а значительно 
больше. У обычной парик-
махерши денег на это вряд 
ли хватит.

У мужчин тоже есть свой 
климакс, не физиологиче-
ский, а психологический. 
Он  наступает после 60, в 
соответствии с известной 
народной мудростью «Се-
дина в бороду - бес в ре-
бро». Вот и оказывается, 
что в период 60-70 лет муж-
чины ради любви способны 
на безумные поступки.

Признают ли в суде, что 
Тамара была неадекватна, 
и вернут ли ей квартиру, 
расторгнув сделку? Вопрос 
неоднозначный, связанный 
с оценкой дееспособности. 
Для этого суд может на-
значить специальную пси-
хиатрическую экспертизу, 
когда врачи наблюдают за 
поведением подэкспертно-
го, находящегося в психиа-
трической больнице в тече-
ние нескольких недель.

Психиатрия не признает 
человека недееспособным 
только на основании того, 
что он отдал все любовнице 
или любовнику, а сам ушел 
жить на улице на скамейке.

Материал подготовила Аделаида Сигида

- Скорее всего, эта женщи-
на действительно нездорова. 
А любовные зависимости, как 
и вообще зависимости, пере-
ходящие в форму психических 
заболеваний, лечатся очень 
трудно. Одинокая дама в воз-
расте «последней надежды» 
плюс сексуальная неудовлет-
воренность и острые ощущения 
от отношений с «диковатым» 
партнером... Все это может 
стать причиной неадекватного 
поведения. Кроме того, ситу-
ацию усугубляет негативное 
отношение окружающих к ее 
новому партнеру, появляется 
желание защитить и партне-

ра, и отношения. И сделать это 
гипертрофированно. У нее в 
душе и сознании вырастает об-
раз некой матери-героини. Эта 
роль опасна тем, что побуждает 
совершать активные действия 
в пользу любовника, как прави-
ло, с ущербом для себя.

Однако доказать в суде, что 
пострадавшая в момент совер-
шения сделки не осознавала 
последствий своих действий, 
- задача очень сложная. Кро-
ме того, у пострадавшей нет 
средств на оплату квалифици-
рованной юридической помо-
щи. Так что мой прогноз отри-
цательный.

Директор Научно-диагностического центра клиниче-
ской психиатрии Александр ХАМИНСКИЙ:

еского центра клиниче
ОСОБОЕ МНЕНИЕ

- Когда в начале 90-х десятки тысяч наших 
граждан лишились своих квартир по вине мо-
шенников, политики надеялись, что народ пой-
мет, что же такое рынок, и будет настороже. 
Однако и сегодня мы видим: правосознание на-
шего народа ничуть не выросло. По-прежнему у 
большей части населения нет четкого понятия о 
собственности. Народ финансово безграмотен. 
Почему, например, в Европе не стоят автоматы 
на улицах, которые выдают кредиты под 3% в 
день? Да потому что ни один здравомыслящий 
европеец такой кредит не возьмет - это же до-

рого! А наши такие кредиты берут запросто! 
Сегодня нужно получить разрешение на прода-
жу жилья, если в нем прописаны несовершен-
нолетние. А если человек совершеннолетний, 
то государство, получается, самоустраняется? 
Мол, все разрулит рынок? Если не усложнить 
процедуру купли-продажи недвижимости, если 
не поставить этот рынок под жесткий контроль 
государства, то в ближайшие два-три года 
наши улицы наводнит целая армия бомжей. В 
условиях обнищания населения мы начнем воз-
вращаться в 90-е.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Председатель Общества защиты прав потребителей Алексей Самохвалов:
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На днях Анне Большовой 
исполнилось 40 лет. В 
свои годы она успела 
многое: блеснула в кино, 
стала ведущей актрисой 
«Ленкома». А ТВ вообще 
без Ани не обходится. 
Не зря Большову 
называют королевой 
и рекордсменкой 
телепроектов.

- Многие артисты гово-
рят: никогда не буду крив-
ляться в телешоу, я занима-
юсь высоким искусством. А 
вами что движет, когда го-
ворите телевидению «да»?

- Не буду лукавить: для того 
чтобы меня приглашали высту-
пать не только в Москве, нужно 
телевидение, только оно дает 
широкую популярность. Но не 
на все проекты я соглашаюсь. 
В «Последнем герое», напри-
мер, отказалась участвовать. 
И не потому, что люди меня 
увидят без макияжа и по-
кусанной комарами, - не это 
пугает. Я считаю, что по-
добные шоу провоцируют 
в участниках негатив-
ные качества. Для чего 
смотреть на это со 
стороны? Чтобы по-
глумиться и сказать: 
я не такой? Ниче-
го подобного - та-
кой же!

Так что не могу 
сказать, что теле-
проектами я 
злоупотребляю, 
мне не хочется 
позориться и по-
том заходить в 
свой театр через 
служебный вход. 
«Ледниковый пе-
риод» - это другое 
дело, согласилась 
на него, толком 

даже не умея кататься на конь-
ках. Было интересно поуча-
ствовать и в «Форте Боярд», 
чтобы познать свой максимум. 
Поймите правильно, я не ге-
рой, мне было дико страшно. 
Но я узнала, на что способна... 
«Большие гонки» тоже мне 
были интересны, смотрела их 
с удовольствием. Правда, в ре-
альности многие моменты, свя-
занные с безопасностью, там 
не продуманы, и я даже пыта-
лась отстаивать права участ-
ников. Зато именно там позна-
комилась с Ильей Авербухом, 
он мне рассказал про проект 
«Звезды на льду», и мне это по-
казалось дико увлекательным.

- Но этих шоу развелось 
столько! И многие из них 
дико раздражают.

- Согласна. Но такие про-
екты, как «Один в один!», 
«Повтори!» или «Ледниковый 

период», несут позитив-
ный посыл. Это самое 

настоящее творче-
ство. Вспоминаю, 

когда все начи-
налось, мы не 

умели кататься, 
этюды были ма-
ленькие, по пол-
торы минутки. 

А посмотрите, 
как раскры-
лись арти-
сты сейчас! 

Увидите на 
афишах новое 
шоу «Кармен», 
которое поста-
вил Илья Авер-
бух, обязатель-
но сходите. Он 
сделал великое 

дело - продлил 
спортивную 
жизнь фигу-

ристам и рас-
крыл таланты 

артистов. Илья 
взял лучшее, что 

было придумано на Западе в 
плане мюзиклов, декораций, 
света, и совместил с нашими 
великолепными традициями 
фигурного катания.

- А как вы относитесь к 
любовным романам, кото-
рые всегда сопутствуют 
этим шоу?

- Положительно, и считаю, 
что это личное дело каждого. 
Все построено на отношени-
ях мужчины и женщины... Во 
всяком случае, в нашей стране, 
к счастью, это все еще так. Од-
нако далеко не всегда, чтобы 
сыграть чувства с партнером, 
нужно с ним переспать. Даже 
наоборот! Мы с Александром 
Лазаревым, например, мно-
го лет играем влюбленных в 
«Королевских играх». И я чув-
ствую, что на сцене очень его 
люблю. Но это чувство с 19.00 
до 21.30. А дальше у каждого 
своя жизнь. В общем, если нет 
сильного чувства, заводить ро-
ман лично для меня нет ника-
кой необходимости.

- Супруг у вас тоже чело-
век творческий - художник. 
Как уживаетесь?

- Главное, разговаривать друг 
с другом. Просить прощения, 
признавать свои ошибки... Хотя 
тут такой интересный момент: 
прежде мой муж был молчун и 
мы отлично друг друга допол-
няли. Однако с годами он стал 
более разговорчивый, теперь 
мы можем и покричать друг на 
друга. Но это уже предел. Даль-
ше либо драться, либо разво-
диться. Слава богу, ума хватает 
до этого ситуацию не доводить. 
Люди должны понимать, ради 
чего они живут вместе. Есть ре-
бенок, есть ради кого засунуть 
свои амбиции куда подальше 
и выслушать другого. А когда 
есть что-то главное, все прочее 
отходит на задний план, кажется 
незначительным...

Андрей Князев

Стас Садальский мечтает стать гусеницей, чтобы 
кушать и кушать без остановки. И все же именно 
он сейчас разъясняет с экранов телевизоров да 
еще по Первому каналу, как нам теперь «жить 
здорово» по-новому. Что сказать? Садальский 
налечит!

Когда мне в телепрограмме впервые попалась эта но-
вая «Таблетка», программа о здоровье со Стасом Садаль-
ским в роли ведущего, я решила, что это такой розыгрыш, 
и даже огляделась в поисках Валдиса Пельша. А потом 
мне пришло на ум, что, возможно, Елена Малышева все 
же отрезала горловину водолазки кому-нибудь не тому и 
на нее всерьез обиделись там, наверху. Потому что объяс-
нить иначе появление такой программы, как «Таблетка», 
мне казалось категорически невозможным.

Но чудеса случаются, и телепрограмма не соврала. 
«Таблетка» - это новая бомба к обеду. Не Малышевой же 
единой здоровье спасать! Впрочем, первого же просмотра 
оказалось достаточно, чтобы понять: формат программы 
тут совсем другой.

Скрытая камера против храпа, ведьмины средства от 
псориаза... А таблетками от булимии швыряются прямо 
в пациентов. Весело и с огоньком. Станислав Садальский 
своим, мягко говоря, неидеальным видом и формой добав-
ляет колорита. Он в программе не образец для подража-
ния, а, скорее, пострадавший, и вся программа посвящена 
не тому, чтобы излечить, а тому, чтобы покарать винов-
ных и раскрыть заговоры.

В принципе идея интересная. Возьмем программу о здоро-
вье, смешаем ее с «Пусть говорят». Щепотку экстрасенсов бро-
сим туда, побольше экспертов в белых халатах, немножко вра-
чебного беспредела, а депутатов и чиновников по вкусу, чтобы 
не переперчить. И можно работать. Разве у нас проблем мало? 
Найдется о чем жаловаться и кричать целых 25 минут.

Я вдруг вспомнила, как несколько лет назад в то же 
самое время на том же канале крутили программу про 
ЖКХ. Удивительно, но эти две программы - про ЖКХ и 
новая «Таблетка» - похожи. Как две капли мутной воды. 
Только в одной кричали и бились за то, чтобы заменить 
старые трубы в каком-нибудь доме, а у Садальского лю-
дям помогают найти справедливость и помощь в замене 
собственных «труб», которые «горят».

Завершение каждой программы, конечно, будет на по-
зитиве. Пациент обретет помощь и получит качественный 
медицинский совет. А Садальский от себя добавит что-
нибудь эдакое типа «секс и кекс от всех болезней», и улыб-
ки довольных зрителей станут ему наградой. Вот только 
ничего по-настоящему нового во всем этом нет. Хотя кого 
и когда это смущало!

- Я люблю этот жанр и пишу 
книги, которые сам хотел бы 
прочитать, - говорит Андрей 
Добров. - Гиляровский - уди-
вительный персонаж. Одна из 
сотен фигур российской исто-
рии, которых несправедливо 
обошли вниманием литерату-
ра и кинематограф. Жизнен-
ный опыт, карьера, страстная 
натура делают Гиляровского 
качественным прототипом 
для художественного образа.

По сюжету Гиляровский рас-
следует странное самоубийство 
брата одной из работниц зна-
менитой моделистки (моделье-
ра) начала XX века Надежды 
Ламановой. Опытный репор-

тер сразу понял, что самоубий-
ство инсценировано. А позже 
выяснилось, что незадолго до 
смерти юноша познакомился 
с сутенером проституток муж-
ского пола и тот заманил его в 
общество мужчин, переодетых 
в черные полумаски и платья 
от Ламановой.

Что произошло на той 
встрече, неизвестно, но мо-
лодой человек вскоре погиб. 
Следы преступления привели 
Гиляровского на самый верх 
- к особам царской крови. 
Какое отношение ко всему 
этому имела сама госпожа 
Ламанова, читатели смогут 
узнать уже на этой неделе.

Сам же Андрей Добров 
сейчас работает над четвер-
тым романом детективной 
серии. В его планах еще как 
минимум две истории о рас-
следованиях Гиляровского. 
В предыдущих частях автор 
уже рассказал о тайнах опер-
ного певца Федора Шаляпина 
и известного дрессировщика 
Владимира Дурова.

Ирина Иванова

Новые приключения 
ГИЛЯРОВСКОГО

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

Татьяна ВЕДЕНСКАЯ - известная писательница,
автор ироничных женских романов.

Достаточно одной 
«ТАБЛЕТКИ»

налечит!

Издательство «Эксмо» выпустило третий роман 
ведущего итоговой программы «Добров в эфире» 
на РЕН ТВ Андрея Доброва. Серия книг в жанре 
«исторический детектив» о расследованиях «короля 
репортеров» Владимира Гиляровского была 
запущена в прошлом году и уже успела завоевать 
признание читателей.

АННА БОЛЬШОВА: 
Романы на телепроектах - 
это замечательно!
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- В «Будильнике» участво-
вали все самые знаменитые ар-
тисты! - начинает свой рассказ 
Тамара Петровна. - Надежда 
Румянцева, Евгений Евстигнеев, 
Леонид Броневой, Александр 
Абдулов, Евгений Леонов, Рина 
Зеленая, Юрий Богатырев, 
Ирина Муравьева... перечислять 
можно очень долго. Именно в 
«Будильнике» в 1967 году состо-
ялся дебют 18-летней Аллы Пу-
гачевой с песней «Иду из кино». 
Встречи с этими людьми - на-
стоящий подарок судьбы, вспо-
минать могу бесконечно...

Про Рину Зеленую
- Рина Васильевна была уже 

немолода, уставала. Но как 
только в студию (а снимали мы 
на Шаболовке) входил фото-
корреспондент или оператор, 
мгновенно преображалась: ее 
же камера снимает! Говорила 
нам кокетливо: «Я столько лет 
клею себе ресницы, что, по-
моему, ни одного своего волоска 
не осталось». Конечно, она была 
очень женственной. В нашей 

студии не было своего 
буфета, и на обед мы вместе с 
Риной Васильевной ходили в 
центральный корпус, где нахо-
дилась общая столовая. Как-то 
шли - забыли пропуска. Объяс-
няю милиционеру на входе: мол, 
извините, вот известная артист-

ка, у нас мало времени и надо 
успеть на обед, уж пропустите, 
пожалуйста. Он вошел в наше 
положение: «Ну ладно, 
проходите». Мы с Риной 
Васильевной идем по 
коридору, и вдруг она вы-
дает своим неповторимым голо-
сом: «Только бы он не стрелял 
нам в спину!»

На эфир она приходила в 
потрясающей шляпке. Такой 
«сад-огород». Мне сначала не 
нравился ее головной убор, 
а потом я подумала: «Нет, 
пусть, тут есть свой шарм - 
шарм времени».

Про Никулина
и Румянцеву

- Юрий Никулин часто бывал 
у нас, - продолжает Павлючен-
ко. - Помню, снимали программу 
о Максе Линдере - французском 
комике, звезде немого кино. Я 
попросила Никулина: «Юрий 
Владимирович, нужна какая-ни-
будь фишка, которая стала бы 
отправной точкой передачи». 
Он сказал одну фразу: «Сейчас 
будет». Вынул часы из кармана: 
«Ну вот, прошло сто лет...» Та-
ким тоном, будто и вправду вот 
только сейчас на наших глазах 
прошел век.

Надежда Румянцева - весе-
лая, колокольчик такой. Десять 
анекдотов расскажет, все хохо-
чут, и атмосфера неповторимая, 
легкая. Тоже профессионал вы-
сочайшего класса. Помню, на 
съемки программы с ней был 
нужен медвежонок. И нам дали 
из уголка Дурова. Съемка на-
чалась, Надежда Васильевна 
с мишкой разговаривает, а он 
вдруг ей лапой по лицу как даст! 
Чуть сильнее размах, он бы ей 
просто скальп снял - хоть и не-
большой медвежонок, но сили-
ща у зверя немаленькая. Надеж-
да Васильевна не остановила 
съемку. Только лицо у нее стало 
красным, просто пунцовым - ис-
пугалась конечно же. Если бы 
программа выходила на цвет-
ном телевидении, покрасневшее 

вмиг лицо было 
бы хорошо за-

метно. Но телеви-
зоры были черно-
белые.

Про 
Богатырева

- С теплотой 
вспоминаю Юру 

Б о г а т ы -
р е в а . 
Мы дру-
ж и л и , 

он неред-
ко приходил ко мне в гости. 
Очень одинокий, ранимый, 
необыкновенно добрый и та-
лантливый, требовательный 
к себе.

Вдруг вспомнилось, как мы 
снимали телеспектакль «Этот 
фантастический мир» (эта 
передача к детскому телеви-

дению не имела отношения), 
Юра играл Томаса Вулфа. Один 
из монологов был особенный: 
тонкий, пронзительный, испо-
ведальный. Я попросила всех 
уйти из студии, чтобы артист 
мог сосредоточиться. Остались 
только Юра, оператор, я и зву-
корежиссер. Снимаем первый 
дубль - замечательно. Звукоре-
жиссер говорит: «Да, прекрасно, 
но идет какой-то посторонний 
звук». Какой звук, удивительно 
- пишем в полной тишине! За-
писываем второй дубль. «Снова 
тот же стук», - разводит руками 
режиссер. Я начинаю прослу-
шивать монолог и понимаю, 
что это стук Юриного сердца. 
Вот как он отдавался работе...

Виктория Катаева

Собирать призеров 
прошлых сезонов того 
или иного проекта и 
заставлять их состязаться 
уже между собой - 
любимая забава нашего 
телевидения. 

Так, в 2011-м на шоу 
«Фабрика звезд. Воз-
вращение» конкуриро-
вали между собой не 
безвестные новички, 
а сложившиеся ис-
полнители - выпуск-
ники «Звездного 
дома» разных лет. 
В «Ледниковом 
периоде» каждого 
следующего сезо-
на новых участни-
ков все меньше и, 
наоборот, все больше 
бывалых «фигуристов».

Четвертый сезон шоу 
«Один в один!», стартующий 6 февраля, соберет победите-
лей и финалистов прежних лет. Алексей Чумаков, Виталий 
Гогунский, Руслан Алехно, Анжелика Агурбаш, Светлана 
Светикова, Вадим Казаченко, Анастасия Стоцкая и Сергей 
Пенкин снова станут перевоплощаться в звезд отечествен-
ной и мировой эстрады. Остается только удивляться: когда 
же эти участники бывают самими собой и занимаются соб-
ственным творчеством, а не копируют других артистов? 
Впрочем, ярких персон для копирования остается все мень-
ше, поэтому наверняка мы увидим и образы, которые уже 
были. Алексей Чумаков - победитель первого сезона про-
граммы - признался, что как-то поспорил с Виталием Гогун-
ским и Русланом Алехно, чье же выступление было самым 
запоминающимся. Так, мол, и придумали концепцию продол-
жения «Один в один!», где схлестнутся лучшие из лучших. 
Помимо конкурсантов на каждую программу будет прихо-
дить приглашенный гость-участник, который в конце своего 
выступления отдаст пять баллов кому-то из «постоянных». 
Изменения произошли и в составе жюри. В новом сезоне к 
бессменным Людмиле Артемьевой и Юрию Стоянову при-
соединятся Лариса Долина и Тигран Кеосаян. А вот ведущи-
ми, как и прежде, будут Юлия Ковальчук и Игорь Верник.

Ф.Г.

ЧУМАКОВ опять 
будет «Один в один!»

50 лет исполнилось со дня выхода на экраны 
первого выпуска «Будильника» - суперпопулярной 
детской передачи, на которой выросли 
миллионы советских школьников. Увы, 
современное ТВ оставило это событие 
незамеченным. А «МН» связался с режиссером 
«Будильника» Тамарой Павлюченко, и та рассказала 
нам массу любопытных историй.

б

Показывать знаменитостей 
без глянца, прикрас и сказок 
пиарщиков в Америке доду-
мались давно. Там юмористи-
ческая программа Comedy 
Central Roasts («Поджарь звез-
ду»), в которой звезды шоу-
бизнеса высмеивают другую 
специально приглашенную 
звезду, показывает высокие 
рейтинги. На передаче изде-
вались над Джастином Бибе-
ром, Чарли Шином, Памелой 
Андерсон и даже нынешним 
претендентом на пост прези-
дента США Дональдом Трам-
пом. Звезды, правда, обознача-
ют темы, на которые шутить 
нельзя. Например, Памела 
Андерсон запретила шутить 
о ее инфекции - гепатите C, а 
Чарли Шин не хотел шуток о 
своей матери и попросил их 
вырезать из эфира. Теперь по-
добный горячий и перченый 
проект будет выходить и на 
российском ТВ. В студии со-
берутся знаменитости, чтобы 
высмеять и жестко раскри-
тиковать кого-то из коллег 

- «прожаривать», если выра-
жаться на актерском жарго-
не. Первыми «прожаривать» 
продюсеры решили таких не 
лишенных чувства юмора ар-
тистов, как Дмитрий Нагиев, 
Сергей Шнуров, Лариса Гузее-
ва и Стас Костюшкин.

- В жизни не слышал 
столько правды о себе, хотя 
«жарили» мы Нагиева, - при-
знался Костюшкин после 
съемки первого выпуска. Ин-
тересно, что многие артисты 
от участия в проекте отказа-
лись - не хотят, чтобы был ис-
порчен их искусственно соз-
данный безупречный имидж.

М.Н.

На Первом канале 
«поджарят» звезд

Программа «Розыгрыш» 
канула в Лету, но, похоже, 
ей готовится замена. Первый 
канал опять решил поднять на 
смех наших любимых звезд.

По ком звонит 

Алексей Чумаков

Автобиографический моноспектакль 
«блондина в черном ботинке» в городах 
Крыма ждали аж с ноября прошлого года - 
именно тогда стало известно о предстоящих 
гастролях. Однако мсье Ришар не удостоил 
крымчан своим визитом. Сам француз гово-
рил о том, что причина в жестком натиске со 
стороны Украины: мол, оттуда даже посту-
пили угрозы. А вот в министерстве культуры 

Крыма считают несколь-
ко иначе.

- Вероятно, продюсер 
или же сам артист под-
считали, сколько они по-
теряют от отмены двух 
концертов в Крыму и 
сколько от  пятнадцати на 
Украине. И склонились в 
пользу Киева, - заявила на встрече с журнали-
стами министр культуры Арина Новосельская. 
- Приходится с горечью шутить: главная пар-
тия, в которой состоят артисты, - это портмоне.

Андрей Князев

РИШАР не поехал в Крым из-за денег?
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Как известно, французский актер 
Пьер Ришар отменил гастроли в 
Крыму. На полуострове считают, что 
дело не в политике, а в деньгах.
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Даниле Козловскому прочили 
скорую свадьбу - говорили, 

что уже в конце января он 
пойдет в ЗАГС с Ольгой 

Зуевой. Но судя по всему, 
есть женщина, которая резко 

против женитьбы актера.
Недавно в одном из ре-

сторанов Москвы прошла 
вечеринка в честь выхода 
фильма Данилы Козлов-
ского «Статус: Свободен». 
Главной гостьей на тор-
жестве стала его мама, 
Надежда Николаевна Зве-
нигородская. Когда-то она 
мечтала стать актрисой, но, 
родив трех сыновей, вы-
нуждена была отказаться от 
карьеры. И вот средний сын 
Данила сделал маме шикар-
ный подарок: снял ее в кар-
тине, которую сам и продю-
сировал.

Надежда Николаевна весь 
вечер была в центре внима-
ния. Вместе со своими под-
ругами сидела во главе стола, 
а Даня плясал вокруг мамы. 
Напрочь забыв о своей неве-
сте, которая с бокалом вина 
грустно коротала время в 
дальнем уголке зала.

С Ольгой Зуевой, девуш-
кой, которая снялась в не-
скольких эпизодах в амери-
канских фильмах, Данила 

встречается уже больше 
года. Сначала свой роман он 
особо не афишировал, но по-
сле того, как они с Ольгой 
пару раз засветились в театре 
да на разных тусовках, скры-
вать свою пассию перестал. 
Друзья актера поговаривали, 
что отношения пары разви-
ваются стремительно. Даня 
Зуеву уже и на Мальдивы 
свозил, и в Куршевель на лы-
жах покататься. Пара даже 
поселилась вместе: влюблен-
ные сняли совместное жилье 
в Питере - квартиру недалеко 
от Малого драматического 
театра, на сцену которого ре-
гулярно выходит Козловский.

Последние несколько 
месяцев все с нетерпением 
ждали финальный аккорд 
этой лав-стори: предложе-

ние руки и сердца, марш 
Мендельсона... Однако 
Козловский жениться не 
спешит и от ответа на во-
прос «когда?» аккуратно 
увиливает.

Судя по всему, причина 
в том, что его избранни-
ца пришлась не по вкусу 
главной женщине в жиз-
ни Дани - его маме. Она-
то уж точно знает, какая 
жена нужна ее знаменито-
му сыну. И вряд ли никому 
не известная и не слишком 
эффектная Зуева - достой-
ная для него пара. Говорят, 
именно Надежда Никола-
евна забраковала и преды-
дущих его подруг - Юлию 
Снегирь и Лизу Боярскую. 
Но Данила слишком при-
вязан к маме, чтобы пойти 
против.

- Я очень люблю ее, - с 
нежностью признается ак-
тер. - Свободно говорю с 
ней о вещах, которые другие 
сыновья с мамами вряд ли 
обсуждают. Я всегда внима-
тельно отношусь к ее мне-
нию и ее советам, потому что 
в них ее жизненный опыт и 
ее любовь ко мне. Ведь ни-
кто не желает мне счастья 
больше, чем она...

На последнем публичном 
мероприятии, где Надежда 
Николаевна столкнулась с 
Ольгой Зуевой, она четко 
дала понять, что та пришлась 
не ко двору. Не только не об-
щалась с девушкой сына, но и 
сделала вид, что вообще ее не 
замечает.

- Надя точно не рассматри-
вает ее как потенциальную 
невестку, - рассказали подру-
ги мамы Козловского. - Да-
нечка же типичный мамень-
кин сынок в хорошем смысле 
слова: поперек воли роди-
тельницы никогда не пойдет. 
Наш прогноз: если Даня и же-
нится, то минимум лет через 
15, годам к 45!

Ольга Лесина

Дом в Лондоне и 41-комнат-
ный замок в пригороде бри-
танской столицы, пентхаус в 
Нью-Йорке, дом в Малибу и 
вилла в Тоскане - недвижимо-
сти у Стинга по всему миру так 
много, что даже удивительно, 
как он помнит, где и что у него 
хранится. Впрочем, скоро му-
зыканту-миллионеру будет 
легче ориентироваться. Стинг 
обратился в старейший в мире 
аукционный дом Christie’s с 
просьбой распродать все про-
изведения искусства и пред-
меты интерьера, украшавшие 
его лондонский дом на улице 
Куин-Эннсгейт.

«20 лет мы с супругой со-
бирали эту художественную 
коллекцию, - говорит знаме-
нитый британец. - Теперь же 
продаем ее, потому что не 
хочется, чтобы дети потом 
делили картины и вазы». В 
общей сложности на продажу 
выставляется более 200 раз-
нообразных лотов. Самые до-
рогие - серия Анри Матисса 
«Джаз» (350 тыс. фунтов стер-
лингов), литография Пабло 
Пикассо «Клетчатая блуза» 
(50 тыс. фунтов), полотна Гу-
става Климта и специально 
созданные на заказ для дома 
на Куин-Эннсгейт работы 
русской художницы Веро-
ники Смирновой.

Сейчас на счету музы-
канта около 200 млн фунтов 
стерлингов. Очевидно, что по-

сле аукциона состояние Стин-
га увеличится еще на несколь-
ко миллионов. Причем самый 
большой интерес к лотам про-
являют покупатели из России. 
Сотрудники аукционного дома 
говорят, что русские интере-
суются наиболее дорогими 
лотами, имен своих называть 
не спешат, да тут их и не спра-
шивают. Сам Стинг этому не 
удивляется. «Впервые я при-
ехал в Россию в 1996 году, - го-
ворит он, - и с тех пор бываю 
регулярно. Я знаю, 
как много у вас 
ценителей 
и с к у с -
ства и 
с о с т о -
я т е л ь -
н ы х 
людей».

Имущество Стинга 
вывезут в Россию
Стинг не раз заявлял, что не оставит наследства своим 
шестерым детям: мол, сами должны зарабатывать. 
И, кажется, не шутил. Накануне юбилея знаменитый 
певец решил распродать свое имущество. Покупатели 
нашлись в России.

Кстати
Наши люди уже изрядно 

шумели на крупнейших аук-
ционах мира. Так, в 2004 году 
предприниматель Виктор 
Вексельберг выкупил всю 
коллекцию работ Карла Фа-
берже, которая принадлежа-
ла семье Форбс, и передал 
ее государству. А спустя три 
года миллиардер Алишер Ус-
манов на лондонском аукци-
оне Sotheby’s скупил все 450 
лотов из коллекции Вишнев-
ской и Ростроповича и тоже 
подарил ее родной стране. Подготовил 

Феликс Грозданов

В 2016 году юбилейная премия «Шансон года» приобретет 
новый размах! «Радио Шансон» проведет церемонию 

награждения в Москве и гала-концерт лауреатов премии 
в Санкт-Петербурге!

«Шансон года» станет еще ярче!
Одно за другим мероприя-

тия пройдут на главных пло-
щадках столиц - 16 апреля в 
Государственном Кремлев-
ском дворце и 17 апреля в 
БКЗ «Октябрьский».

«Шансон года» - это са-
мое ожидаемое событие для 
всех поклонников жанра! 
Каждый год радиостанция 
«Шансон» поражает зрите-
лей мощным шоу. В 2016 году 
концерты будут наполнены 
сюрпризами - для лауреатов 
изготовлены новые велико-
лепные статуэтки, ну и, ко-
нечно, зрителей ожидают все 
звезды любимого жанра и 
грандиозная программа!

Артисты исполнят свои 
лучшие хиты и не только, 
ведь «Шансон года» давно 
стал главной площадкой пре-
мьер. Концерты удивят зри-
телей новинками из еще не 
вышедших альбомов люби-
мых исполнителей, а также 
красивыми кавер-версиями 
легендарных песен и неожи-
данными дуэтами.

Внимание! Остерегайтесь 
подделок! Приобретайте би-
леты только у официально-
го билетного оператора ме-
роприятия concert.ru или по 
телефону +7(495) 644-22-22.

Козловскому мама 
жениться не велит
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Эту страну называют 
одной из самых загадоч-
ных в мире. Рассказать о 
ней в фотографии орга-
низаторы предложили 
Марии Крашенинниковой. 
Но выставка не ограни-
чится одной лишь экспо-
зицией. С Индией можно 
будет познакомиться и с 
другого ракурса. Напри-
мер, увидеть национальное 
боевое искусство калари-
паятту, послушать индий-
ские песни в исполнении 
Сати Казановой и Пьера 

Эделя, финалиста шоу 
«Голос», посетить мастер-
класс по йоге, научиться 
росписям хной и пройти 
консультацию по ведиче-
ской астрологии и нумеро-
логии. А особый колорит 
мероприятию придаст на-
стоящий индийский базар. 
На прилавках можно бу-
дет увидеть индийский чай, 
специи, палантины, благо-
вония, сувениры и косме-
тические средства.

Сергей Волчков - лау-
реат международных кон-
курсов, победитель вто-
рого сезона телепроекта 
«Голос». Его гастрольный 
график расписан букваль-
но по минутам. Так что 
«Большой концерт с боль-
шим оркестром» обещает 
стать настоящим событи-
ем для поклонников талан-
та артиста. Зрителей ждут 
любимые произведения 
отечественных и зарубеж-
ных композиторов, леген-
дарные песни из советских 
кинофильмов, романсы. А 
также приглашенные го-

сти: Иосиф Кобзон, Роза 
Рымбаева, Тамара Гверд-
цители, Александра Пах-
мутова, группа «Сопрано 
Турецкого».

- Я много лет занима-
юсь музыкой профессио-
нально, - говорит Сергей, 
- поэтому для меня, как 
для артиста, очень важно 
дать каждому зрителю, 
пришедшему на концерт, 
не только качественное 
исполнение, но и частичку 
себя. Я очень хочу, чтобы 
люди уходили после моих 
концертов с ощущением, 
что их не обманули.

«Сон разума» 
(Московский Губернский 

театр, 4 февраля)
Фантасмагорию по мо-

тивам повести Гоголя «За-
писки сумасшедшего» осу-
ществил Сергей Безруков. 
И сам же сыграл главную 

роль! Спектакль несколь-
ко отличается от повести, 
здесь зрители увидят мир 
глазами героя Гоголя. Кро-
ме того, присутствуют и 
неожиданные моменты, 
например цирковые трю-
ки. Вот как объясняет свой 
замысел сам Безруков:

- Для меня важно, что 
это именно фантасмаго-
рический сон, а не быто-
вой театр: мне неинте-
ресно показывать во всех 
подробностях, как чинов-
ник Поприщин постепен-
но сходит с ума. Мой По-
прищин «спит» и видит 
сны. В этом состоянии 
сна разума и происходят 
все те невероятные вещи, 
которые описал Гоголь в 
своих «Записках», и даже 
еще более невероятные...

На шуточный вопрос о том, 
спит ли она с бантиком на го-
лове, как Боярский в шляпе, 
Татьяна Михалкова отвечает 
серьезно. Мол, кладу его рядом 
с собой, и Никита смотрит на 
бантик с недоумением. Хотя и 
знает: бантик для нее - это свя-
тое, ее второе «я».

- Мой бантик идет еще из 
тех времен, когда я работала 
во Всесоюзном доме моделей, 
- рассказывает супруга режис-
сера. - Там находилась библи-
отека, где можно было поли-
стать глянцевые журналы. И я 
прибегала туда полюбоваться 
знаменитым снимком Коко 
Шанель с бантиком в воло-
сах - в то время она не была у 
нас еще так известна. Тогда и 

заметила, как бантик может 
изменить лицо, решила: хочу 
такой же. Дизайнеры сдела-
ли мне точную копию банта 
Шанель, и с тех пор я с ним не 
расстаюсь. Ведь это не только 
символ иронии и элегантности, 
но и мощный оберег, защита от 
всего дурного. Я с ним уверен-
нее себя чувствую, и близкие 
по этому поводу уже давно 
перестали со мной бороться.

Впрочем, Татьяна Евгеньев-
на признается, что супруг пару 
раз даже срывал с нее бантик и 
выбрасывал в море.

- Поэтому сегодня, если 
вижу, что Никита в очередной 
раз хочет его с меня сорвать, я 
придерживаю бантик руками. 
А потом всегда так расстраи-

ваюсь, что бантик форму по-
терял.

Между тем сын Михалковой 
Артем поведал, что таких бан-
тиков у его мамы несколько и 
все они из черного бархата.

- Это стало неотъемлемой 
частью ее образа. Мне кажет-
ся, что ей просто нравится та-
кой имидж. К тому же маме 
идет - она даже дома с бантом 
ходит!

Ну а друг семьи Слава Зай-
цев такую верность стилю 
только приветствует:

- Татьяна столько всего сде-
лала, что имеет право носить 
этот бантик без вопросов о 
нем. Лучше сами носите и под-
ражайте ей!

Максим Неверов

Михалкова 
спит с бантиком!
Супруга Никиты Михалкова надевает черный бант 
со всеми нарядами, не расстается с ним даже на 
пляже и горнолыжном курорте. Аксессуар стал ее 
своеобразной визитной карточкой. И только сейчас 
Татьяна Евгеньевна раскрыла его секрет.

Сольный концерт 
Сергея Волчкова 
в сопровождении 

оркестра (Кремль, 11 февраля)

«Индия глазами 
путешественника»

(ЦДХ, до 7 февраля)

Речь, если кто не понял, о 
принятом Госдумой в первом 
чтении законопроекте «Об 
основах деятельности по ор-
ганизации и проведению 
зрелищно-развлекательных 
мероприятий в Российской Фе-
дерации». Наши любимые де-
путаты решили: отныне орга-
низовывать концерты в залах 
площадью более 400 кв. м смо-
гут лишь те, кого приняли в не-
кую отраслевую «саморегули-
руемую организацию» (СРО), 
насчитывающую не менее 50 
членов. Каждый член обязан 
будет отслюнявить 150 тысяч 
рублей в год, ну а организация 
должна иметь банковские га-
рантии аж на 150 миллионов.

Таким образом народные 
избранники собираются изни-
чтожить как класс лжеорга-
низаторов концертов, которые 
под громкую афишу собирают 
деньги с трудящихся, а потом 
исчезают в неизвестном на-
правлении, обеспечить возврат 
тех же кровно заработанных в 
случае отмены концерта, по-
высить безопасность проведе-
ния массовых мероприятий... 
И вроде все логично: одно дело 
спрашивать по всей строгости 
закона с субъекта, который 
именует себя директором звез-
ды (громко - лишь звучит!), и 
совсем другое - с солидного чи-
новника при должности, пид-
жаке да галстуке.

Так чем же недовольны го-
спода артисты, ведомые Аллой 
Борисовной? Гребенщиков, 
Макаревич, Земфира и иже с 
ними пишут письма: дескать, не-
понятно, «почему охраной прав 
зрителей должны заниматься 
профессиональные объедине-

ния, а не существующие законы 
РФ, которых почему-то оказы-
вается вполне достаточно для 
защиты прав потребителей 
других услуг». Заявляют, что 
«закон не учитывает интересы 
тех, кто организует один-два 
концерта в год, - для них любой 
вступительный взнос может 
оказаться неподъемным». Что 
такой закон грозит образовани-
ем коррупционных, кумовских 
схем, да и вообще возвращает 
нас во времена оные, когда не-
кие дяди решали за музыкан-
тов, кому можно петь, а кому 
лучше послушать. И не только 
за музыкантов, кстати...

И те и другие демонстри-
руют, разумеется, исключи-
тельно благие намерения. Под 
словами и тех и других можно 
подписаться ну практически 
без раздумий.

«Этот закон сравним толь-
ко с крепостным правом. А 
оно, как известно, приводит 
к мертвым душам и бардаку. 
Чтобы вышло хорошо, нужно 
было с нами посоветоваться... 
Это преступная безразлич-
ность, мы такие «животные», 
что как сделают, так и будет», 
- вполне справедливо негодует 
Алла Борисовна.

«Концертный бизнес - один 
из самых туманных в стране. 
Отрасль никто не знает. Кто 
ее участники - никто не знает. 
И ругать новый закон выгодно 
тем людям, которые и дальше 
хотят оставаться в этой тени, 
в этой мутной воде», - резонно 
замечает продюсер Андрей 
Матвеев, который участвует в 
создании законопроекта.

Куда вымощена дорога 
этими благими намерениями? 

Тоже предположить нетрудно. 
Подсуетившиеся воротилы от 
шоу-бизнеса (кстати, первую 
СРО уже учредили, не дожида-
ясь вступления закона в силу) 
смогут монополизировать ры-
нок. Государство - этот рынок 
контролировать, не пущать, 
к примеру, неблагонадежных 
(в СРО же еще надо всту-
пить, а не остаться с волчьим 
билетом), да еще и деньжат 
подзаработать. Ну а артисты, 
понятное дело, хотят оста-
вить все как есть - с «чесами», 
корпоративами, гонорарами... 
Все-таки, что бы ни говорили 
господа лицедеи, «существую-
щие законы РФ» не больно-то 
работают в нашем шоу-бизе...

И еще - не слишком по-
нятна роль Аллы Борисовны. 
Да, слов нет, молодец. Кто 
еще способен оппонировать 
власти? Судя по всему, только 
она - единственная и неповто-
римая. Но почему, позвольте 
спросить, законотворцы долж-
ны были с ней советоваться? 
Со сценой Пугачева вроде как 
завязала, концертов не дает. 
Да, дочь у нее выступает, муж. 
Их интересы защищает? Или 
все-таки за сообщество раде-
ет?..

Как бы то ни было, а бедные 
депутаты снизошедшей до них 
Примадонны убоялись. Воз-
главляющий думский Комитет 
по культуре режиссер Станис-
лав Говорухин пообещал, что в 
нынешнем виде законопроект 
принят не будет. Мол, если ар-
тисты против - надо его дора-
батывать. Нет, все-таки Алла 
Борисовна - уникальный чело-
век...

М.Н.

Депутаты 
испугались 

Пугачевой
Нет, ну правда, что бы мы делали 

без Аллы Борисовны! «Настоящих буйных 
мало - вот и нету вожаков». А Пугачева 

вновь доказала, что не тварь дрожащая, 
а право имеет. Пошла в Думу, дала 

по мозгам депутатам.  И те практически 
выстроились по стойке «смирно».
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В гости к этой седовласой
красавице я пришла 

накануне 25-летия 
«Лесоповала» - 

группы, которая редко 
появляется на экранах 

ТВ, но при этом известна 
практически всем 

россиянам. 
Вот такой феномен. 

Лидия КОЗЛОВА, вдова 
создателя коллектива и 

сегодняшний его худрук, 
встретила меня радушно. 

Хоть и провела накануне 
бессонную ночь...

- Ребята вернулись под утро с 
гастролей, из Сибири, и с само-
лета приехали прямо ко мне - с 
рассказами и с огромной рыби-
ной в подарок, - улыбается хо-
зяйка. - Представляете, их про-
вожали зрители, специально 
примчались в аэропорт, чтобы 
помахать рукой! Это так здо-
рово. Значит, нас любят не как 
звезд, а как близких людей, поч-
ти родственников.

- При этом есть люди, ко-
торые говорят: «Лесоповал» 
- это романтизация преступ-
ности...

- Мы не пропагандируем 
преступления. Мы просто вы-
слушиваем человека, который, 
пройдя через этот ад, понял, как 
и где он ошибся. Ведь самые не-
счастные люди на земле - пре-
ступники. Не те, кого они огра-
били, а сами. Их души все время 
им говорят: что ты натворил! 
Вот о чем мы пытаемся расска-
зать в своих песнях. Думаю, это 
людей и привлекает.

- А правда, что вы угово-
рили мужа создать «Лесопо-
вал»?

- Я просто всегда ему гово-
рила: надо об этом рассказать. 
Ведь Танич, который сразу по-
сле фронта по ложному доносу 
оказался в тюрьме, а потом в 
лагере, как никто знал эту тему. 
И с уголовниками общался. 
Поэтому имел полное право 
сказать: у каждого человека, 
даже оступившегося, есть душа 
и если что-то в ней осталось 
чистое, святое, то надо ему дать 
возможность высказаться. А 
тем людям, которые считают 
«Лесоповал» популяризатором 
тюремной темы, я хочу сооб-
щить, что у нас есть медаль от 
Министерства юстиции России. 
И в наградном листке написа-
но: «за милосердие и гуманизм». 
Вот так...

Рука Япончика
- Вы что же думаете, что 

песни «Лесоповала» благо-
творно влияют на людей из 
преступного мира?

- Знаете, мы как-то с Таничем 
сидели в ресторане. Подходит 
официант: «Михаил Исаевич, 
тут Вячеслав Кириллович хо-
чет подойти к вам». Это был вор 
в законе Вячеслав Иваньков 
по кличке Япончик - он тогда 
только вернулся из американ-
ской тюрьмы. Маленький, акку-
ратненький, очень хорошо оде-
тый. Говорит: «Михаил Исаевич, 
я пришел сказать вам спасибо. 
Когда сидел в тюрьме, мне при-
везли ваши «лесоповальные» 
песни. Не знаю, как бы выжил 
без них. Слушал их и думал: 
сколько бы я глупостей не на-
творил в своей жизни, если бы 
раньше познакомился с вашим 

творчеством». И протягивает 
Таничу руку. Танич сидит. Я на-
чинаю дергаться: как можно, 
человек душу, можно сказать, 
открыл, руку протягивает!.. На-
конец Танич тоже протянул ему 
руку, но как-то неуважительно, 
через спину, как священник, ко-
торый подает руку для поцелуя. 
Я вижу, Япончик этот понимает 
всю двойственность ситуации: 
стоит и молчит. Я думаю: ну 
все, он же тут не один, сейчас 
его братва ввяжется - и... Но он 
все-таки пожимает руку Танича, 
говорит: «Всего хорошего», по-
ворачивается и уходит. И тут я 
вступаю: «Тебе не стыдно? Как 
ты мог так подать руку?! Ка-
кой бы преступник ни был! Он 
к тебе пришел, как к богу...» Та-
нич закрыл лицо руками, потом 
сказал: «Да, он лучше меня вос-
питан...»

- Михаил Исаевич сталки-
вался в своей жизни с преда-
тельством? Мог простить?

- Расскажу один случай. За 
несколько лет до ухода Танича 
ему начал звонить тот человек, 
который после войны написал 
на него кляузу. «Прости меня, 
Миша, ради бога!» Старый уже 
человек вдруг раскаялся. Я слы-
шала этот разговор. Танич: «Я 

не знаю, почему ты это сделал, 
но не могу тебя простить, толь-
ко Бог может». И после этого 
звонка, где-то через месяц, этот 
человек полетел на кукурузни-
ке и разбился. Танич пришел - и 
мне: «Вот видишь, как Бог всег-
да выставляет нам оценки. За 
каждый низкий поступок будет 
расплата».

- Какой, однако, характер! 
Но у вас тоже. Правда, что 
только благодаря вам семья 
смогла жить в Москве?

- Дело было так. Мы жили в 
плохой квартире в Подмоско-
вье: девятиметровая комнатка в 
частном доме и маленькая при-
стройка из дощечек - как лет-
няя кухня, и в ней - печка. Когда 
ее топили, то открывали дверь в 
комнату, потому что там печки 
не было. У Танича открылся ту-
беркулез, еще лагерный, у стар-
шей дочери - тоже. Я еще бегаю, 
не знаю, что у меня рак крови. 
С потолка - вода, тазы везде. 
Поняла: надо что-то делать, 
пока мы все тут не поумирали. 
По ехала в ЦК ВЛКСМ. Си-
дят там в кабинете трое ребят. 
Начала я им рассказывать про 
наше житье-бытье. Они стали 
звонить секретарю райиспол-
кома: «Есть у вас какое-нибудь 

свободное жилье? Тут у Танича 
ужасные условия». - «Есть одна 
дворницкая, подойдет?» Меня 
спрашивают: «В дворницкую 
пойдете?» - «Конечно!» - «Все, 
поезжайте в райисполком». По-
ехала... А мы с Михаилом Исае-
вичем не были расписаны, хотя 
уже имели двоих детей. Вот мне 
на это и указали: «Принесите 
документ о браке, тогда полу-
чите ордер». Я выскакиваю и 
бегом к Таничу: «Идем срочно 
регистрироваться! Нам дают 
квартиру». В ЗАГСе уже Таничу 
пришлось уговаривать сотруд-
ниц расписать нас в срочном 
порядке. Выхожу счастливая, 
открываю паспорта. У него - 
«брак с Козловой Л.Н.», у меня 
- «брак с Козловой Л.Н». Кара-

ул! А уже 6 часов вечера, они 
закрывают ЗАГС! Мы назад: 
«Девочки, пожалуйста!..» Они 
зачеркивают, пишут: «исправ-
ленному верить». Я опять бегом 
в райисполком. Достаю паспорт 
и показываю. Они ахнули, пото-
му что никак не могли предста-
вить, что я за несколько часов 
смогу все это проделать.

Телеграмма Брежневу
- Лидия Николаевна, но вы 

сказали, что страдали онко-
логией...

- У меня развилось белокро-
вие. Это было в те годы, когда 
нам жилось очень тяжело - и 
материально, и в бытовом пла-
не. Я ходила вся белая. Гемогло-
бин был такой, при котором 
уже умирают. Но я-то этого не 
знала. Только говорила: «Миша, 
что-то я уже ходить не могу». 
Он повез меня в писательскую 
больницу. Там был очень хоро-
ший главврач, профессор Гил-
лер, немец по национальности. 
Идет этот доктор по коридору 
и видит меня, всю белую, еле 
переставляющую ноги. Пово-
рачивается к медсестре: «Возь-
мите у нее анализ крови». Когда 
принесли результат, скомандо-
вал: «Срочно в больницу! Она 
может умереть в любую секун-

ду». Меня отвезли, сразу пере-
лили много крови, я там проле-
жала месяца два с половиной. К 
счастью, поправилась... А квар-
тирную историю, кстати, могу 
продолжить. Вы же спрашива-
ли, как мы стали москвичами?

- Слушаю с большим инте-
ресом!

- Был такой закон, что от-
сидевший и даже реабилитиро-
ванный человек не имеет права 
жить в столице. А мы уже на-
шли обмен подмосковной двор-
ницкой на квартирку на краю 
Москвы. Я стала думать: что же 
делать? И собрала всех самых 
знаменитых композиторов и 
исполнителей, тех, кто писал 
музыку на стихи Танича и кто 
пел эти песни, - человек 15-20. 
Приехали мы в райисполком, 
встали шеренгой в коридоре. 
Без Танича - он не мог никого 
ни о чем просить... И идет такой 
мужичок с быстрым взглядом. 
Я понимаю: это и есть главный 
начальник. Доходит до меня, 
говорит: «Пойдемте со мной». 
Заходим в кабинет. Он: «Ну что 
там у тебя?» И я начинаю: тра-
та-та - о наболевшем, о том, что 
Таничу несправедливо не разре-
шают жить в Москве. «Ну давай 
листок». И подписывает!   

- Справедливость востор-
жествовала?

- Не совсем. Как-то Танич ре-
шил съездить в ФРГ. По путев-
ке от Союза писателей. Подал 
заявку, заплатил деньги - а ему 
отказали. Позорище! Михаил 
Исаевич был давно реабили-
тирован, государство признало 
его ни в чем не повинным, а за 
рубеж не пускают! Я посылаю 
телеграмму Брежневу и там, 
кроме всего прочего, пишу: как 
воевать в Германии, так Танич 
хорош, а как после войны по-
ехать посмотреть - плох!.. Через 
два дня звонок из КГБ: «Лидия 
Николаевна, вас приглашают 
на Лубянскую площадь». По-
шла. Захожу - там молодые 
мужчины, на лицах ухмылочки. 
Начали разговор. Они свое до-
казывают, я - свое. Провожали 
они меня тоже со смешком... 
А вечером звонит Сергей Ми-
халков, глава Союза писателей: 
«Лида, слово даю, Михаил Иса-
евич поедет в следующий раз».

- Как же вы на такое реши-
лись?

- У меня страха никакого 
не было. Только возмущение 
несправедливостью. Как?! 
Человек дошел до Берлина! 
Водружал одно из знамен над 
Рейхстагом! Тогда ведь не мень-
ше ста человек прорывались со 
знаменами, чтобы водрузить... 
А в 75-м году оказалось, что он 
не годится для поездки в ФРГ! 
Неблагонадежным оказался...

- Почему вы все брали на 
себя?

- Потому что понимала, что 
поэт в Таниче погибнет, если он 
сам будет хлопотать о жилье, за-
ботиться о быте...

- Простите, а не было же-
лающих увести вас у Танича?

- И немало. Самые лучшие, 
самые талантливые и самые 
знаменитые люди страны объ-
яснялись мне в любви и гото-
вы были жениться. Но я могла 
к ним относиться только как 
к братьям. Потому что рядом 
был такой Танич - сильный 
мужик, настоящий. Вроде ве-
селый, легкий, как его стихи, а 
на самом деле такой крепости! 
Нет, не могла я его ни на кого 
променять. И сейчас не могу. 
Поверите ли, я уже старушка, 
но и сегодня время от времени 
вынуждена говорить: «Вы что, 
я еще с Таничем не развелась!»

Марина Бойкова

Вдова Михаила ТАНИЧА: 
«Муж говорил:

за  каждый 
проступок будет 
расплата!»
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Легендарного 
Михаила Танича 
не стало 
восемь лет 
назад
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Каждый житель нашей 
страны с детства знает, 
что крейсер «Варяг» 
погибает, но врагу не 
сдается. К сожалению, 
этим фактом знания 
о легендарном 
крейсере, затонувшем 
после неравной 
схватки с японцами 
в водах Желтого 
моря, как правило, 
и ограничиваются. А 
между тем в этом году 
исполняется 100 лет 
с тех пор, как на его 
борту вновь подняли 
Андреевский флаг 
в составе Военно-
морского флота России!

Рождение
Местом рождения одного из 

двух самых знаменитых крейсе-
ров России были, как ни стран-
но, верфи не родной страны, а 
американской Филадельфии. 
Именно там на реке Дела-
вэр в 1898 году корабельные 
мастера подписали контракт 
на постройку легкого броне-
палубного крейсера «Варяг» 
по заказу русского Морского 
министерства. Сроки построй-
ки впечатляли - американ-
ские специалисты грозились 
сдать корабль всего через 20 
месяцев после подписания до-
кументов, тогда как роковой 
для русской истории крейсер 
«Аврора» строился долгих семь 
лет. Впрочем, в США был по-
строен лишь корпус корабля и 
его машины, а все вооружение 
производили отечественные 
оружейники. Торпедные ап-
параты поставил Металличе-
ский завод Санкт-Петербурга, 
а орудия - Обуховский завод. 
Крейсер, спущенный на воду 19 
октября 1899 года, значительно 
превосходил по техническим 
параметрам большинство сво-
их ровесников. На нем было 
рекордное для тех лет количе-
ство приборов, работавших на 
электричестве.

Впервые в истории морского 
флота мебель крейсера отлили 
из металла, что значительно 
повышало его шансы на выжи-
вание при пожаре. Все 
служебные помеще-
ния, включая посты 
около орудий, были 
телефонизированы 
(даже в крупных горо-
дах телефоны можно 
было пересчитать по 
пальцам). Андреев-
ский флаг на корабле 
подняли 2 января 1901 
года, а уже 3 мая крей-
сер встал на якорь 
на Большом Крон-
штадтском рейде. 
Спустя две недели на 
торжественный смотр 
прибыл Николай II. 
Корабль настолько 
очаровал императо-
ра, что тут же был отправлен 
в большое заграничное турне. 
«Варяг» посетил Германию, 
Данию, Францию, Сингапур, 
Гонконг, Нагасаки, вызывая 
восхищение и трепет. Наконец, 
в феврале 1902 года крейсер 
прибыл в Порт-Артур.

Бой
В то время отношения меж-

ду Японией и Россией были на-
пряженными: в задачи первой 
входило ослабление влияния 

России в Китае и Корее, а так-
же установление господства 
в Тихом океане. В союзники 
японцы выбрали Великобрита-
нию, которая помогла Японии 
существенно модернизировать 
свою армию и флот.

Капитан «Варяга» Всеволод 
Руднев получил приказ подойти 
к корейскому порту Чемульпо, 
обозначив тем самым военное 
присутствие России в Корее. 
Когда капитан выполнил при-
каз, к «Варягу» присоединилась 
канонерская лодка «Кореец».

25 января 1904 года «Варяг» 
должен был забрать на борт 
российского посланника, но 
тот отказался, а спустя два дня 
крейсер оказался заблокиро-
ван в бухте японской эскадрой, 
состоявшей из 14 кораблей во 
главе с броненосным крейсе-
ром «Осама».

Ситуация складывалась не 
самая благоприятная - двое 
против четырнадцати. Тем не 

менее атаковать российские 
корабли в нейтральном порту 
по морским законам японцы 
не имели права. Зная это, япон-
ский адмирал известил капи-
тана «Варяга», что Россия и 
Япония находятся в состоянии 
войны, и потребовал выйти из 
нейтрального порта и сдаться. 
В противном случае их ата-
куют прямо на рейде. Руднев 
ничего не ответил, лишь при-
казал играть боевую тревогу. 
Капитаны французских, ита-
льянских и английских кора-

блей выстроили свои команды 
на палубах в знак уважения к 
мужественности и героизму 
русских моряков. На итальян-
ском корабле даже зазвучал 
гимн Российской империи. Что-
бы прорвать блокаду, нашим 
кораблям требовалось совер-
шить невозможное - пройти 
20-мильный фарватер и выйти 
в открытое море. Первым из 
8-дюймового орудия открыл 
огонь японский крейсер «Оса-
ма». К нему присоединились 
другие. Правда, японцы потом 
уверяли, что первый выстрел 
был лишь предупредительным. 
После первого же залпа япон-
цев на «Варяге» были разру-
шены дальномерная станция и 
штурманская боевая часть. В 
ответ «Варяг» открыл шкваль-
ный огонь с правого борта. 
Офицеры и матросы русского 
крейсера работали слаженно: 
вели огонь по врагу, ставили 
пластыри, заделывали пробо-

ины и тушили пожары. 
Спустя полчаса боя ка-
питан «Варяга» принял 
решение развернуться 
левым бортом, чтобы 
была возможность ис-
пользовать и другие ору-
дия. В этот момент два 
японских снаряда разру-
шили рулевые приводы 
и, попав в боевую рубку, 
убили трех человек ря-
дом с капитаном. Руднева 
контузило, но он продол-
жал командовать боем.

Вскоре в сражение 
вступила канонерская 
лодка «Кореец», а «Ва-
ряг» уничтожил кормо-
вой мостик на японском 

флагмане «Осама», где возник 
сильный пожар. «Варяг», выпу-
стивший к этому моменту 1105 
снарядов, попытался вернуться 
с рейда в порт. Все орудия были 
выведены из строя, продолжать 
бой было невозможно. Но дви-
гаться сильно накренившийся 
корабль уже не мог. Командова-
ние приняло решение затопить 
крейсер, а канонерскую лодку 
«Кореец» взорвать. Команду 
было решено эвакуировать на 
итальянские, французские и 
английские суда. Так и посту-

пили. 9 февраля 1904 года на 
«Варяге» открыли кингстоны 
и клапаны, и через три часа тот 
скрылся под водой.

Потеряв крейсер и ка-
нонерскую лодку, а также 
одного офицера и тридцать 
матросов убитыми, наши 
моряки потопили 
один миноносец и су-
щественно повреди-
ли четыре японских 
крейсера. Потери в 
живой силе у япон-
цев были больше.

Воскрешение
Примечательно, 

что ни один из офи-
церов или матро-
сов «Варяга» не 
оказался в плену. 
Японцы, отдав дань 
мужеству русских 
моряков, отпу-
стили их с ми-
ром. Когда спу-
стя два месяца 
героическая 
команда двух 
кораблей при-
была в Россию, в 
порту Одессы их 
встречала много-
тысячная толпа с цве-
тами под звуки оркестра. 
Все оставшиеся в живых моря-
ки получили по Георгиевскому 
кресту и именные часы в пода-
рок от государя.

А что же японцы? Они вы-
яснили, что корабль лежит не 
так уж глубоко. Учитывая, что 
«Варяг» считался одним из луч-
ших военных кораблей своего 
времени, его было решено под-
нять. Прибывшие на место боя 
водолазы сняли с крейсера ору-
дия, мачты и трубы, сбросили 
в море уголь и спустя год с по-
мощью специальных кессонов 
оторвали судно от дна. Звучит 
невероятно, но в ноябре 1905 
года «Варяг» собственным хо-
дом добрался до берегов Япо-
нии. За два года на его ремонт 
было потрачено 1 млн иен, и в 
1907 году он был зачислен в со-
став японского военного флота 
- того самого, который потопил 
его тремя годами ранее. Прав-

да, теперь он носил название 
«Сойа», хотя на корме оставили 
и прежнее название.

Возвращение
Пока «Варяг» под новым 

именем служил в военно-мор-
ских силах бывшего противни-
ка, в России подвиг «Варяга» 
стал нарицательным. Прави-
тельство решило, что негоже 
легендарному крейсеру слу-
жить в японской армии. На-
чались переговоры о выкупе 
«Варяга» и возвращении его на 
родину, которые завершились 
успехом. 21 марта 1916 года в 
бухту Золотой Рог Владивосто-
ка вошли три русских корабля. 
Крейсер «Варяг», а вместе с 
ним два броненосца «Полтава» 
и «Пересвет», которые также 
были выкуплены из японского 

плена. Правда, послужить 
на Дальнем Востоке вос-
становленному «Варягу» 
не довелось. Крейсер 

зачислили в состав 
флотилии Север-
ного Ледовитого 
океана. Учитывая 
его сильную изно-
шенность, в 1917 
году «Варяг» был 
отправлен в Ан-
глию на ремонт. 
А тут и империя 

рухнула.
Советское пра-

вительство отка-
залось платить по 

царским долгам. 
К этому момен-

ту стоимость 
ремонта «Ва-
ряга» бри-
т а н с к о е 
правитель-
ство оце-
нило в 300 
тыс. фунтов 
стерлингов. 

Поскольку 
денег от Со-

ветов ждать не 
приходилось, бри-

танское правитель-
ство конфисковало корабль. 

Впрочем, эксплуатировать ле-
гендарный крейсер англичане 
не захотели, решив попросту 
продать его в Германию на 
металлолом. Более позорной 
смерти для боевого корабля 
нельзя было и представить. В 
его судьбу снова вмешалось 
провидение. Во время букси-
ровки «Варяга» в Глазго про-
изошел сильный шторм, и 
крейсер затонул недалеко от 
берегов Шотландии. Сама при-
рода избавила его от неспра-
ведливого конца. Но и на этот 
раз крейсер оказался у поверх-
ности воды, во время отливов 
его корпус на два метра вы-
ступал из моря. Разобрали «Ва-
ряг», не снимая с мели. Вот так 
и закончилась история одного 
из самых известных кораб-
лей России.

Дмитрий Соколов

ТРИ ЖИЗНИ КРЕЙСЕРА ТРИ ЖИЗНИ КРЕЙСЕРА 
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 В 1907 году капитан 

«Варяга» Всеволод 
Руднев был награжден 

императором... государ-
ства-противника. Япон-

ский орден Восходящего 
солнца стал данью 

уважения мужеству и 
стойкости русских 

моряков.

1907 о а а
КСТАТИКСТАТИ

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ
Слова песни о «Варяге», как ни странно, 
написаны не русским автором, а ав-
стрийским поэтом Рудольфом Грейн-
цем. В 1904 году под впечатлением 
подвига русских моряков он написал и 
опубликовал в Германии свое стихотво-
рение. Затем его перевели на русский 
язык несколько переводчиков. Вариант 
поэтессы Е. Студенской оказался са-
мым удачным, он был положен на му-
зыку музыкантом 12-го гренадерского 
Астраханского полка А. Турищевым, 
который лично участвовал во встрече 
героев «Варяга» и «Корейца».
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К
ак и тогда, поэты 
собирают залы, 
объединяются в об-
щества, а главное - 
становятся рупором 
времени, говорят 

от имени народа. И что же 
нас роднит с эпохой Блока, 
Есенина и Маяковского? - 
спросите вы. Поэт выходит 
на подмостки. В Москве уже 
появился первый городской 
Театр поэтов. Явление не 
только культурное, но и со-
циально-политическое. Как и 
название первого спектакля 
- «Севастополь». На репети-
ции будущей премьеры мне 
стало ясно, почему поэты 
оживают в смутные времена.

Эффект погружения 
Литературная основа спек-

такля - «Севастопольские рас-
сказы» Толстого. Даже не проза 
Льва Николаевича, а публици-
стика. Поэтому сразу непонят-
но: при чем тут поэзия и поэты?

Однако, когда в зале гаснет 
свет, реальность трансформиру-
ется настолько, что поэтом зри-
тель становится сам. Настолько 
плотно все, что происходит на 
сцене, соткано из символов, об-
разов и метафор. Так устроены 
лишь стихи и сны. И именно это 
создает эффект полного погру-
жения. В Севастополь, в войну, в 
прошлое - на 160 лет назад...

Белое полотно, которым 
задрапирована сцена, оказыва-
ется не полотном, а сшитыми 
друг с другом белыми рубаха-
ми. Обмундирование для ново-
прибывших? Одежда убитых, 
оставшаяся без тела? Или про-
сто высвободившиеся из тел 
души?

Красные фрагменты на ко-
стюмах героев. Раны? Прице-
лы? Или живые огни во тьме?

Длинные шесты в руках пе-
реживают все новые и новые 
перевоплощения, становясь то 
оградой, то крестами, то маят-
никами гигантских часов, то 
железным дождем...

- Рождение сценографии - 
это таинство, - объясняет сце-
нограф спектакля Василий 
Семенов. - Форма занавеса 
«подкова» - это бастион, вну-
три которого проходит жизнь 
участников обороны Севасто-
поля. Подвешенные кресты 
- мачты затопленных Нахимо-
вым кораблей. Если помните, 
он затопил флот, чтобы за-
крыть вход в бухту Севастопо-
ля. Пушки, снятые с них, до по-
следнего обороняли город. Ну 
а белые рубахи - души павших 
воинов. Как на старых фото, 
где целый полк выстраивался 
на специальных лесах, что-
бы каждого было видно. Это 
такой «Бессмертный полк», 
вроде того, в составе которого 
9 мая 2015 года я сам с детьми 
прошел по Невскому проспек-
ту с портретом деда...

И вот главное: 
...Вот вам прогноз погоды, 
вдавленный между клипами:
Бурые хлопья йода 
в ночь на Россию выпали...

Когда со сцены прямо в кон-
тексте Толстого начинают зву-
чать стихи, это не только не ка-
жется диссонансом. Наоборот. 
Именно они словно материали-
зуют некое послание Толстого, 
адресованное нам, его потом-
кам. Послание о том, что между 

тем време-
нем и нашим нет разницы! Что 
бы ни менялось внешне, есть 
всегда в России вопрос, объеди-
няющий всех русских людей во 
все времена: а вы готовы уме-
реть за Родину?

- А вы готовы умереть за Ро-
дину?

И это уже не мысли. Это, 
словно угадав, о чем я думаю, 
спрашивает со сцены актриса! 
И все. Нет больше невидимых 
границ между сценой и зрите-
лем, между прошлым и настоя-
щим, между искусством и жиз-
нью. Вот и ответ на вопрос, при 
чем тут поэзия.

Улица полна поэтов
Такого театра ни в Москве, 

ни в России еще не было. Что-
бы и проза, и стихи, и песни под 
гитару, и балет - все на сцене. И 

чтобы делали все это вместе с 
профессионалами ребята со-
всем не из театральной среды. 
Пример: Иван Купреянов - ав-
тор либретто «Севастополя» 
- еще вчера преподаватель те-
оретической механики.

- По образованию я ин-
женер, - рассказывает Иван. 
- Окончил в 2009 году МГТУ 
имени Баумана, там же потом 
пять лет преподавал. Успел по-
работать и в Газпроме, и в Ас-
социации российских банков, 
и в дизайнерском бюро. Но в 
какой-то момент понял, что без 
литературы не могу. И вскоре 
после этого мы познакомились 
с Владом Маленко - режиссе-
ром «Севастополя» и создате-

лем городского Театра поэтов, 
который зажег меня идеей но-
вого театра.

- Как возник Театр поэтов? 
- рассуждает его создатель, вы-
ходец из Театра на Таганке, ре-
жиссер «Севастополя» Влад 
Маленко. - Я увидел абсолют-
но новых людей. При этом они 
были юные, по-хорошему злые, 
голодные до творчества, та-
лантливые. Они выступали то 
на улице, то в ресторанах. Со-
ревновались, почти дрались! И 
это все оказалось очень инте-
ресно. Я понял, что таких вол-

чат можно организовать. Что 
нужна мотивация, социальные 
лифты. Подключение к боль-
шому электричеству. И я стал в 
этом направлении действовать. 
Организовывать маленькие 
фестивали, посиделки, вечера. 
Знакомить, знакомиться, вы-
ступать вместе. Такой уличный 
театр получился.

Слово «уличный» не пре-
увеличение. В том смысле, что 
выступление участников го-
родского Театра поэтов можно 
застать прямо на улице, как это 
было, например, прошедшим 
летом в Крыму на форуме «Тав-
рида», где ночью под открытым 
небом ребята показывали свой 
первый поэтический спектакль 
«Сколько времени?». И в том 
смысле, что среди его участни-
ков можно увидеть ну очень 
разных людей. И уже очень по-
пулярных в Сети поэтов, спо-
собных легко собрать кассу в 

ночном клубе, - таких как Саша 
Антипов, Виталий Веникеев, 
Алексей Шмелев. И таких, ко-
торых на сцене увидишь редко: 
например, красивую девушку 
в инвалидной коляске Алину 
Стародубцеву или парня с ДЦП.

- Поэт Александр Скуба. 
Вот уж у кого мозги великие, 
колючие! И никакие недуги 
телесные таким людям не ме-
шают быть на сцене лучшими 
и первыми, - продолжает Влад 

Маленко. - Эти ребята 
присоединились к на-
шему составу в 2015-м, 
когда мы стартовали со 
Всероссийским фести-
валем «Филатов-фест», 
посвященным одному из 
моих учителей, Леониду 
Филатову. Больше тысячи 
заявок вычитали, дальше 
отобрали 100 человек со 
всех краев страны. Потом 
вживую десятки слушали 
в Москве. Потом состоялся 
большой финал на Таганке. 
Так что, по моему мнению, 
не только собственно спек-
такли, но и весь этот про-
цесс, я вам скажу, настоящий 
поэтический театр, растяну-
тый во времени спектакль, 
состав для которого собира-
ли по всей России.

Таганский след
Вот такой новый театр 

- без границ, без шаблонов, 
без условностей. Где обы-
ватель вдруг становится по-
этом, а зритель - участником 
действия. Где и Толстой, и му-

зыка, и поэзия, и видео арт, и 
кадры хроники. Где бок о бок 
делают новое искусство и те, 
кто еще вчера не имел от-
ношения к театру, и легенды 
русского театра. Как в «Се-
вастополе», в составе труп-
пы которого и легендарный 
саксофонист из Театра на 
Таганке Сергей Летов, и про-
работавшая там в течение 30 
лет музыкальным руководи-
телем Татьяна Жанова.

- Нет, легенды Таганки 
здесь оказались, конечно, 
не случайно, - продолжает 

Влад Маленко. - Те-
атр поэтов возник 
во многом как про-
должение Таганки. 
Но это совсем не 
похожее на роди-
телей дитя. Потому 
что время совсем 
другое. И город Се-
вастополь, и собы-
тия, произошедшие 
в нем, во многом 
отражают его. И 
спектакль «Севасто-

поль» отражает. Именно по-
этому он наполнен хорами, 
зонгами, плачами, стихами. 
И именно поэтому - открою 
вам секрет перед премьерой 
- сейчас к нему присоедини-
лись и новые удивительные 
люди - рок-музыканты из 
Киева «Братья Карамазо-
вы». Поэты всегда пробуж-
дались в тревожные времена, 
чувствуя близость больших 
перемен. Такое время и нын-
че, когда к нам возвращается 
ощущение государства, кото-
рое всегда спасало Россию, 
когда грядут новые времена, 
в которые люди начали вспо-
минать, что человек втори-
чен после Бога и что мы все 
связаны: шахтеры, актеры, 
инженеры, слесаря. А Сева-
стополь - точка сборки этого 
нового мира...

Марина Алексеева

нет разницы! Что 
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В России новая волна моды на поэзию. Не верите? 
Значит, вы застряли дома у телевизора. Причем новые 
поэты одновременно похожи и на поэтов-эстрадников, 
артикулирующих эпоху в оттепельные 60-е, и на харизматиков 
Серебряного века. Мода на такие вещи приходит не случайно.

Поэты  оживают 
в смутное время
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Поэт Александр Антипов

Иван Купреянов, 
Алексей 

Шмелев, 
Влад 

Маленко

Из зонга к спектаклю 
«Севастополь». 
Автор Влад Маленко
Отдайте должное январю.
Снег сделал из берега оригами.
Это мы с тобой, брат, 

лежим к алтарю
Пыльными сапогами...
...Высыхают глаза, 

даже память - и та в пыли,
А в сердцах угасает любовь 

и ржавеют пули.
Давай расскажем, 

как мы сюда пришли,
Легли и уснули.
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Каждую неделю в 
России проходят десятки 
таких чемпионатов. Под 
привлекательным мар-
кетинговым названием 
«Бои без правил» могут 
выступать как смешан-
ные боевые искусства, так 
и старейший вид борьбы 
без оружия - греческий 
панкратион, известный 
нам по истории Спарты.

Вслед 
за Брюсом Ли

Павел Болоянгов - 
чемпион мира по руко-
пашному бою, обладатель 
Кубка мира по панкрати-
ону, а также Кубка Азии 
по кикбоксингу и других 
титулов. В детстве отец 
категорически запретил 
Паше заниматься бое-
выми искусствами: хотел 
сделать из сына профес-
сионального музыканта. 
Тем не менее мальчику, 
выросшему на фильмах 
Брюса Ли и образах су-
пергероев, продолжал 
сниться ринг. «Я знал, что 
бокс - сфера, где ты без 
блата ничего не добьешь-
ся, - рассказывает Павел. 
- И я одновременно с 
поступлением в музы-
кальное училище 
записался в секцию 
панкратиона».

Выиграв свой 
последний бой, 
Болоянгов по-
лучил атрофи-
рованную мышцу 
плеча, которую 
пока не может 
восстановить. Из-
за травмы Павел 
потерял контракт 
с голливудским 
продюсером и 
так и не снялся в 

большом американском 
кино. Что, собственно, не 
мешает чемпиону укла-
дывать пятерых отмороз-
ков в последнем поезде 
метро!

«Много лет я зараба-
тывал исключительно 
на ринге! Цена вопроса в 
нашем деле от 50 долла-
ров. Полмиллиона зелени 
можно получить только 
за бой в Америке, где нас 
никто не ждет. Сейчас в 
турнире с призовым фон-
дом три тысячи рублей, я 
не ошибся - три тысячи, 
где-нибудь в подмосков-
ном городке зачастую 
участвуют россияне, об-
ладающие титулами чем-
пионов мира и Европы. 
Сильнейшие бойцы пла-
неты дерутся за смешные 
деньги - размяться, под-
держать форму. Но для 
того чтобы заработать 
даже эти копейки, снача-
ла надо отметиться в се-
рии любительских боев, 
собрать награды и гра-
моты. Лучше всего я за-
рабатывал в Японии, там 
платят по 700 долларов за 
бой!» - делится професси-
ональной кухней Павел.

«Ты выходишь 
драться со сло-
манными ру-
ками, ногами и 
ребрами, - про-

должает Павел, - потому 
что банально хочется 
кушать. Никогда не за-
буду, как в 2001 году при-
ехал на международный 
турнир по панкратиону 
в Новокузнецк и ноче-
вал на холодном вокзале. 
Утром пошел и выиграл 
три боя... У меня не было 
денег на гостиницу, толь-
ко на булочку и пару 
стаканов кофе. Но я по-
нимал, что это шанс для 
совершенствования ма-
стерства. Денег тогда я не 
заработал. Зато дали гра-
моту. На турнире России, 
где сломал кисть, снова 
выиграл. И меня уже ста-
ли приглашать на про-
фессиональные бои. Вся 
моя карьера - дикие экс-
перименты над собой. 
Поезда, электрички, 
самолеты и даже ав-
тостоп. Это то, с чем 
придется столкнуть-
ся каждому спорт-
смену без спонсора. 
Это постоянное пе-
реутомление, риск 
остаться голодным 
или покалечиться».

Шердог
не для всех

Победонос-
ное шествие 
смешанных еди-

ноборств у нас 
запустил в 1997 

году бизнесмен Вадим 
Финкельштейн. До этого 
он прославился тем, что 
на манер «Ред Булла» 
изобрел другой напи-
ток - «Ред Дэвил». Вадим 
продал единственную 
квартиру, вложился в 
производство энергетика 
и заработал первые мил-
лионы. В том же 1997-м 

он привез бои в Россию, 
так в Санкт-Петербурге 
возникла Федерация по 
смешанным единобор-
ствам.

В турнирах в разные 
годы принимали участие 
известные спортсмены 
со всего мира: Федор 
Емельяненко, Джефф 
Монсон, Педро Хиззо, 
Александр Емельянен-
ко, Роман Зенцов, Боб 
Шрайбер и др. 

В боях без правил есть 
свои мифы и предрас-
судки. Например, росси-

яне испытывают пиетет 
перед  международной 
картотекой бойцов, раз-
мещенной на сайте www.
sherdog.com (по-нашему 
- шердог). Это высоко 
котируемый у нас доку-
мент. При этом техника 
попадания туда до конца 
не ясна. Что характерно: 
в Европе многие даже 
не подозревают о важно-
сти этой «доски почета». 
«Это почти такая же ле-
генда, как престижность 
конкурса «Евровидение», 
- рассказывает Софья 
Горчакова, промоутер в 
области боев без правил. 

- Для того чтобы стать 
профи, надо набрать 
рейтинг в любительских 
боях. Самые лучшие 
наши бойцы из Дагеста-
на, у них прекрасные на-
выки вольной борьбы. 
Проплачивают своих 
всем кланом, всей огром-
ной семьей. Наиболее 
сильные бойцы работа-
ют в силовых структурах 
или просто в госоргани-
зациях. Немало протеже 
от тех или иных полити-
ческих партий. Кстати, 
на соревновании в «Кро-
кус Сити» произошел 
опасный инцидент. Боец, 
работающий в миру в 
общественной приемной 
известного политика, 
был чуть ли не насмерть  
придушен противником. 
Реанимировали парня 
прямо на ринге - врачи 
на глазах у зрителей за-
пускали его сердце элек-
трошоком. Чем больше 
выигранных боев, тем 
больше страха продуть. 
Один из лучших бойцов 
Рашид Магомедов сказал 
мне: один раз ошибешься 
- накликаешь на себя все 
несчастья этого мира».

Американский боец 
Джефф Монсон, 

будучи в 2011 
году изрядно 
отметелен 
легендар-
ным про-
тивником 
Ф е д о р о м 
Емельянен-

ко, все-таки 
получил свои 
лавры в прессе. 
Дело в том, что 

главным гостем боя был 
Владимир Путин. После 
боя Владимир Влади-
мирович позвонил аме-
риканцу и пожелал ему 
скорейшего выздоров-
ления. И вывел амери-
канца в топ-десятку но-
востей. Таким образом, 
в сентябре 2014 года, 
почувствовав себя же-
ланным и знаменитым, 
Джефф Монсон «по-
рвал» Рунет своим появ-
лением на ринге под пес-
ню «Вставай, Донбасс»... 
И получил желанную 
награду - российское 
гражданство.

По России забьют 
«Стрелки»

Северная столица из-
вестна теперь и как ро-
дина «Стрелки». Ролики 
с боями под этой маркой 
набирают до 10 млн про-
смотров. Секрет попу-
лярности «Стрелки» в 
том, что это «уличный» 
чемпионат, в нем могут 

принять участие все же-
лающие. «Стрелочники» 
дерутся под открытым 
небом, на песке, траве или 
голой земле.

В 2011-м на первом 
соревновании феноме-
нально отличился усатый 
бухгалтер в возрасте. Ви-
димо, сидячая работа по-
зволила аккумулировать 
такое количество нерас-
траченной энергии, что 
дядька влегкую распра-
вился с «сынком» вдвое 
моложе себя.

Теперь «Стрелка» 
предлагает мордобой по 
франшизе, то есть под 
своим брендом, регионам. 
Двухлетнее пользова-
ние брендом «Стрелки» 
обойдется в несколько 
миллионов рублей. 

«Стрелочники» не за-
рабатывают бешеных 
денег, гонорары за победу 
- в пределах 100 долларов. 
Любители приходят из 
разных социальных слоев 
и профессий. А вот в про-
фи просто так не попа-
дешь: успех и протекция 
- от аула до госструктуры 
- прямо пропорциональ-
ны. На ринге как в жизни.

Мария Рунова

ЛЮДИ БОЙЦОВОЙ ПОРОДЫЛЮДИ БОЙЦОВОЙ ПОРОДЫ
Бои без правил - для кого-то кровавое 
шоу, для других состязание, для 
третьих способ реализовать себя. 
Минувший год стал золотым временем 
для этого брутального вида спорта. 
И многие прямо из офиса идут 
зарабатывать свой боевой рейтинг. 
Корреспондент «МН» попытался 
выяснить, кто все эти люди и можно ли 
заработать на ринге во время кризиса.

Павел Болоянгов - чемпион 
мира по рукопашному бою

Легендарный Федор Емельяненко
и бизнесмен Вадим Финкельштейн

Американский боец 
Джефф Монсон
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Любишь кататься, люби 
и саночки возить. А в 
этих санях, где Россия 
здорово выступила на 
Олимпиаде в Сочи, у 
нас скандал на скандале 
сидит и скандалом 
погоняет.

Напомним вам результа-
ты Олимпиады в Сочи.

Александр Третьяков 
(скелетон) - «золото».

Александр Зубков и Алек-
сей Воевода (бобслей) - «золо-
то».

Александр Зубков, Алек-
сей Воевода, Алексей Него-
дайло, Дмитрий Труненков 
(бобслей) - «золото».

Альберт Демченко (сан-
ный спорт) - «серебро».

Татьяна Иванова, Альберт 
Демченко, Александр Де-
нисьев, Владислав Антонов 
(санный спорт, смешанная 
эстафета) - «серебро».

Елена Никитина (скеле-
тон) - «бронза».

Вот они - люди, которыми 
должна гордиться Россия.

Теперь Альберт Михай-
лович Демченко работает 

главным тренером сборной 
России по санному спорту. И 
он сообщил ТАСС, что на-
циональная команда не при-

едет в следующем сезоне на 
этап Кубка мира в Оберхоф, 
если Международная фе-
дерация санного спорта до 
лета не упорядочит работу 
хронометристов.

Так-так, скандал! А в чем 
же дело?

«Нечестная возня убивает 
спортивный смысл прини-
мать участие в розыгрыше 
Кубка мира, - говорит Дем-
ченко. - В тот же Оберхоф 
на следующий год сборная 
России поедет только в том 
случае, если во время весен-
него совета международной 
федерации не будет положен 
конец этому беспределу.

Нужно поменять органи-
зацию, отвечающую за кон-
троль времени. К работаю-
щему сегодня Swiss Timing 
доверия нет никакого. Люди, 
обслуживающие электрон-
ную аппаратуру на различ-
ных трассах, давно уже го-

ворят, что когда приезжает 
Swiss Timing и начинает ра-
ботать, то вся имеющаяся на 
трассе техника сразу же дает 
сбой. На многих европейских 
этапах время прохождения 
регулируется вручную».

Стоит отметить, что 29 ян-
варя в Кенигзее начался чем-
пионат мира. После сприн-
терских гонок россияне не 
смогли завоевать ни одной на-
грады. В соревнованиях жен-
щин победу неожиданно для 
всех специалистов одержала 
швейцарка Мартина Кохер.

По мнению Демченко, 
этот успех стал возможен 
только благодаря написан-
ному Кохер в конце про-
шлого года письму в Меж-
дународную федерацию 
санного спорта, в котором 
она обвинила эту организа-
цию в коррупции.

«Интересно, но сразу по-
сле подачи протеста у нее 
начали очень резко расти 
результаты, - добавил Дем-
ченко. - Она вдруг прибави-
ла на одну десятую секунды 
уже на старте».

Обалдеть! Это что же 
получается? Швейцарцы 
тащат за уши швейцарку, 
которая наехала на федера-
цию? Если так, то Альберт 
Михайлович сделал верный 
ход - тоже совершил наезд.

Теперь осталось только 
привлечь к соревнованиям 
какую-нибудь нашу часовую 
фирму, чтобы она считала 
время саночников, спускаю-
щихся с горы. И все «золото» 
будет наше!

А если без шуток, на 
Олимпиаде в Сочи тоже ра-
ботали швейцарские часов-
щики (только другие). И нам 
это не мешало. И хорошо, 
что наши руководители так 
отстаивают свои интересы. 
Если не будешь говорить о 
проблемах в полный голос, 
тебя в международном со-
обществе просто сожрут.

Вратарь «Колорадо Эвеланш» 
и сборной России Семен 
Варламов снова попал под 
суд - его бывшая девушка 
Евгения Вавринюк возобновила 
дело против него. Дескать, 
хоккеист ее избивал, и 
теперь она требует денежную 
компенсацию в пару миллионов 
долларов.

Если у Жени Лукашина была тра-
диция под Новый год ходить в баню, 
то у наших хоккеистов есть привыч-
ка каждый год лупить своих пассий. 
Ну или те говорят, что их били.

2013 год - Евгения Вавринюк пода-
ла в гражданский суд на вратаря «Ко-
лорадо» Семена Варламова, который 
якобы ее отдубасил.

2014 год - полицейские Лос-
Анджелеса обвинили в домашнем на-
силии защитника «Кингз» Вячеслава 
Войнова, который поднял руку на 
свою жену Марту Варламову. Та от-
казалась давать показания на мужа, 
но в США это насилие считается пре-
ступлением против государства.

2015 год - гремит «дело Войнова», 
который в итоге покидает Америку и 
подписывает контракт со СКА.

2016 год - Вавринюк снова подает 
в суд на Варламова. Первое дело раз-
валилось, но теперь его подхватил 
суд присяжных. Театр с ак-
терами, который должен 
произвести впечатление 
на зрителя. Если Евге-
ния сорвала бы гром 
аплодисментов, то 
могла бы получить 
на свой счет пару 
миллионов в валюте 
США.

Почитайте высту-
пление Семена Варла-
мова в суде. Болельщики 
уже восклицают: «Вот о чем 
нужно снимать сериалы!»

...
- Правда ли, что вы ударили Вав-

ринюк или топтали ее?
- Нет, - ответил Семен.
- Правда ли, что вы схватили ее за 

шею и наклонили вниз, ударив коле-
ном?

- Нет.
- Правда ли, что вы таскали ее за 

волосы?
- Нет.
- Правда ли, что вы швыряли ее 

лицом в пол?
- Нет.

Опустим рассказ о том, как 
Варламов встретил Евгению. Как 
в 2009 году познакомился с ее се-
мьей в России. Как следующие три 
года они иногда общались, Ваври-
нюк приезжала к нему в Денвер, 
они летали на отдых в Мексику.

Во время локаута-2012 девуш-
ка даже сделала тату «Семен» на 
запястье. Этот шаг смутил Варла-
мова, потому что «мы не были в 
отношениях». Но Евгения гово-
рила, что любит его и хочет соз-
дать с ним семью.

В январе 2013-го они опять уле-
тели в США. Вавринюк скучала в 
американской квартире без дела. 
Пара распалась в феврале, но 
воссоединилась к концу лета, 
слетав в отпуск на Мальдивы. 
Опять переезд в Денвер.

28 октября 2013 года они 
пришли на клубную вечеринку 
Хэллоуина. Кстати, Слава Во-
йнов тоже погорел на Хэллоуин-
пати, поругавшись с женой. Вот 

она, дьявольская изнанка ка-
толического праздника, 

который вздумали от-
мечать православные.

...Варламов рас-
сказывал, что они 
хорошо провели 
время, общаясь с 
членами команды и 
их женами, танцуя, 
играя в разные игры. 

Количество выпивки - 
5-7 стаканов пива и две 

стопки «Егермейстера». 
Потом Семен уединился и на-

чал копаться в телефоне. Евгения 
подскочила к нему и стала орать, что 
он пишет эсэмэски другим женщи-
нам. Он попытался успокоить ее, но 
Вавринюк продолжала кричать на 
него и махать руками. Семен убежал 
в мужской туалет. Девушка последо-
вала за ним, распугав одноклубников 
по «Колорадо», которые торчали у 
писсуаров.

В конце концов Вавринюк взяла 
такси и в 11 вечера уехала домой. 
Варламов завис в баре до 5.30 утра, 
приходя в себя. А когда вернулся и 
снимал обувь в прихожей, Евгения 

снова начала на него кричать: «Где ты 
был? Ты решил меня обмануть? Ты 
сейчас ездил к женщинам легкого по-
ведения?»

Она сильно ударила Варламова в 
челюсть. Затем еще раз. Он схватил 
девушку за плечи и прижал. Но Вав-
ринюк начала использовать ноги, 
пиная его. Тогда он стал толкать ее 
в спальню. На кухне бросила в него 
стакан, едва не попав в голову. За-
тем еще раз. Варламов заперся во 
второй спальне и уснул. Наутро он 
собрал вещи Вавринюк, выставил 
их за дверь, заблокировал ее кре-
дитные карточки и сменил замки на 
двери.

Она наняла адвоката и написала на 
него заявление. Когда Семен добро-
вольно пришел в участок, его аресто-
вали, и он провел в КПЗ всю ночь. 
Потом плакал как ребенок, объясня-
ясь в команде. И прочая-прочая...

«Дом-2» нервно курит в сто-
ронке, когда читаешь эти за-
хватывающие откровения. Но 
совсем не смешно, если вспоми-
наешь, как тренеры сборной Рос-
сии Зинэтула Билялетдинов и 
Владимир Мышкин на Олимпи-
аде-2014 сделали ставку именно 
на Семена Варламова. И мы про-
валили Сочи, проиграв финнам 
в четвертьфинале (1:3). Девица 
вынесла мозг парню, а постра-
дал в том сезоне весь российский 
хоккей.

Теперь «Колорадо» рискует не 
попасть в плей-офф, потому что 
Варламова уже неделю мотают 
по судам. А когда он в мае при-
едет в сборную России на чемпи-
онат мира в Москве, который у 
нас приравнен к Сочи, его голова 
опять будет не на месте. Так что 
эта Вавринюк, чья фамилия уже 
стала нарицательной, нанесла 
ущерб гораздо больше этих двух 
миллионов долларов США, о ко-
торых она так мечтает.

Подробно мы эту историю 
описываем потому, что она ти-
пична для нынешнего времени. 
20-летний спортсмен, футбол это 

или хоккей, подписывает контракт 
на миллионы долларов или евро. А 

вокруг него тотчас начинают виться 
такие вавринюки. Думать же моло-
дежь привыкла не головой, а другим 
местом. Крутит романы, делает глу-
пости - и наступает на грабли, кото-
рые больно бьют по лбу, оставляют 
без денег и выставляют самих спор-
тсменов на посмешище.

...Однажды у великого защитни-
ка Дарюса Каспарайтиса спросили: 
«Ваше самое неудачное вложение 
денег?»

Вопрос был связан с тем, что фут-
болист Александр Кержаков отдал 
жуликам 300 млн рублей, когда те 
показали ему пустырь, пообещав, что 
вскоре здесь будет построен нефте-
перерабатывающий завод. И Керж 
поверил!

- Два моих брака. Какой пустырь? 
Мне только грудь покажи! - восклик-
нул Каспарайтис. - Обобрали до нит-
ки. Теперь я уже ученый. Но бедный.

КОШЕЛЬКИ СПОРТСМЕНАМ
ЧИСТЯТ ИХ БАРЫШНИ

Саночники перевели стрелки
на швейцарских часовщиков

Материалы подготовил Степан Строев

У знаменитого 
советского 
хоккеиста 

Каспарайтиса спросили: 
«Ваше самое неудачное 

вложение денег?»
Он ответил:
«Два моих

брака».

Тренер сборной России 
Альберт Демченко воз-
мущен «предвзятым» 
хронометражем европей-
ских соревнований
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Из-за скандала с женой Войнову
пришлось вернуться из НХЛ в Россию

EASTNEWS/AP
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам звезды советуют 
поменьше колебаться и на-
чать действовать более уве-
ренно. Научитесь принимать 
решения самостоятельно, 
пусть вам не избежать оши-
бок, но вы приобретете по-
лезный опыт. В выходные воз-
можны случайные финансо-
вые потери. Не перегружайте 
себя работой в понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Прекрасное время для того, 
чтобы оглядеться и подумать, 
чего же на самом деле вы 
хотите добиться за этот год. 
Составьте себе программу-
максимум, ведь четкая форму-
лировка задач - это уже часть 
успеха. В среду используйте 
прилив сил для решения слож-
ных дел. Пятница - лучшее 
время для занятий спортом.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны будут искать возмож-
ность встречи с людьми, близ-
кими им по духу. Такие теплые 
и доверительные отношения 
будут вам на руку, подарят 
уверенность и комфорт. Из-
бегайте суеты и излишней 
эмоциональности в пятницу. 
Во вторник устройте своей 
второй половине романтиче-
ский вечер.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Ваша напыщенная самоуве-
ренность может подтолкнуть 
вас к небезопасным при-
ключениям. На авантюры 
сейчас поддаваться не сто-
ит, держитесь подальше от 
сомнительных персон. Под-
готовьтесь к монотонной ра-
боте в среду. Воскресенье 
посвятите домашним делам 
и общению с семьей.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Ракам на этой неделе звезды 
рекомендуют слегка затаить-
ся. Активные действия и отста-
ивание своих прав вам проти-
вопоказаны, прислушайтесь 
лучше к своему внутреннему 
голосу. В четверг не позволяй-
те мелким ссорам выбить вас 
из колеи. Вторник идеален для 
романтики.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 7 и 
9.

Львам придется постоянно 
отвечать за свои слова и по-
ступки, кроме того, обстоя-
тельства этой недели могут 
вынудить вас несколько раз 
менять свои планы. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас 
из колеи. Выходные идеаль-
ны для общения с детьми.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Пословица «что посеешь, то 
и пожнешь» является для Дев 
сейчас девизом. Нынешние 
события будут с точностью 
отражать ваши недавние по-
ступки. В четверг возможно 
напряжение во взаимоот-
ношениях с руководством. 
В субботу Юпитер поможет 
навести порядок и разло-
жить все по полочкам.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Всю неделю Весов будет 
тянуть к возвышенному и 
романтическому. Это пре-
красное время для занятий 
творчеством и поиска не-
стандартных решений. Суб-
бота - лучшее время для 
посещения выставки. В по-
недельник сделайте ставку 
на выдержку и дипломатич-
ность, возможны конфликты.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Скорпионам стоит обратить 
пристальное внимание на 
свое самочувствие. Вместе с 
тем избегайте самолечения, 
лучше, если вы обратитесь 
к специалистам и пройде-
те нужные обследования. В 
среду благодаря Марсу бу-
дете собранны и дисципли-
нированны. В воскресенье 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Козерогам в этот период 
следует насторожиться. 
Сюрпризы на этой неделе 
могут преподнести вам дети 
или близкие друзья. Приго-
товьтесь на всякий случай к 
уплате штрафа или жало-
бам на вашего ребенка. В 
среду подписывайте важные 
документы. В субботу воз-
можно новое знакомство.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Водолеи сейчас окунутся в 
заботу о близких и обустрой-
ство дома. Не исключено, что 
у вас появится острая потреб-
ность начать ремонт, сменить 
мебель и купить новую техни-
ку. В четверг не принимайте 
ответственных решений. В по-
недельник окружающие будут 
относиться к вам так же, как и 
вы к ним.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Рыбам на этой неделе не по-
мешает излишняя вниматель-
ность. Вы нынче можете легко 
спутать реальное и желае-
мое, не попадитесь на крючок 
иллюзий. В среду приготовь-
тесь к неожиданному визиту 
старых знакомых. Суббота 
- удачное время для крупных 
приобретений, особенно бы-
товой техники.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

3 февраля секстиль Марса и Плутона за-
рядит энергией, волей и мужеством. За-
нятия спортом или простая уборка в доме 
принесут радость обновления и комфорт. 
5 февраля соединение Венеры и Плутона 
наделит магнетизмом, особенно людей 
властных. Используйте эту харизму для 
привлечения новых партнеров.

3 - 93 - 9
ФЕВРАЛЯФЕВРАЛЯ

Бесплатному врачу никак не мо-
жешь доказать, что ты болен, а плат-
ному - что здоров!

Запись в школьном дневнике: 
«Ваш сын на уроке музыки три раза 
заказывал «Владимирский централ»... 
и не заплатил!»

Я сказал своему психиатру, что 
меня посещают мысли о суициде. 
Теперь я плачу ему вперед.

Мы с мужем живем в достатке. То 
он меня достает, то я его.

После семибалльного землетрясе-
ния на Аляске Си Цзиньпин звонит 
Обаме:

- Господин Обама, не хотите ли вы из-
виниться за свои слова, что «американ-
цы - самая великая нация в мире»? Или 
нам еще раз подпрыгнуть? Повыше...

Две приятельницы сидят в кафе.
- О Лизе я не могу сказать ничего 

плохого…
- Тогда поговорим о ком-нибудь 

другом!

- Что нужно делать, когда одержал 
победу в споре со своей женой?

- Разумнее всего... извиниться.

- Я слышал, ты женился. С чего 
вдруг?

- Не хотелось ходить по борделям...
- А сейчас?..
- А сейчас хочется!

Ночь. Муж с женой спят. Вдруг 
жена начинает со страшной силой 
тормошить мужа.

- А? Что такое?! Что случилось?!
- Да ничего не случилось, просто я 

не понимаю, как ты можешь спокой-
но спать, получая такую маленькую 
зарплату?!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юмореска. 5. Керамика. 8. Решето. 9. Кандидат. 11. 
Двадцать. 13. Имение. 14. Росси. 15. Лохмы. 16. Цветоводство. 21. «Адидас». 
23. Сварка. 26. Иней. 27. Погодин. 28. Ветрило. 30. Рол. 31. Обои. 32. Вес. 
33. Обмылок. 36. Никколо. 39. Тобаго. 41. Анофриев. 42. Гипотеза. 43. Ан-
гара. 45. Сто. 46. Еда. 48. Дружба. 50. Надрез. 52. Залп. 54. Орегано. 57. 
Авокадо. 60. Патронаж. 62. Антонио. 63. Шов. 64. Премьера. 66. Деверь. 69. 
Ара. 70. Шельф. 72. Жезл. 73. Ребе. 75. Букле. 76. Автобус. 78. Кеб. 80. Жу-
равли. 82. Лимон. 83. Астронавт. 84. Кулебяка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Юнкер. 
2. Единица. 3. Артист. 4. Рейн. 5. Кодекс. 6. Абдулов. 7. Альпы. 10. Несси. 
12. Архар. 17. Всходы. 18. Ориноко. 19. Дайвинг. 20. Вскрик. 21. Азарова. 22. 
Дно. 24. Аул. 25. Авоська. 27. Плодородие. 29. Овощерезка. 34. Марабу. 35. 
Отвага. 37. Иоганн. 38. Оговор. 40. Аза. 44. Гага. 45. Саго. 47. «Арго». 49. 
Биополе. 51. Абажур. 52. Затишье. 53. Пан. 55. Рантье. 56. Гвоздь. 58. Киль. 
59. Дояр. 61. Обвал. 64. Палисадник. 65. Акробатика. 67. Ефремов. 68. Ржев. 
71. Лектор. 74. Бабкина. 75. Буржуа. 77. Бармен. 79. Блат. 81. Акр.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №5 (1153)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №5 (1153)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Никколо с музыкаль-
ными «Капризами». 7. Стул без спинки. 10. Действие, обратное 
умножению. 11. «Медной горы …» Бажова. 12. «Подчиненная 
любви» от Михалкова. 13. Выпустил джинна из лампы. 15. Герой 
в мире Матрицы. 16. Деньги  в кошельке. 17. Внутренняя сторона 
одежды. 18. Танцующий бог индусов. 19. Олимпийский город в 
Австрии. 22. Отправитель письма. 25. Кулак в Средней Азии. 26. 
Покровитель искусств. 29. Повивальная старушка. 31. Сын Девы 
Марии. 33. Углубление на щечке. 35. Чин морского капитана. 36. 
Аргумент против всех улик. 38. Голубая артерия Германии. 39. 
Актер, сыгравший Рэмбо. 41. Спец за станком с челноком. 42. 
Юноша с нежным сердцем. 44. Слой кожи, впитывающий крем. 
47. Тот, кто делает удивительные вещи. 49. Шарф из перьев на 
шее леди. 50. Разорившаяся фирма. 53. Оружейный склад. 55. 
Сыграл Пухова в «Чародеях». 56. «Сдвоенный» континент. 60. Ку-
рага до усушки. 61. Историческая местность в Москве. 62. Одо-
машненная обувь. 63. Татьяна - супруга Шаца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Работница ателье. 2. Бездо-
мный сорванец из «Отверженных». 3. Ящерица со щитками на 
голове. 4. Сказочный карась-мечтатель. 5. Узбекский ансамбль 
с «Учкудуком». 6. Электрод со знаком плюс. 7. Колледж в Стра-
не Советов. 8. Потеря жизненных сил у пиона. 9. Шаблон для 
букв и цифр. 14. Дерево, любимое хавроньями. 20. Лодка с пе-
рископом. 21. Константин в «Сатириконе». 23. Грубая материя 
мешков. 24. Шведский квартет. 27. Экзотическая порода кур. 
28. GPS-помощник. 30. Мягкие туфли без каблука. 32. Гнет 
монголо-татар на Руси. 34. Единица, вытеснившая версту. 37. 
«Рысак» Ходжи Насреддина. 40. Скорость для музыканта. 42. 
Любитель извлекать корни из чисел. 43. Циновка в спортзале. 
45. Заряженный атом. 46. Спуск воды из водохранилища. 47. 
Кавказский ковбой. 48. Тренировочная карусель космонавта. 
50. Любимый Жозефины Богарне. 51. Эспрессо с молоком. 52. 
Исполнительница мужских ролей. 54. Утолительница голода. 
57. Тушеное мясо или овощи. 58. Сериальная королева воинов. 
59. Наш полуостров оленеводов.
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